
EFEMÉRIDES 
 
Época de Independencia (1800 -1810) 
 
1800 - 1810 
 
Nacen las primeras juntas para conspirar en contra del virreinato, entre las más importantes 
la de Valladolid y la de Querétaro al frente del corregidor Domínguez y su esposa Josefa. 
 
16 de Septiembre 1810 
 
El Cura Miguel Hidalgo da el Grito en Dolores para comenzar con la lucha de independencia 
de México acompañado de Ignacio Allende. 
 
1811 
 
En Puente de Calderón los insurgentes son derrotados y van al Norte donde apresan a 
Hidalgo, Allende, Aldama y Abasolo, los juzgan, fusilan y decapitan colgando sus cabezas en 
las esquinas de la Alhóndiga de granaditas. 
 
1812 
 
José María Morelos toma el mando del ejército independiente y hace su campaña en el Sur 
del país. 
 
1813 
 
Morelos convoca el primer Congreso Independiente. 
 
1814 
 
El Congreso da a conocer la Constitución de Apatzingán inspirada en la Constitución 
Francesa y la Española. 
 
1815 
 
Morelos fue derrotado, hecho prisionero y fusilado. 
 
1817 
 
Francisco Xavier Mina, Mier y Terán, Vicente Guerrero y Torres continuaron la lucha por la 
Independencia. 
 
1821 
 
Agustín de Iturbide promulgó el Plan de Iguala o de las Tres Garantías, que proclamaba: 
una religión única, unión de todos los grupos sociales e independencia de México con 
monarquía constitucional. 
 
Agosto 1821 
 
Juan de O'Donojú virrey de la nueva España firmó el tratado de Córdoba que ratificaba el 
Plan de Iguala. 
 
Septiembre 1821 



 
El ejército Trigarante hace su entrada triunfal a México, y México es proclamado país 
independiente. 
 Efemérides Independencia 
 
Enero  

05 de enero de 1814.- Natalicio de don Melchor Ocampo. 
 SABÍAS QUE… 

Este reconocido liberal de la etapa de la Reforma nació en la hacienda de Pateo en Maravatío, 
Michoacán? 

Don Melchor Ocampo, al terminar la carrera de jurisprudencia, no litigó porque se dio cuenta 
que en el ejercicio de esa profesión más valían "las mañas e intrigas, que el saber y la justicia?

Colaboró para el periódico El Filógrafo en Morelia y en sus artículos defendió la libertad de 
prensa, la democracia, la abolición de la pena de muerte. 

Por el mismo medio, también denunció los excesos que cometían los religiosos y militares así 
como los privilegios de que gozaban? 

Don Melchor Ocampo, desde la tribuna parlamentaria insiste en denunciar los abusos de la 
iglesia y la milicia? 

Como miembro de la Cámara, don Melchor Ocampo propuso que los reclusorios , 
considerados como centros de castigo deberían transformarse en centros de rehabilitación? 

Ocampo también sugirió a los diputados que éstos renunciaran a sus dietas y así no afectar al 
erario público, propuesta en la que él mismo puso el ejemplo? 

Siendo gobernador de Michoacán –1846 – redujo su propio sueldo, el de los diputados y el de 
los altos funcionarios? 

En 1852, nuevamente es nombrado gobernador de su estado, sin embargo, renuncia a dicho 
cargo al proclamarse el Plan del Hospicio, en Jalisco, cuyo objetivo era el regreso del 
centralismo, con Santa Anna en el poder? 

Durante el gobierno de don Benito Juárez, Ocampo fungió como Ministro de Gobernación y 
encargado de los ministerios de Relaciones, Guerra y Hacienda? 

Durante esa etapa existían de hecho, no de derecho, dos gobiernos: el liberal y el moderado? 

Ocampo, como Ministro de Gobernación en funciones, busca que el gobierno liberal sea 
reconocido por los Estados Unidos? 

Ocampo estableció negociaciones con el embajador norteamericano Robert M. McLane, pero 
conocedor de la política expansionista del vecino país del norte, evitó toda posibilidad de 
vender territorio mexicano a dicha nación? 

Con la intención de ganar tiempo y prolongar las negociaciones, Ocampo planteó la posibilidad 
de otorgar una concesión para Estados Unidos de Norteamérica en la que dicho país obtendría 
el derecho de tránsito por el Istmo de Tehuantepec? 

Las presiones políticas y económicas que sufría el gobierno de Juárez y la amenaza de una 
nueva intervención norteamericana, determinó la firma del Tratado McLane-Ocampo, con base 



a lo anotado en el párrafo anterior? 

El senado del vecino país del norte rechazó dicho Tratado –McLane-Ocampo- a consecuencia 
de su propia problemática interna? 
 
 

17 de enero de 1811.- Batalla de Puente de Calderón 
SABÍAS QUE… 

Después de sufrir derrotas en Aculco y en Guanajuato, las tropas insurgentes se concentraron 
en Guadalajara? 

Por su parte, el gobierno virreinal, se proponía dar un golpe definitivo a las fuerzas insurgentes 
buscando terminar con el movimiento armado? 

Con esa intención, se dio la orden de que las mejores divisiones realistas actuaran 
conjuntamente y tomaran Guadalajara? 

El ejército de Calleja, correspondiente a la tercera división, hallándose en los alrededores de 
Guanajuato, emprendió la marcha y logró alejar a los insurgentes a su paso por 
Aguascalientes, así como también someter a Silao, León y Lagos? 

De acuerdo con el plan a seguir, Calleja debería esperar a las otras divisiones realistas para 
emprender la batalla contra los insurgentes? 

Calleja, con el deseo de no compartir la victoria con los otros jefes realistas, parte en busca de 
un ejército, el insurgente, el cual desconoce pero que considera fácil de vencer? 

Para llevar a cabo sus planes Calleja cuenta con 6 mil soldados perfectamente armados y 
disciplinados, correspondiendo casi la mitad a la caballería, además tiene diez piezas de 
artillería y gran catidad de municiones? 

Por su parte, los insurgentes permanecen en Guadalajara en donde las turbas que se habían 
unido al movimiento independiente, eran organizadas por Abasolo? 

Con ellas, Abasolo integró siete batallones de infantería, seis escuadrones de caballería y dos 
compañías de artillería, armados con fusiles viejos o rehabilitados? 

El grueso del ejército insurgente estaba conformado por un contingente de campesinos y de 
indígenas con lenguas diferentes, trajes distintos, indisciplinados y armados con sus 
instrumentos de labranza, con machetes de mala calidad, hondas, arcos y flechas? 

Aquel ejército tan heterogéneo sumaba unos cuarenta mil hombres – otras fuentes dicen que 
eran 100 mil -, de los cuales unos 20 mil eran jinetes? 

Sin embargo, aquellos jinetes montaban caballos pequeños, flacos, espantadizos, 
desobedientes a la rienda, en suma, inservibles para las acciones de guerra ya que estaban 
entrenados para los trabajos agrícolas? 

En Guadalajara, los insurgentes habían fabricado con sus escasos medios, cohetones con 
puntas de fierro para lanzarlas contra la caballería enemiga y granadas para ser lanzadas a 
distancia por los honderos? 

A pesar de esas carencias, la esperanza de los rebeldes para ganar la batalla la cifraban en la 
posesión de 95 cañones, 44 de ellos provenientes de las fundiciones reales y transportados 



desde San Blas, prácticamente en hombros? 

El resto sólo eran malas copias de cañones fabricados con tubos de cobre con la técnica del 
vaciado de campanas y de corto alcance? 

Ante el inminente enfrentamiento entre las fuerzas insurgentes y realistas, Allende, como militar 
de carrera, con principios disciplinarios y escogido el campo de batalla, propuso que: 

•  Únicamente salieran a combatir la parte del ejército organizado, apoyándose en la 
artillería útil.  

•  El grueso del ejército permaneciera en Guadalajara para ser organizado.  
•  En caso de sufrir algún revés, la retirada contara con elementos de defensa y apoyo en 

la ciudad?  

Hidalgo se opuso a la táctica militar de Allende argumentando que el ejército insurgente no 
corría ningún peligro, dada su superioridad numérica ante las fuerzas realistas? 

La opinión de Hidalgo prevaleció y las fuerzas insurgentes salieron de Guadalajara rumbo al 
Puente de Calderón? 

El Puente de Calderón, ubicado a unos 60 kilómetros de Guadalajara, fue el sitio que Allende y 
Abasolo escogieron, por las características del lugar, para la contienda? 

El ejército insurgente quedó organizado de la siguiente manera: 

•  La artillería quedó bajo la dirección de don José Antonio Torres – el amo Torres -.  
•  De la caballería se encargó don José Mariano de Abasolo.  
•  Las reservas las dirigió don Miguel Hidalgo y  
•  El dirigente en jefe de la batalla era don Ignacio Allende?  

En el campo realista, Calleja también organizaba sus estrategias, particularmente después de 
enterarse de la posición de la artillería insurgente? 

Calleja organizó tres columnas de ataque: 

•  Una de caballería que atacara el flanco izquierdo insurgente hasta penetrar al área de 
reservas enemiga.  

•  Otra mixta: de caballería e infantería con el apoyo de cuatro cañones que atacaría el 
lado derecho de los insurgentes, donde estaba localizada la artillería.  

•  La infantería, propiamente dicha, fue destinada para atacar el centro y Calleja quedó al 
mando de las reservas para proporcionar refuerzos donde fuera necesario?  

El "amo" Torres, quien defendía el ala derecha, rechazó en dos ocasiones el ataque realista? 

En el flanco izquierdo los realistas, también fueron rechazados? 

Calleja atacó el centro con seis cañones y atravesó el Puente de Calderón pero se dio cuenta 
de las dificultades de las otras columnas y que el desorden comenzaba a cundir? 

El jefe realista multiplicó sus esfuerzos tanto para reorganizar a su ejército como para reforzar 
las alas izquierda y derecha que eran objeto del virulento ataque de la artillería insurgente y de 
sus honderos indígenas? 

Los resultados de la contienda aún era imprecisos, sin embargo, el ejército insurgente cobraba 
ventaja mientras los realistas percibían ya la derrota? 



Un hecho imprevisible cambió el rumbo de los acontecimientos: una granada cayó en un carro 
de municiones cercano a la división insurgente localizada detrás de la artillería principal? 

El estruendo de la explosión que se produjo causó pánico entre la muchedumbre insurgente, la 
que corrió en diversas direcciones en el más completo desorden? 

Además, el pasto seco propagó el incendio con dirección hacia las cajas de parque destinadas 
para los cañones? 

El viento que soplaba hacia los insurgentes, condujo el humo hacia ellos, impidiéndoles toda 
visibilidad? 

Ni tardo ni perezoso, Calleja aprovechó la situación y con todos sus elementos disponibles: 
caballería, artillería e infantería cargó contra los insurgentes, con verdadera saña, haciéndoles 
retroceder? 

Aún en circunstancias tan difíciles, Allende, Aldama y Arias hicieron frente a los realistas para 
proteger la retirada de los desperdigados soldados insurgentes? 

Los realistas, resentidos contra quienes hasta hacía poco los estaban derrotando y 
envalentonados con aquel golpe de suerte que les dio la victoria, se dedicaron a perseguir 
ferozmente a los que huían, dejando numerosos muertos en el campo de batalla? 

¡Por fin el sueño de Calleja se hizo realidad! Ocupó las posiciones de los insurgentes que le 
redituaron 87 cañones, armas, municiones y banderas, incluyendo algunos uniformes de 
Hidalgo que fueron a parar a las manos del virrey? 

A pesar de la derrota sufrida por los insurgentes en el Puente de Calderón, los realistas 
pagaron el tributo a su osadía pues en dicha batalla perdieron aproximadamente mil hombres? 

Por su parte Calleja, como siempre, infló a su favor el parte de guerra que envió al virrey? 
. 
 
Febrero 

03 de febrero de 1814.- Fusilamiento de don Mariano Matamoros. 
SABÍAS QUE…  

Don Mariano Matamoros nació el 14 de agosto de 1770 en la ciudad de México? 

El nombre completo de este caudillo insurgente fue Mariano Matamoros y Guridi u Orive? 

Matamoros estudió en el Colegio de Santa Cruz de Tlatelolco donde obtuvo el título de bachiller 
en artes y teología? 

Siendo cura de Jantetelco, perteneciente a Jonacatepec, Matamoros fue hecho prisionero en 
1811, por simpatizar con el movimiento insurgente? 

Matamoros logró evadirse y se dirigió a Izúcar, donde se unió al ejército de don José María 
Morelos y Pavón? 

Mientras Morelos se dirigía a Cuautla, Matamoros permaneció en Izúcar para marchar después 
a Taxco, lugar en el que el 4 de enero de 1812, el Siervo de la Nación lo nombra coronel de 
infantería? 

Posteriormente los insurgentes parten hacia Tenancingo y a mediados de enero, Matamoros 



recupera los cañones que Galeana había perdido en Tecualoya? 

A Cuautla, población que sería sitiada por Calleja, llegaron los insurgentes el 9 de febrero de 
1812? 

A la heroica acción del "Niño Artillero", Narcizo Mendoza, siguió la intervención de don Mariano 
Matamoros quien llegó a restablecer el orden y a defender el lugar atacado por los realistas, 
apoyando así a don Hermenegildo Galeana, responsable de la plaza? 

Durante el sitio de Cuautla, Matamoros fue comisionado por Morelos para conseguir víveres y a 
pesar de haberlos obtenido no pudo introducirlos a su destino? 

Roto el sitio de Cuautla, después de 72 días, Matamoros se reúne con Morelos en Izúcar para 
reorganizar su tropa y continuar sus campañas contra los realistas, sobre los que obtiene 
algunos triunfos? 

El mismo Morelos reconoció la valentía de don Mariano Matamoros, demostrada en las 
campañas que llevó a cabo contra los realistas? 

Roto el sitio de Cuautla lo insurgentes emprendieron la campaña de Oaxaca, en la cual 
Matamoros logró tomar el convento de Santo Domingo, convertido en fortificación de los 
realistas? 

En Chiapas, Matamoros vence a Manuel Dambrini, un realista que venía de Guatemala? 

Otra de sus acciones militares relevantes fue la de San Agustín del Palmar, cuyo objetivo era 
atacar un convoy de tabaco? 

En ella Matamoros también derrota a los realistas con un resultado para estos últimos de 250 
soldados muertos y 400 prisioneros? 

Don Mariano Matamoros se convirtió en el brazo derecho de Morelos y por sus méritos en 
campaña, éste lo nombró teniente general? 

Estando en Tehuizingo, Matamoros acude al llamado de Morelos para organizar el ataque a 
Valladolid? 

Tomar Valladolid fue el objetivo de la batalla del 23 de diciembre de 1813, sin embargo, los 
insurgentes fueron derrotados por las tropas de Agustín de Iturbide y de Ciriaco del Llano? 

Matamoros pretendía dar una tregua a sus tropas, después de la derrota sufrida cuando se 
intentaba tomar Valladolid, pero Morelos insistió en reiniciar el combate? 

Los realistas dirigidos por Iturbide y del Llano asediaron a los insurgentes y, finalmente, 
Matamoros fue hecho prisionero? 

José Eusebio Rodríguez fue el dragón realista que hizo prisionero a don Mariano Matamoros? 

Don José María Morelos y Pavón ofreció entregar 200 prisioneros realistas a cambio de 
Matamoros, pero esta oferta no fue aceptada? 

Don Mariano Matamoros fue trasladado a Valladolid, hoy Morelia, donde fue sometido a juicio y 
fusilado en la plaza de armas? 

Existe una placa conmemorativa en los portales de Morelia que señala el sitio donde perdió la 



vida el caudillo insurgente? 

Izúcar de Matamoros lleva ese nombre en honor de don Mariano Matamoros? 

La gratitud del pueblo mexicano le honra desde 1823 con el título de Benemérito de la Patria? 

En la Columna de la Independencia reposan los restos mortales de don Mariano Matamoros y 
Guridi u Orive? 

LOCALIZA: 
 
 

04 de febrero de 1817.- Nacimiento de don Mariano Otero 
SABÍAS QUE…  

Don Mariano Otero nació en Guadalajara, Jalisco el 04 de febrero de 1817? 

En su ciudad natal realizó estudios de abogacía, obteniendo el título correspondiente a la edad 
de 18 años? 

Otero comenzó a ejercer su carrera en la cual pronto adquirió gran prestigio? 

Como orador, también tuvo un pleno reconocimiento? 

Inicia su carrera política en 1841 al ser nombrado delegado por Jalisco a la Junta de 
Representantes de los Departamentos? 

Hacia 1842, don Mariano Otero fue electo diputado de su estado, participando en el Congreso 
Nacional Extraordinario? 

En dicho congreso, Otero se pronunció en contra del proyecto de Constitución por su contenido 
centralista? 

Unido a otros diputados que como él, eran liberales y con plena conciencia de ser una minoría 
dentro del Congreso, don Mariano Otero elaboró un voto particular que les permitiera presentar 
otro proyecto de Constitución? 

Tanto en la tribuna parlamentaria como en las páginas del periódico El siglo XIX, don Mariano 
Otero expresó sus ideas liberales? 

La capacidad crítica de don Mariano Otero lo llevó al análisis de la problemática social del país 
en los que incluyó temas tales como la propiedad y las clases sociales? 

Producto de ese minucioso análisis, le hizo anticipar la agresión que más tarde sufriría nuestro 
país por parte de los Estados Unidos? 

La solución que Otero proponía a la situación por la que atravesaba el país, era la unificación 
nacional? 

Con una visión clara con relación a los acontecimientos internos y externos de México, don 
Mariano Otero propuso que a la denominación inicial de la nación mexicana: "República 
popular representativa", se le añadiera la palabra "federal"? 

Dicha propuesta no fue del agrado de los conservadores porque con ella se afectaban sus 



intereses, particularmente los de carácter religioso? 

El sector militar también se sintió agraviado porque Otero promovía la libertad de prensa? 

La discusión que entre los constituyentes provocaron los temas citados y otros más, fue causa 
de que el entonces presidente, don Nicolás Bravo, desconociera al Congreso en 1846? 

A pesar de las dificultades que se habían presentado, don Mariano Otero fue nominado 
nuevamente como diputado al Congreso nacional, en el mismo año de 1946? 

A don Mariano Otero se debe la redacción del acta constitutiva y de reformas constitucionales, 
que limó asperezas, aunque fuera momentáneamente, entre los grupos rivales que dividían al 
país? 

La unificación era imprescindible ante la amenaza de invasión manifestada por el vecino país 
del norte? 

Otero formó parte del grupo de diputados que aprobó el Acta de Reformas de 1847, aplicadas 
a la Constitución de 1824? 

Dichas reformas involucraban también aspectos relacionados con el poder judicial y el amparo 
constitucional? 

Durante la intervención norteamericana, don Mariano Otero fue uno de los cuatro diputados 
que en Querétaro se opuso vigorosamente a lograr la paz mediante los Tratados de 
Guadalupe-Hidalgo? 

Otero asumió, durante el gobierno de don José Joaquín de Herrera, el Ministerio de 
Relaciones? 

La brillante carrera política de don Mariano Otero se vio truncada por la muerte a los 33 años 
de edad: el cólera morbo cobró una víctima más? 
. 
 

10 de febrero de 1818.- Natalicio del político liberal Guillermo Prieto. 
 

SABÍAS QUE… 

Don Guillermo Prieto nació en la ciudad de México y su niñez la pasó en el Molino del Rey, en 
las colindancias del Bosque de Chapultepec? 

Con la muerte de su padre y quebrantada la salud mental de su madre, Guillermo Prieto queda 
prácticamente desamparado a la edad de 13 años? 

Don Andrés Quintana Roo, al darse cuenta de que Guillermo posee una clara inteligencia, se 
convierte en su protector? 

Su benefactor le ayuda a obtener un trabajo en la aduana, lo que le permite a Guillermo 
continuar sus estudios en el Colegio de San Juan de Letrán? 

En su carrera política, don Guillermo Prieto se identificó plenamente con los liberales, apoyó el 
Plan de Ayutla, fue diputado varias veces y constituyente en 1857? 

Don Guillermo Prieto colaboró en los gabinetes de don Mariano Arista, don Juan Álvarez y don 



Benito Juárez, como Ministro de Hacienda? 

"¡Alto! ¡Los valientes no asesinan!, fueron las palabras con las que don Guillermo Prieto se 
interpuso entre un grupo de sublevados, salvándole la vida a don Benito Juárez, símbolo de la 
defensa y restitución de la República? 

Este ilustre liberal fue coautor de las Leyes de Reforma? 

Don Guillermo Prieto destacó también como poeta y periodista? 

Su vena literaria lo llevó a escribir los más diversos temas, incluyendo la poesía épica, acorde 
con la exaltación patriótica de la época? 

Los primeros poemas de don Guillermo Prieto aparecieron en 1837, en el Calendario de 
Galván? 

"Fidel", fue el seudónimo utilizado por don Guillermo Prieto? 

Don Guillermo Prieto fue maestro de Historia Patria en el Colegio Militar? 

Los restos de este valiente y honesto liberal reposan en la Rotonda de los Hombres Ilustres? 
 
 

10 de ebrero de 1821.- Abrazo de Acatempan. 
El Gral. Vicente Guerrero, Jefe del Ejército Insurgente del Sur, recibe el 10 de enero de 1821, 
una carta de Iturbide, Comandante en Jefe de las fuerzas realistas, pidiéndole que se 
sometiera al gobierno y a cambio, le serían reconocidos su grado, su ejército y el territorio que 
dominaba. A esta carta Guerrero contesta el 20 de enero, negándose a aceptar tal proposición 
y conminando a Iturbide a pelear por la independencia.  

 

CARTA DE GUERRERO A ITURBIDE 
Fragmentos 

Se acercaron nuestros principales caudillos a la capital para reclamar sus derechos ante el 
virrey Venegas, y el resultado fue la guerra… 

Perdimos la esperanza del último recurso que nos quedaba, y estrechados entre la ignominia y 
la muerte, preferimos ésta y gritamos: Independencia… 

…y advertido de que cuando todas las naciones del universo están independientes entre sí, 
gobernadas por los hijos de cada una, sólo América depende afrentosamente de España… 

He aquí demostrado brevemente, cuanto puede justificar nuestra causa, y lo que llenará de 
oprobio a nuestros opresores. Concluyamos con que usted equivocadamente ha sido nuestro 
enemigo, y que no ha perdonado medios para asegurar nuestra esclavitud; pero si entra en 
conferencia consigo mismo, conocerá que siendo americano, ha obrado mal, que su deber le 
exige lo contrario, que su honor le encamina a empresas más dignas de su reputación militar, 
que la patria espera de usted mejor acogida, que su estado le ha puesto en las manos fuerzas 
capaces de salvarla y que si nada de esto sucediera, Dios y los hombres castigarían su 
indolencia… 

…¿qué pues, hace retardar el pronunciarse por la más justa de las causas? Sepa usted 
distinguir y no confunda: defienda sus verdaderos derechos…; decídase usted por los 
verdaderos intereses de la Nación, y entonces tendrá la satisfacción de verme militar a sus 



órdenes… 

Compare usted que nada me sería más degradante como el confesarme delincuente y admitir 
el perdón que ofrece el Gobierno contra quien he de ser contrario hasta el último aliento de mi 
vida, más no desdeñaré ser subalterno de usted en los términos que digo… 

…porque nuestra única divisa es libertad, independencia o muerte… 

Obre usted como le parezca, que la suerte decidirá, y me será más glorioso morir en la 
campaña, que rendir la cerviz al tirano. 

Vicente Guerrero

Rincón de Santo Domingo, a 20 de enero de 1821.

 

RESPUESTA DE ITURBIDE A GUERRERO 
Fragmento 

…; y en este lugar sólo asegure a usted que dirigiéndonos usted y yo a un mismo fin, nos resta 
únicamente acordar, por un plan muy bien sistemado, los medios que nos deben conducir 
indudablemente, y por el camino más corto. Cuando hablemos usted y yo se asegurará de mis 
verdaderos sentimientos. 

…no debe dudar que ninguno en la Nueva España es más interesado, ni la deseo con más 
ardor, que su muy afecto amigo que ansía comprobar con obras esta verdad y que su mano 
besa. 

Agustín de Iturbide

Tepecoacuilco, a 4 de febrero de 1821

 

SABÍAS QUE… 

Los protagonistas del "Abrazo de Acatempan fueron los generales Vicente Guerrero y Agustín 
de Iturbide? 

Al encontrarse Guerrero e Iturbide en Acatempan - un pueblo del estado de México -, este 
último expresó lo siguiente:  

"No puedo explicar la satisfacción que experimento al encontrarme con un patriota que ha 
sostenido la noble causa de la independencia y a sobrevivido él solo a tantos desastres 
manteniendo vivo el fuego sagrado de la libertad. Recibid este justo homenaje de vuestro valor 
y de vuestra virtudes"? 

Guerrero emocionado respondió: 

"Yo señor felicito a mi patria porque recobra en este día un hijo cuyo valor y conocimientos le 
han sido tan funestos"? 

Guerrero explicó a sus soldados la presencia de Iturbide en los siguientes términos:  



"¡Soldados! Este mexicano que tenéis presente es el señor don Agustín de Iturbide, cuya 
espada ha sido por nueve años funesta a la causa que defendemos. Hoy jura defender los 
intereses nacionales; y yo que os he conducido en los combates, y de quien no podéis dudar 
que moriré sosteniendo la independencia, soy el primero que reconoce al señor Iturbide como 
el Primer Jefe de los Ejércitos Nacionales: ¡Viva la independencia! ¡Viva la libertad!" 

De hecho, con las palabras anteriores, Guerrero e Iturbide llegaron a un acuerdo, sellado con 
un abrazo al cual se conoce como el "Abrazo de Acatempan"? 

Al acuerdo siguió la proclama del Plan de Iguala que diera por resultado la independencia de 
México? 

La unificación de los ejércitos de Guerrero e Iturbide originaron al Ejército Trigarante o de las 
Tres Garantías? 
 
 
19 de febrero de 1812.- Heroica participación de Narcizo Mendoza, en el sitio de Cuautla.
SABÍAS QUE…  

Narcizo Mendoza nació en Cuautla, Morelos en el año de 1800? 

Durante el sitio de Cuautla los niños también querían participar en la defensa de la ciudad? 

Con tal motivo, el general José María Morelos y Pavón, organizó una tropa infantil, la cual 
estaba al mando de su hijo Juan Nepomuceno Almonte? 

A dicha tropa infantil perteneció Narcizo Mendoza, el heroico "Niño Artillero"? 

Las fuerzas realistas dirigidas por Calleja se dispusieron a atacar la Plaza de San Diego, la que 
estaba defendida por don Hermenegildo Galeana? 

Al fragor de la batalla, las tropas de Galeana se replegaron y alguien gritó que don 
Hermenegildo había sido derrotado, sembrando el desconcierto? 

En la confusión los realistas intentaron aprovechar el momento para tomar la Plaza de San 
Diego? 

Ante el desorden que se suscitó, Narcizo vio un cañón cargado, con la boca dirigida hacia la 
calle por donde avanzaban los realistas y junto a él, una tea encendida…? 

Armándose de un valor inusitado, Narcizo tomó la tea y la acercó a la mecha de la pólvora del 
cañón y el estruendo de la explosión y la metralla que cayó sobre los realistas, los hizo 
retroceder? 

Ese acto permitió a Galeana reorganizar sus tropas y recibir ayuda de las tropas de Morelos, 
Matamoros y Leonardo Bravo? 

El sitio de Cuautla fue roto el 02 de mayo de 1812, anotándose, los insurgentes, una victoria? 

Después de su heroico acto, Narcizo Mendoza fue felicitado por don José María Morelos y 
Pavón? 

Morelos le dio el grado de alférez a Narcizo Mendoza y se convirtió en su protector? 

Lograda la independencia de México, el "Niño Artillero" llegó a ser teniente coronel del ejército 



mexicano? 

En Cuernavaca, capital del estado de Morelos, hay un monumento que recuerda el acto 
heroico del "Niño Artillero"? 
 
 
Marzo 

04 de Marzo de 1813.- Félix María Calleja se hace cargo del Virreinato de la 
Nueva España. 

SABÍAS QUE… 
-Félix María Calleja del Rey llegó a la Nueva España en 1789, cuando era virrey el Segundo 
Conde de Revillagigedo? 
 
-Fue el sexagésimo virrey de la Nueva España y gobernó de 1813 a 1816? 
 
-Ante la insurrección encabezada por Dn. Miguel Hidalgo, Calleja no esperó las órdenes del 
virrey y organizó el ejército del centro para combatirlo? 
 
-Fue el ejército de Calleja el que derrotó a Hidalgo en el puente de Calderón? 
 
-El bien disciplinado ejército de Calleja también combatió al Gral. José María Morelos y Pavón, 
siendo una de sus campañas más feroces la del sitio de Cuautla?  

-Durante su gobierno, Calleja hizo desaparecer a la Inquisición con el fin de controlar el poder?
 
-Félix María Calleja del Rey, también aumentó los impuestos para poder solventar las 
campañas militares contra los insurgentes, una de las cuales tuvo por resultado la aprehensión 
y fusilamiento de Dn. José María Morelos y Pavón?  
 
-Debido a la derrota que inflingió a los insurgentes en el puente de Calderón, a Calleja se le 
conoce también como el Conde de Calderón? 
 
-Calleja fue llamado a la metrópoli por Fernando VII, rey de España, para planear la 
reconquista de la Nueva España pero falleció antes de poder retornar a dicho territorio? 
 
Abril 

14 de abril de 1816.- Muerte del insurgente Mariano Abasolo. 
SABÍAS QUE... 
Mariano Abasolo nació en la actual Dolores Hidalgo, Guanajuato? 
 
Este insurgente, al igual que Allende y Aldama, pertenecía al regimiento de Dragones de la 
Reina y estaban adscritos a la villa de San Miguel, hoy San Miguel de Allende? 
 
La conspiración de Valladolid, hoy Morelia, fue el antecedente de la de Querétaro y en ella 
también participaron José Mariano Abasolo e Ignacio Allende? 
 
Abasolo no tuvo grandes acciones guerreras pero siendo rico contribuyó económicamente con 
la causa insurgente? 
 
En la madrugada del 16 de septiembre de 1810 se le encargó a Abasolo apoderarse de las 
armas almacenadas en el cuartel y de repartirlas a los insurrectos? 
 
Al iniciarse el movimiento insurgente y avanzar hasta Celaya, a Abasolo se le confirió el grado 
de capitán, el que ya tenía dentro de los Dragones de la Reina? 
 
En Acámbaro, Hidalgo pasó revista a su ejército e hizo algunos nombramientos, otorgándole a 
Abasolo el de mariscal de campo? 
 



Tomó parte, junto a Hidalgo, en las batallas del Monte de las Cruces, en la de Aculco y en la 
del Puente de Calderón? 
 
Abasolo fue aprehendido en Acatita de Baján, Coahuila, junto con los demás insurgentes? 
 
Abasolo no fue fusilado como los demás caudillos, porque, según parece, a instancias y 
presiones de su esposa se retractó de sus acciones y acusó a Hidalgo y a Allende de ser los 
cabecillas del movimiento? 
 
José Mariano Abasolo fue enviado en calidad de prisionero al castillo de Santa Catalina, en 
Cádiz, España? 
 
Mayo 

02 de mayo de 1812.- Rompimiento del sitio de Cuautla por don José María Morelos. 
SABÍAS QUE… 
Francisco Javier Venegas, virrey de la Nueva España, sabe de las estrategias, tácticas y valor 
con que Morelos enfrenta a las fuerzas realistas, determinando organizar una campaña que 
destruya a los insurgentes y termine con Morelos? 
 
Dicha misión le es encomendada a José María Calleja? 
 
Los protagonistas de este hecho histórico fueron don José María Morelos y Pavón, como jefe 
de las fuerzas insurgentes, contando con la decidida participación de don Hermenegildo 
Galeana, don Nicolás Bravo y don Mariano Matamoros? 
 
Las fuerzas insurgentes estaban en desventaja con relación a las realistas, pues mientras los 
primeros contaban con alrededor de 3,000 hombres, los segundos tenían, aproximadamente 
12,000? 
 
La diferencia numérica entre ambos ejércitos permitía a los realistas vaticinar una completa 
victoria? 
 
Cuautla y por consiguiente los insurgentes, comenzaron a sufrir el bombardeo realista a 
principios del mes de marzo de 1812? 
 
Los insurgentes no tienen grandes pérdidas porque además de encarar la situación con gran 
valor cuentan, en ese momento, con suficientes pertrechos de guerra? 
 
Calleja considera que la única forma de vencer a los insurgentes es poniendo sitio a la ciudad y 
evitar el combate frontal que puede desgastar a sus hombres e incluso, ser derrotados? 
 
El mismo Calleja quedaría impresionado por las acciones insurgentes que llegan hasta el 
heroísmo como el demostrado por Narcizo Mendoza, el niño artillero, quien hace retroceder a 
las fuerzas realistas al disparar un cañón? 
 
Durante el sitio de Cuautla, Juan Nepomuceno Almonte, hijo de Morelos, comandaba una 
compañía de niños soldados, conocida con el nombre de "Los Emulantes"? 
 
Para ambos ejércitos la situación se torna cada vez más difícil, particularmente para los 
sitiados a causa de la falta de víveres? 
 
Morelos comisionó a don Mariano Matamoros para que saliera en busca de alimentos? 
 
El primero de mayo de 1812, Calleja les comunica a los sitiados de la existencia de un bando 
de indulto al cual pueden acogerse y les da cuatro horas para rendirse? 
 
Morelos no aceptó el indulto y en la madrugada del 02 de mayo de 1812, con todas las 
precauciones necesarias, sale con su escolta de Cuautla? 
 



Morelos fue descubierto y sólo el valor de sus hombres impidió que fuera hecho prisionero? 
 
El sitio y la ruptura de éste causó mayor número de bajas en los realistas? 
 
Roto el sitio, las fuerzas de Calleja de dedicaron a destruir lo que aún quedaba de Cuautla? 
 
El sitio de Cuautla duró aproximadamente 72 días? 
 
Junio 
Nada 
 
Julio 

06 de julio de 1812.- Nacimiento de Don Miguel Lerdo de Tejada. 
SABÍAS QUE… 
Miguel Lerdo de Tejada nació en el puerto de Veracruz?  

Su fructífera actividad política estuvo siempre dentro de la línea liberal? 

Como miembro y después presidente del ayuntamiento de la ciudad de México, impulsó 
diversas iniciativas, entre otras, las relacionadas con la salubridad, la educación, la hacienda 
pública y las vías públicas? 

Don Miguel Lerdo de Tejada fue un decidido promotor de las Leyes de Reforma? 

La enorme acumulación de bienes raíces, a partir de la conquista y la colonia, por unos cuantos 
particulares y específicamente, por las congregaciones eclesiásticas, así como el interés de 
equilibrar y sanear las finanzas públicas, llevó a los liberales, entre ellos Miguel Lerdo de 
Tejada, a considerar la posibilidad de rescatar para la nación dichos bienes? Durante el 
gobierno de don Ignacio Comonfort, Miguel Lerdo de Tejada fungía como Ministro de Hacienda 
y promulgó, el 25 de junio de 1856, la Ley de Desamortización de fincas rústicas y urbanas? 

A esta ley también se le conoce como Ley Lerdo? 

De acuerdo con esta ley, los arrendatarios de propiedades inmuebles eclesiásticos, podían 
comprarlas al Estado Mexicano por un precio calculado, según la renta que pagaban? 

Así mismo, los bienes que no estuvieran arrendados, el Estado los vendería en subasta 
pública? 

Otra de las disposiciones de esta ley establecía que las corporaciones religiosas no podían 
adquirir bienes raíces a excepción de aquellas que fueran estrictamente necesarias para el 
culto? 

Los resultados económicos de esta ley, sólo podrían advertirse a largo plazo pero las 
implicaciones políticas serían inmediatas al restarle poder a la iglesia en su constante 
cuestionamiento a la soberanía nacional? 

Don Miguel Lerdo de Tejada participó en la Guerra de Reforma? 

La proposición de Juárez con relación a la suspensión de pagos de la deuda externa provocó 
un rompimiento entre el Presidente y su Ministro de Hacienda, Miguel Lerdo de Tejada que 
conllevó la renuncia de éste a su cargo? 

El grupo liberal más avanzado veía en don Miguel Lerdo de Tejada al candidato más factible 
para suceder a Juárez en la presidencia? 



Lerdo de Tejada murió en la ciudad de México en 1861? 
 
 

27 de julio de 1814.- Fallece Don Hermenegildo Galeana. 
SABÍAS QUE… 
Don Hermenegildo Galeana nació en Tecpan, correspondiente al hoy estado de Guerrero y en 
su honor, actualmente se denomina Tecpan de Galeana?  

Los Galeana gozaban de simpatías en su región por lo que gran número de sus amigos y 
trabajadores se incorporaron a la lucha con ellos, formando un ejército nada despreciable? 

Galeana y sus hermanos Juan Pablo y José formaron parte del ejército insurgente comandado 
por don José María Morelos y Pavón? 

Morelos derrotó a los realistas en el Cerro del Veladero, cercano al puerto de Acapulco, 
apoyado por los hermanos Galeana? 

En Tixtla, también del estado de Guerrero, Galeana nuevamente derrotó a los realistas? 

Fue notable la participación de don Hermenegildo Galeana en el sitio de Cuautla, tocándole 
defender el lugar denominado Santo Domingo, el más peligroso, por donde el enemigo 
pretendía infiltrarse a las filas insurgentes? 

Una de las estrategias realista para derrotar a Morelos durante el sitio de Cuautla, consistía en 
cortar el agua a los insurgentes pero don Hermenegildo Galeana procuró el abastecimiento del 
líquido necesario? 

Fueron 72 días de sitio en los que Galeana no dio ni tuvo tregua defendiendo el sitio que se le 
había asignado? 

Durante ese tiempo sólo hubo un momento de desconcierto en el que se dio la falsa noticia de 
que Galeana se replegaba con sus tropas, momento aprovechado por los realistas, mismos 
que fueron detenidos por la heroica intervención de Narcizo Mendoza, el niño artillero? 

En el sitio de Cuautla, salvó la vida de Morelos protegiendo su huida? 

Otros hechos de armas en los que participó este valeroso insurgente fueron: el combate de 
Citlala, el sitio de Huajuapan y el sitio de Acapulco? 

En cada una de las batallas ganadas a los realistas, Galeana siempre hizo numerosos 
prisioneros y arrebatò a los españoles armas, parque y víveres? 

Calleja le tendió una emboscada a don Hermenegildo Galeana en El Salitral, lugar cercano a 
Coyuca, siendo muerto por Joaquín León, un soldado realista? 

A semejanza de los caudillos traicionados en Acatita de Baján, a quiénes después de 
fusilarlo9s se les cortó la cabeza, a Galeana también se la cercenaron y la pusieron en la punta 
de una pica para después ser colocada en una ceiba en la plaza de Coyuca? 

La exposición de la cabeza de Galeana suscitó entre algunas personas actos de burla, y befa 
por lo que el mismo comandante realista, de apellido Avilés, indignado ante el escarnio de que 
era objeto aquel despojo, lo mandó retirar y enterrarla en la iglesia del lugar? 

Con relación a su cuerpo, se dice que éste fue recogido por dos de sus soldados y sepultado 
en secreto para evitar alguna profanación, ignorándose dónde quedó? 



Por su don de gentes, por su carácter afable y el aprecio y respeto que se le dispensaba en la 
región, a don Hermenegildo Galeana se le conocía con el sobrenombre de Tata Gildo? 

El Congreso le otorgó a Galeana el rango de benemérito? 

En el Paseo de la Reforma de la ciudad de México se encuentra una estatua de don 
Hermenegildo Galeana? 
 
 

30 de julio de 1811.- Fusilamiento de Don Miguel Hidalgo. 
 

SABÍAS QUE... 
Don Miguel Hidalgo nació en la hacienda de San Diego Corralejo, Pénjamo, Guanajuato? 

La población criolla de la Nueva España sólo tenía como opciones, servir al rey en la milicia y 
el sacerdocio sin alcanzar las altas jerarquías porque éstas, incluidos los puestos políticos 
estaban reservados para los españoles peninsulares? 

Por su agudeza mental, los compañeros de estudio de don Miguel Hidalgo le pusieron por 
apodo "El Zorro"? 

A los 17 años de edad, don Miguel Hidalgo obtuvo el título de Bachiller en la Real y Pontificia 
Universidad de México? 

El 19 de septiembre de 1778, don Miguel Hidalgo fue ungido sacerdote en Valladolid por el 
obispo de Michoacán, don Juan Ignacio de la Rocha? 

Ordenado sacerdote, prestó sus servicios en varios curatos hasta que la muerte de su hermano 
Joaquín, sacerdote de Dolores, le llevó a hacerse cargo de dicho curato? 

En los curatos donde estuvo adscrito, particularmente en Dolores, promovió algunas 
actividades agrícolas, industriales y culturales? 

El padre Hidalgo impulsó el cultivo de la uva y la plantación de moreras, estas últimas con el fin 
de iniciar la cría del gusano de seda? 

También estableció pequeñas fábricas de loza, de ladrillos y curtiduría de pieles que 
beneficiaban directamente a sus feligreses? 

Hidalgo, lector incansable, se nutre con las lecturas de pensadores como La Fontaine, Moliére, 
Racine, Cicerón y Demóstenes, entre otros, lo que le permite adoptar una posición crítica sin 
que ello ponga en entredicho su fe católica? 

El desarrollo de su capacidad crítica lo lleva a considerar a los estudios teológicos llevados a 
cabo en Francia, como de mayor nivel que los impartidos en España, aseveración nada grata a 
sus autoridades eclesiásticas? 

Don Miguel Hidalgo fue rector de la Universidad Nicolaita de Valladolid, hoy Morelia? 

El padre Hidalgo procreó cinco hijos: Agustina, Mariano Lino, María Josefa, Micaela y Joaquín, 
a quiénes reconoció como tales y nunca los negó ante sus superiores? 

Además de don Miguel Hidalgo, en la conspiración de Querétaro participaron doña Josefa Ortiz 



de Domínguez, Allende y Aldama, entre otros? 

Los sitios más importantes de la ruta seguida por Hidalgo durante su campaña militar fueron: 
Dolores, Atotonilco, San Miguel el Grande, Apaseo, Celaya, Salamanca, Irapuato, Silao, 
Guanajuato, Valladolid, Charo, donde lo alcanza Morelos para ponerse a sus órdenes y 
participar en el movimiento libertario, Indaparapeo, Zinapécuaro, Acámbaro, Ixtlahuaca, Toluca, 
Monte de las Cruces, Venta de Cuajimalpa, San Jerónimo Aculco, de nuevo Valladolid, 
Guanajuato, Guadalajara y Puente de Calderón? 

En las norias de Acatita de Baján, Hidalgo es traicionado y hecho prisionero por Francisco 
Ignacio Elizondo? 

Hidalgo, al igual que los otros caudillos insurgentes, fue trasladado a Monclova y 
posteriormente a Chihuahua, ciudad a la que llegó el 23 de abril de 1811, donde se le 
encarceló en el Hospital Real? 

De inmediato comenzó el proceso en contra de don Miguel Hidalgo, que culminó, por parte de 
las autoridades eclesiásticas, con la degradación sacerdotal, la cual se llevó a cabo el 29 del 
mes de julio? 

Por otra parte, el Padre de la Patria también fue sujeto a un consejo de guerra que lo condenó 
a muerte? 

El 30 de julio de 1811, a las siete de la mañana, don Miguel Hidalgo recibió la noticia de que 
sería conducido al sitio de su ejecución? 

Antes de partir al paredón, Hidalgo repartió unos dulces entre los integrantes del pelotón de 
fusilamiento y otorgó su perdón a quiénes lo fusilarían? 

Don Miguel Hidalgo le pidió al pelotón de fusilamiento que para tener un blanco seguro 
dispararan sobre su mano derecha que pondría sobre el pecho? 

Se negó tanto a venderse los ojos como a sentarse de espaldas al pelotón? 

La primera descarga de fusilería atravesó su mano sin tocar el corazón? 

Una segunda descarga lo hizo rodar por el suelo, pero aún con vida, fue necesario darle tres 
tiros más para terminar con su existencia? 

El cuerpo ensangrentado de don Miguel Hidalgo fue expuesto al público afuera de la prisión? 

La cabeza del caudillo fue cercenada por un tarahumara, mediante una gratificación, y 
colocada en una jaula de hierro para trasladarla posteriormente a Guanajuato y colgarla, en 
uno de los ángulos de la Alhóndiga de Granaditas? 

Cada uno de los otros tres ángulos de la Alhóndiga exhibían respectivamente, las cabezas de 
Allende, Aldama y Jiménez? 

El cuerpo decapitado de don Miguel Hidalgo fue sepultado en la Tercera Orden de San 
Francisco, en la ciudad de Chihuahua? 

En 1824, los restos del Padre de la Patria fueron traídos a la ciudad de México y depositados 
en la Catedral Metropolitana y más tarde, trasladados a la Columna de la Independencia, 
monumento conocido como El Ángel? 

En 1863, Juárez a su paso por Dolores, rumbo al norte, decidió que la casa de Hidalgo se 



convirtiera en museo histórico en el cual aún pueden verse algunos árboles plantados por él? 
 
 

30 de julio de 1821.- Don Juan O'Donojú llega a la Nueva España. 
SABÍAS QUE... 
Don Juan O'Donojú fue el último virrey de la Nueva España?  

O'Donojú e Iturbide, el primero como virrey y el segundo como jefe del Ejército Trigarante, 
llegaron a un acuerdo que dio por resultado la firma de los Tratados de Córdoba? 

El 24 de agosto de 1821, en Córdoba, Veracruz, fueron firmados los Tratados de Córdoba? 

Mediante los Tratados de Córdoba, la Nueva España es reconocida como un imperio 
independiente? 

El gobierno que se le asignaba al nuevo imperio era monárquico constitucional moderado? 

En primer término, la corona imperial se le otorgaba a Fernando VII y en caso de que éste no 
aceptara, dicha corona podría concedérsele a uno u otro de los infantes y si tampoco éstos la 
asumieron, entonces las Cortes del Imperio designarían al emperador? 

Una de las obligaciones del emperador era fijar su Corte en México ? 

La capital del nuevo imperio sería la ciudad de México? 

De acuerdo con los Tratados y conforme a la esencia del Plan de Iguala, se integraría una 
Junta Provisional Gubernativa con los mejores hombres del imperio? 

Don Juan O' Donojú quedó integrado a la Junta por considerarlo conveniente para el gobierno? 

O'Donojú es recibido, el 26 de septiembre del mismo año, en la capital de la Nueva España y 
se firma la independencia de México? 

El rey español, Fernando VII no dio reconocimiento a los Tratados de Córdoba? 

Durante los festejos de la independencia muere de pleuresía y es enterrado en la catedral 
metropolitana en el Altar de los Reyes? 
 
 
Agosto 

24 de agosto de 1821. - Firma de los tratados de Córdoba. 
TRATADOS DE CORDOBA 

Fragmentos. 

1. Esta América se reconocerá por Nación soberana e independiente y se llamará en lo 
sucesivo Imperio Mexicano.  

2. El Gobierno del Imperio será monárquico constitucional moderado.  
3. Será llamado a reinar en el Imperio Mexicano (previo el juramento que designa el 

artículo 4 del plan) [de Iguala] en primer lugar el Sr. D. Fernando Séptimo, Rey Católico 
de España y por su renuncia o no admisión, el... Sr. Infante D. Francisco de Paula; por 
su renuncia o no admisión, el... Sr. D. Carlos Luis, Infante de España,... y por renuncia 
o no admisión de éste, el que las Cortes del Imperio designaren.  

4. El Emperador fijará su Corte en México, que será la capital del Imperio.  
5. Se nombrarán dos comisionados por el Excmo. Sr. O’Donojú, los que pasarán a la 

Corte de España a poner en las reales manos del Sr. D. Fernando VII, copia de este 



tratado...  
6. Se nombrará inmediatamente, conforme al espíritu del Plan de Iguala, una junta 

compuesta de los primeros hombres del Imperio, por sus virtudes, por sus destinos, por 
sus fortunas...  

7. La Junta de que trata el artículo anterior, se llamará Junta Provisional Gubernativa.  

 

SABÍAS QUE... 
Las provincias de la Nueva España apoyaban y sostenían decididamente la independencia? 

Hacia 1821, del total del territorio correspondiente a la Nueva España. el gobierno español, de 
hecho sólo contaba con Veracruz y Acapulco, dos plazas desprotegidas y ya sin capacidad 
para resistir un sitio bien organizado? 

En esas condiciones llegó a Veracruz don Juan O’Donojú como Capitán General y Jefe 
superior político, nombrado por su majestad, el rey de España? 

Don Juan O’Donojú, trató de conciliar los intereses de ambas naciones, motivo por el cual invitó 
a Iturbide a sostener un diálogo en el que se discutiera el asunto de la independencia, 
procurando la separación de la Nueva España sin una ruptura violenta con la metrópoli?  

Dicha reunión se llevó a cabo en la Villa de Córdoba perteneciente a la provincia de Veracruz? 

Los Tratados de Córdoba fueron firmados por don Juan O’Donojú, último virrey, enviado por 
España y don Agustín de Iturbide, jefe del ejército de coalición para la consumación de la 
independencia? 

Dichos Tratados establecieron la independencia de México y su reconocimiento como un 
imperio?  

El documento que sirvió de base para redactar los Tratados de Córdoba fue el Plan de Iguala? 

Uno de los obstáculos para que los Tratados se llevaran a cabo, era el sitio a que estaba sujeta 
la capital mexicana, a manos de los realistas? 

Iturbide tiene los recursos militares para tomar la capital por la fuerza pero estima que pudiera 
hacerse sin derramamiento de sangre y con una capitulación honrosa, consideración que 
interpreta y asume don Juan O’Donojú ofreciendo sus buenos oficios como autoridad, para que 
las tropas realistas se retiren? 

Don Juan O’Donojú quedó integrado a la Junta Gubernativa por consideralo conveniente para 
el gobierno? 

El rey español, Fernando VII no dio reconocimiento de los Tratados de Córdoba? 
 
Septiembre 

13 de septiembre de 1812. - Muerte de don Leonardo Bravo. 
SABÍAS QUE...  

Leonardo Bravo, nacido en una cuna humilde en Chilpancingo, Guerrero, simpatizante de la 
causa insurgente, como jefe de familia inculca y arraiga en sus hijos dichas ideas? 

La coincidencia de ideas identificaron a don Leonardo Bravo con el cura Hidalgo, motivo por el 



cual habría de sumarse posteriormente a la lucha por la independencia? 

Don Leonardo se negó a proporcionar y organizar hombres para el ejército realista, de modo 
que al iniciarse las persecuciones en contra de los simpatizantes de la insurgencia, el futuro 
caudillo fue uno de los perseguidos? 

Ante el acoso de que era objeto por los realistas, don Leonardo Bravo se vio precisado a 
refugiarse en las cuevas de Michapa, para evadir dicha persecución logrando escapar? 

En 1811, se une a Morelos para participar en la lucha por la independencia, proporcionando 
una excelente labor de ayudantía ya que lo mismo construye material de guerra, que administra 
o expide pasaportes e incluso combate en la línea de fuego? 

Después de combatir en Izúcar, Leonardo Bravo se encarga de tomar las medidas necesarias, 
en Cuautla, que permitieran la defensa de la plaza o bien, proporcionar un refugio seguro a los 
insurgentes? 

Le adjudican la defensa de Santo Domingo, la que lleva a cabo con eficacia pues rechaza a 
cuanto enemigo se le presenta? 

Sale de Cuautla, con las fuerzas que rompen el cerco de Calleja; poco tiempo después es 
aprehendido en la hacienda de San Gabriel y trasladado junto con dos de sus compañeros a la 
capital de la Nueva España, finalmente en la calzada del Ejido se les aplica la sentencia del 
garrote? 

La sentencia del garrote consistía en dar tormento al reo, mediante la estrangulación con un 
arco de hierro sujeto a un poste fijo? 

Leonardo Bravo es padre del Benemérito de la Patria: Nicolás Bravo, quien al conocer la noticia 
sobre la muerte de su progenitor, no toma venganza contra nadie? 

La imagen paterna sostiene a don Nicolás para continuar luchando por sus ideales 
independentistas y contradiciendo las órdenes de Morelos, 330 prisioneros realistas, son 
puestos en libertad en lugar de ser fusilados? 
 
 

16 de septiembre de 1810. - Don Miguel Hidalgo y Costilla, da el Grito de Dolores. 
A Hidalgo 

Juan de Dios Peza 
Fragmento 

¡Oh Padre de la Patria y de sus leyes! 
Premio inmortal la gratitud te abandona; 
no tienen las coronas de los reyes, 
más hermoso esplendor que tu corona.  

Fuiste para salvarnos el primero, 
grande en abnegación y en intenciones; 
y tienes a tus pies, de un pueblo entero, 
la fe, la adoración, los corazones. 

Hoy, libre la familia mexicana 
que se congrega honrando tu memoria, 
ciñe un laurel a tu cabeza cana 
que ungió el martirio y que lo bañó la 
gloria. 

Llene el pueblo de lágrimas benditas 
esa cabeza que su amor entraña, 
y en Dolores, Chihuahua y Granaditas 
terror y admiración infundió a España. 
.......................................... 
Mientras haya en el mundo un mexicano, 
mientras la amada Patria libre sea, 
se ensalzará tu nombre soberano, 
y como un sol fulgurará tu idea.  

Mártir, recoge lágrimas y flores; 
el Himno Nacional canta tu gloria; 
y acompañan al grito de Dolores 
la bendición del pueblo y de la Historia. 



 

SABÍAS QUE.. 

Miguel Hidalgo nace en la hacienda de Corralejo, correspondiente a Pénjamo, Guanajuato, el 8 
de mayo de 1753? 

Estudioso de la filosofía y la teología imparte dichas disciplinas en el colegio de San Nicolás de 
Valladolid, institución de la que será rector más adelante? 

Un antecedente a la conspiración de Querétaro lo fue la de Valladolid, en la que se proponía 
organizar en secreto una revolución para derrocar al sistema establecido y convocar un 
congreso que gobernase en nombre de Fernando VII? 

Esta conspiración estaba programada para el 21 de diciembre de 1809, sin embargo al ser 
descubierta se trató de reprimir a las personas implicadas, más como no encontraron pruebas 
contundentes hubieron de dejarlas en libertad? 

Tras el desmembramiento de la conspiración de Valladolid, algunos de sus integrantes 
encuentran refugio y apoyo en el corregidor de Querétaro, don Miguel Domínguez, siendo su 
casa donde comienza a tomar vida la nueva conspiración? 

A esta nueva conspiración, la de Querétaro, se sumaron Hidalgo y Allende, quienes habían 
sostenido pláticas con relación a la independencia del país? 

Según algunas referencias parece ser que Hidalgo sólo manejaba el discurso mientras que 
Allende estaba plenamente convencido de que el movimiento de independencia era una 
necesidad?  

De hecho, Allende convenció a don Miguel Hidalgo a participar en el movimiento y éste inició 
su tarea, ahora sí, decidido a llevar a cabo dicha empresa y mandó construir, 
aproximadamente, 25 lanzas en Dolores? 

Nuevamente los planes de independencia de los conspiradores son descubiertos, pero en ésta 
ocasión, el aviso oportuno de la Corregidora a los generales Allende y Aldama indicaba que era 
necesario iniciar el movimiento de independencia, adelantándose a la fecha prevista? 

El capitán Aldama hace llegar el mensaje al cura Hidalgo, la noche del 15 de septiembre de 
1810, quien inspirado por su sentir patriótico, decide proclamar la Independencia de México? 

La firmeza de Hidalgo, sus relaciones diplomáticas y la falta de pruebas en contra suya, le 
permiten reunir a su hermano don Mariano, a José Santos Villa, Allende, Aldama, Abasolo y a 
otros hombres que armados se dirigen a la cárcel para obligar al alcalde municipal poner en 
libertad a los presos? 

Reunidos cerca de ochenta hombres armados, el domingo 16 de septiembre de 1810, Hidalgo 
llama a misa con la finalidad de aumentar sus fuerzas, logrando agrupar un total de trescientos 
campesinos, que apresan al subdelegado Rincón y a todos los españoles instalados en la 
población? 

Miguel Hidalgo y Costilla, da el célebre grito de Dolores e inicia el movimiento de 
independencia, mismo que después de diez años de luchas violentas, terminaría con la derrota 
del poderío español? 

Las fuerzas revolucionarias se dirigían a San Miguel el Grande, donde se les uniría el 



regimiento de la Reina y mucha gente de campo mal armados? 

Al pasar por el santuario de Atotonilco, Hidalgo toma la imagen de la virgen de Guadalupe, 
como el estandarte de su ejército, al que se unen numerosos campesinos a quienes invita a 
formar parte del movimiento, en busca de la libertad? 

En Celaya, como dirigentes de un "ejército" ya constituido, el Padre Hidalgo es nombrado 
general y Allende teniente general? 

Dicho "ejército" estaba integrado aproximadamente por 50,000 hombres, que avanzaban a la 
ciudad de Guanajuato? 

Ya en Guanajuato, el Intendente Riaño defiende el edificio destinado a la compra-venta de 
mercaderías, pero dicho lugar es asaltado por los insurgentes y en el lugar mencionado, el 
intendente y todos aquellos que intentaron su defensa para su propia protección, perdieron la 
vida? 

La Alhóndiga de Granaditas, el edificio que custodiara Riaño fue tomado el 28 de septiembre 
de 1810? 

Hidalgo establece en la Alhóndiga un Ayuntamiento con la finalidad de reorganizar sus fuerzas, 
además de instalar una fundición de cañones? 

Mientras tanto, el gobierno virreinal trabajaba intensamente tratando de combatir a sus 
enemigos, reclutando soldados y jugando con las mismas armas de la Iglesia para 
contrarrestar a las de Hidalgo? 

El cura Hidalgo es excomulgado por la Iglesia el 24 de diciembre de 1810 debido a las 
acciones violentas en las que tomara parte durante la lucha independiente? 

La respuesta de Hidalgo a las declaraciones anteriores, fueron en el sentido de que él jamás se 
había apartado de sus creencias religiosas al impulsar los nobles ideales de justicia que busca 
mejores condiciones de vida para el pueblo mexicano? 

Después de una serie de batallas en las que la suerte favoreció a los insurgentes, vinieron los 
ataques realistas que provocaron una fuerte desbandada en el ejército de Hidalgo, que originó 
la pérdida de banderas, cañones y armas? 

En su huida, Hidalgo se dirige hacia Aguascalientes para reunirse con las tropas de Iriarte y 
seguir a Zacatecas rumbo a la hacienda del Pabellón, punto de reunión de los jefes 
insurgentes? 

En la hacienda del Pabellón, los jefes insurgentes determinaron retirarle el mando político y 
militar del movimiento insurgente a Hidalgo, como consecuencia de las derrotas que éste había 
sufrido?  

La destitución de Hidalgo no se hizo pública y aunque aparentemente seguía manteniendo su 
autoridad, su posición ya no correspondía a la del líder principal? 

Los principales jefes insurgentes, determinaron partir hacia Estados Unidos con dinero y lo 
mejor del ejército, con el objeto de buscar apoyo? 

Hidalgo, Allende, Abasolo, Aldama y Jiménez, caudillos del movimiento insurgente, no 
alcanzaron su objetivo porque fueron sujetos de una traición por parte de Ignacio Elizondo? 

Elizondo, era un antiguo realista que se unió al movimiento insurgente y quien furtivamente 
regresó a sus filas de origen por considerar que no había sido valorado dentro de la 



insurgencia? 

Fingiendo rendirle honores a Hidalgo, hizo prisioneros a los caudillos en las norias de Acatita 
de Baján, sitio cercano a Monclova, Coahuila, el 21 de marzo de 1811, para ser conducidos a 
Chihuahua?  

Hidalgo es sentenciado a muerte, degradado y por último, fusilado el primero de agosto de 
1811? 

Al igual que a los otros próceres de la Independencia, a Hidalgo lo decapitaron, exponiendo su 
cabeza dentro de una jaula de hierro en la Alhóndiga de Granaditas? 

Miguel Hidalgo y Costilla, es conocido como el Padre de la Patria e iniciador de la 
Independencia de México?  
 
 
Octubre 

22 de octubre de 1814.- Promulgación del Acta Constitucional de Apatzingán 
SENTIMIENTOS DE LA NACIÓN 

Fragmentos 

"1º. Que la América es libre, e independiente de España y de toda otra nación, gobierno o 
monarquía y que así se sanciones dando al mundo las razones. 

..............................................................................................  

5º. Que la soberanía dimana inmediatamente del pueblo, el que sólo quiere depositarla en sus 
representantes dividiendo los poderes de ella en legislativo, ejecutivo y judicial... 

11º. Que la Patria no será del todo libre y nuestra mientras no se reforme el Gobierno, 
abatiendo el tiránico, sustituyendo el liberal, y echando fuera de nuestro suelo el enemigo 
español que tanto se ha declarado contra esta nación. 

12º. Que como la buena ley es superior a todo hombre las que dicte nuestro Congreso deben 
ser tales, que obliguen a constancia y patriotismo, moderen la opulencia y la indigencia, y de tal 
suerte se aumente el jornal del pobre, que mejore sus costumbres, aleje la ignorancia, rapiña y 
el hurto.  

13º. Que las leyes generales comprendan a todos sin excepción de cuerpos privilegiados...Que 
para dictar una ley se discuta en el Congreso y habida a pluralidad de votos. 

.............................................................................................. 

15º. Que la esclavitud se proscriba para siempre, y lo mismo la distinción de castas, quedando 
todos iguales, y sólo distinguirá a un Americano de otro el vicio y la virtud. 

.............................................................................................. 

17º. Que cada uno se le guarden sus propiedades y respete en su casa, como un asilo 
sagrado, señalando penas a los infractores. 

18º. Que en la nueva legislación no se admita la tortura. 

............................................................................................. 



22º.- Que se quite la infinidad de tributos, pechos e imposiciones que nos agobian y se señale 
a cada individuo un cinco por ciento en sus ganancias u otra carga igual de ligera, que no 
oprima tanto, como la alcabala, el estanco, el tributo y otros; pues con esta contribución y la 
buena administración de los bienes confiscados al enemigo podrá llevarse el peso de la guerra 
y honorarios de empleados.  

Chilpancingo, 14 de septiembre de 1813 José María Morelos.- Rúbrica." 

 

SABÍAS QUE... 
Durante la Colonia, la Nueva España tenía por órganos centrales de gobierno y administración 
al virrey y a la audiencia, siendo éstos representantes del estado absolutista español? 

Locke y Montesquieu, impulsores de la división de poderes, tácitamente criticaban el 
centralismo del sistema absolutista, ejerciendo influencia ideológica entre los insurgentes 
mexicanos quiénes consideraron que dicha división de poderes deberían ser el punto de 
partida para la organización política de la nueva nación?  

En plena lucha independentista, 1812, entra en vigor, por breve tiempo, la Constitución de 
Cádiz o Constitución liberal española, que ya contemplaba la división de poderes apuntando 
hacia una monarquía constitucionalista, sin embargo, no sería éste el modelo de los 
constituyentes mexicanos? 

Don José María Morelos y Pavón fue quien dio coherencia a las ideas políticas del movimiento 
de independencia, expresando la necesidad de una independencia total con relación a la 
metrópoli sin hacer residir en Fernando VII, la soberanía del pueblo. (Recuerda que España 
sufría la invasión francesa)? 

El Congreso de Anáhuac, fue el primero de carácter político que se realizó en México e 
instalado por Morelos en Chilpancingo, actualmente capital del Estado de Guerrero? 

Entre los hechos emanados de dicho Congreso se pueden citar la primera acta de 
independencia y la Constitución de Apatzingán? 

La elaboración de la primera Constitución política de México la inició el Congreso de Anáhuac 
en Chilpancingo pero el acoso a que se vieron sujetos los constituyentes por los realistas los 
obligó a cambiar frecuentemente la sede del Congreso? 

De hecho, la primera Constitución mexicana fue estructurada, editada y puesta en vigor en 
Apatzingán, Michoacán, el 24 de octubre de 1814, habiendo sido aprobada el 22 del mismo 
mes y año? 

Los documentos que sirvieron de base para la redacción y estructuración política de la nación 
mexicano fueron los Elementos Constitucionales de don Ignacio López Rayón, Los 
Sentimientos de la Nación y el Reglamento para la reunión del Congreso, expedidos por 
Morelos? 

Existen indicios de que también don Carlos María de Bustamante presentó al Congreso un 
proyecto de Constitución?  

Con relación a los Elementos Constitucionales de López Rayón, puede decirse que aunque los 
conceptos de soberanía, división de poderes, representación política y derechos del hombre, 
estaban implícitos, no logró exponerlos con entera claridad? 

El mérito del proyecto constitucional de López Rayón consiste en que haya despertado entre 



los jefes insurgentes, el interés de dar a la nación una organización política? 

En El Reglamento del Congreso, Morelos presentó la estructura organizativa de los poderes 
exigiendo la vigencia de la división de éstos, distribuyéndolos en legislativo, ejecutivo y judicial?

Con relación a Los Sentimientos de la Nación, Morelos insiste en los siguientes conceptos 
políticos básicos: "la soberanía dimana inmediatamente del pueblo, el que sólo quiere 
depositarla en sus representantes dividiendo los poderes de ella en legislativo, ejecutivo y 
judiciario,..."? 

De acuerdo con la Constitución de Apatzingán, el Supremo Gobierno, es decir, el Poder 
Ejecutivo era un verdadero siervo del Congreso con un pleno predominio de la Asamblea 
Legislativa? 

El Ejecutivo estaba compuesto por tres personas que gobernaban en forma colegiada e 
inicialmente designados por el Congreso? 

La Constitución de Apatzingán constó de 242 artículos y tuvo vigencia durante un año? 

En su articulado quedó plasmada la independencia de México, la estructura política del nuevo 
Estado con la calidad de libre y soberano, destacando que en función a esa soberanía, el 
pueblo mexicano podía cambiar de forma de gobierno si así obtenía mayor felicidad; también 
hacía referencia al respeto a la propiedad privada y a las garantías del hombre? 
 
Noviembre 

06 de noviembre de 1813. - Promulgación del Acta de Independencia Nacional. 
ACTA DE INDEPENDENCIA, REDACTADA POR LOS CONSTITUYENTES EN 

CHILPANCINGO. 
Fragmento. 

"El Congreso de Anáhuac, legítimamente instalado en la ciudad de Chilpancingo de la América 
Septentrional por las provincias de ella, declara solemnemente ...,que por las presentes 
circunstancias de la Europa ha recobrado el ejercicio de su soberanía usurpado; que en tal 
concepto queda rota para siempre jamás y disuelta la dependencia del trono español; que es 
árbitra para establecer las leyes que convengan para el mejor arreglo y felicidad interior; para 
hacer la guerra y la paz, y establecer alianzas con los monarcas y repúblicas del antiguo 
continente,..." 

 

SABÍAS QUE... 
El Acta de Independencia fue firmado en Chilpancingo, actual capital del estado de Guerrero, el 
6 de noviembre de 1813? 

En este documento se estableció como única religión a la católica? 

Dicha acta consideraba como reo de alta traición a quien se opusiera a la independencia del 
país? 

Entre los firmantes del Acta de Independencia se pueden citar a los licenciados don Andrés 
Quintana Roo, don Ignacio Rayón, don José Manuel de Herrera y don Carlos María 
Bustamante, entre otros? 

LEE Y ANALIZA: 
 
 



11 de noviembre de 1817. - Fusilamiento de don Francisco Javier Mina. 
PROCLAMA DE FRANCISCO JAVIER MINA 

Fragmento 

"Soldados españoles del Rey Fernando: 
Si la fascinación os hace instrumento de las pasiones de un mal monarca o sus agentes, un 
compatriota vuestro que ha consagrado sus más preciosos días al bien de la patria, viene a 
desegañaros, sin otro interés que el de la verdad y la justicia. 

Fernando, después de los sacrificios que los españoles le prodigaron, oprime a la España con 
más furor que los franceses cuando la invadieron. Los hombres que más trabajaron por su 
restauración y por la libertad de ese ingrato, arrastran hoy cadenas, están sumergidos en 
calabozos, o huyen de su crueldad. Sirviendo, pues, a tal príncipe servís al tirano de vuestra 
nación; y ayudando a sus agentes en el nuevo mundo, os degradáis hasta constituiros 
verdugos de un pueblo inocente, víctima de mayor crueldad por iguales principios, que los que 
distinguieron al pueblo español en su más gloriosa época ¡soldados americanos del rey 
Fernando!... 

¡Qué triste experiencia tenéis de la Metrópoli, y qué dolorosas lecciones habéis recibido de los 
malos españoles que para oprobio de los buenos han venido hasta aquí a subyugaros, y 
enriquecer a costa vuestra!... 

Uníos, pues, a nosotros; y los laureles que ceñirán vuestras sienes, serán un premio 
inmarchitable superior a todos los tesoros. 

Soto la Marina
Javier Mina"

 

SABÍAS QUE... 
Francisco Javier Mina fue originario de Otano, Navarra, España y nació en el año de 1789? 

Inició estudios de jurisprudencia, mismos que abandonó para integrarse al movimiento de 
resistencia contra la invasión francesa en 1808? 

Por la valentía demostrada en la lucha, Mina fue ascendido a coronel por la Junta Central de 
España y la Junta de Zaragoza, le confirió el mando del Alto Aragón? 

Mina fue apresado por los invasores franceses en 1811 y llevado al castillo de Vincennes, en 
Francia, donde se dedicó a estudiar matemáticas y técnicas militares? 

Don Francisco Javier Mina regresó a España cuando el rey Fernando VII recuperó el trono en 
1813? 

Las ideas liberales de Mina iban en contra del absolutismo español, personificado en Fernando 
VII, motivo por el cual el primero organizó una rebelión que tenía por objeto la restitución de la 
Constitución de Cádiz, de corte liberal? 

Derrotado por las fuerzas absolutistas, Mina tuvo que huir a Francia para pasar luego a 
Inglaterra? 

En Inglaterra, don Francisco Javier Mina hizo amistad con Fray Servando Teresa de Mier y 
otros mexicanos simpatizantes con la independencia de México? 

La relación que estableció con Fray Servando Teresa de Mier le hizo comprender que para 



destruir el absolutismo de Fernando VII, no sólo en territorio español podía dar la batalla, sino 
también participando en el movimiento independentista de México? 

Con esa determinación, Francisco Javier Mina salió del puerto de Liverpool el 15de mayo de 
1816, en un barco que el mismo fletó, rumbo a los Estados Unidos de América? 

En Estados Unidos comenzó a preparar su expedición de donde zarpó rumbo a las Antillas 
para regresar a Nueva Orleáns, con barcos y hombres y ahora sí, la Nueva España? 

Don Francisco Javier Mina desembarcó en Soto la Marina, Tamaulipas, en la desembocadura 
del río Santander, el 15 de abril de 1817? 

La breve pero fructífera campaña de Mina, en territorios de San Luis Potosí, Zacatecas y 
Guanajuato, pusieron en jaque a los realistas, obteniendo importantes triunfos? 

El insurgente Pedro Moreno estuvo al lado de Mina en la batalla del fuerte del Sombrero donde 
los realistas fueron rechazados a pesar de contar con 2,500 hombres debidamente 
pertrechados y 14 cañones? 

La participación de Mina era vista con desconfianza por los insurgentes motivo por el cual no 
contó con el apoyo que se le había ofrecido? 

Mina fue derrotado en la hacienda de la Caja pero logró llegar a Jaujilla, trasladándose al 
rancho del Venadito para descansar y reorganizarse? 

El 27 de octubre de 1817, fue hecho prisionero por el coronel Orrantia, mismo que lo llevó con 
grilletes ante el mariscal Pascual Liñán, quien ordenó su fusilamiento? 

El 11 de noviembre de 1817 don Francisco Javier Mina fue fusilado frente al fuerte de los 
Remedios, cerca de Pénjamo? 

Mina acostumbraba firmar únicamente con el nombre de "Javier"? 

El título que adoptó don Francisco Javier Mina durante su corta etapa de lucha en la Nueva 
España fue "General del Ejército Auxiliador de la República Mexicana"? 

Mina, de apuesta figura y con gran don de gentes, tenía al morir 29 años y como un 
reconocimiento al hombre que vino desde la metrópoli española a luchar por la independencia 
de México, sus restos reposan en la Columna de la Independencia de la ciudad de México?  

Una calle del Centro Histórico de la ciudad de México, tiene por nombre Mina 
 
 
Diciembre 

06 de diciembre de 1810.- Hidalgo decreta en Guadalajara la abolición de la esclavitud. 
DECRETO DE HIDALGO CONTRA LA ESCLAVITUD 

Fragmento 

………………………………………………………………………………….1ª.- Que todos los 
dueños de esclavos deberán darles la libertad, dentro del término de diez días, so pena de 
muerte, la que se les aplicará por transgresión de este artículo. 

2ª.- Que cese para lo sucesivo la contribución de tributos, respecto de las castas que lo 
pagaban y toda exacción que a los indios se les exija. 

………………………………………………………………………………….Y para que llegue a 



noticia de todos y tenga su debido cumplimiento, mando se publique por bando en esta capital 
y demás villas y lugares conquistados, remitiéndose el competente número de ejemplares a los 
tribunales, jueces y demás personas a quienes corresponda su cumplimiento y observancia. 

Dado en la ciudad de Guadalajara, a 6 de diciembre de 1810. 

Miguel Hidalgo, Generalísimo de América. 

 

SABÍAS QUE… 
A su paso por Valladolid, hoy Morelia, Hidalgo redactó un importante manifiesto en el que 
rebatía las acusaciones que le hacían los inquisidores y justificaba las causas que lo llevaron a 
proclamar la independencia? 

Algunos fragmentos de dicho manifiesto, Hidalgo se refiere a los españoles en los siguientes 
términos: 

"¿Creéis que al atravesar inmensos mares, exponerse al hambre, a la desnudez, a los peligros 
de la vida inseparable de la navegación, lo han emprendido por venir a haceros felices? Os 
engañáis Americanos. ¿Abrazarían ellos ese cúmulo de trabajos, por hacer dichosos a unos 
hombres que no conocen? El móvil de todas esas fatigas no es sino su sórdida avaricia. Ellos 
no han venido sino por despojarnos de nuestros bienes, por quitarnos nuestras tierras, por 
tenernos siempre avasallados bajo sus pies.  

Rompamos, Americanos, estos lazos de ignominia con que nos han tenido ligados tanto 
tiempo; para conseguirlo no necesitamos sino unirnos."? 

Don Miguel Hidalgo aprovechó los recursos que le ofrecieron al llegar a Guadalajara, entre 
ellos una imprenta que utilizó para publicar importantes documentos a favor de la lucha de 
independencia? 

El manifiesto de Valladolid, fue impreso por don Miguel Hidalgo para darle difusión? 

Otro de esos documentos difundido con profusión fue el Decreto contra la esclavitud, las 
gabelas y el papel sellado? 
. 
20  

20 de diciembre de 1810.- Se edita en Guadalajara, Jalisco, el primer número del 
periódico insurgente: El Despertador Americano. 

SABÍAS QUE… 
El Despertador Americano fue uno de los medios de difusión de las ideas libertarias que 
enarbolaba don Miguel Hidalgo?/ 

En el primer número de El Despertador Americano, se critica severamente a los españoles 
establecidos en América porque habiendo jurado lealtad y fidelidad a Fernando VII, no hacían 
nada por ponerlo a salvo de Napoleón? 

Sólo salieron siete números de El Despertador Americano y el séptimo no entró en circulación? 

El primer periódico insurgente editado bajo el auspicio de don Miguel Hidalgo: El Despertador 
Americano, tuvo por director y redactor al doctor Francisco Severo Maldonado?  

Según alguna fuentes –Vida de Hidalgo de Jara Díaz Joaquín y Torres Natterman Elías- el 
doctor Maldonado, utilizó posteriormente dicho órgano informativo para atacar a Hidalgo? 



 
 
22 de diciembre de 1815.- Don José María Morelos y Pavón, muere fusilado en Ecatepec, 

estado de México. 
"Morir es nada, cuando por la Patria se muere." 

José María Morelos y Pavón

 

SABÍAS QUE… 
José María Morelos y Pavón nace el 30 de septiembre de 1765, quedando huérfano de padre a 
muy temprana edad por lo que durante su niñez sufrió múltiples privaciones y hubo de trabajar 
intensamente en su primera juventud, lo que le impidió, hasta ese momento, una educación 
formal? 

En 1795, cuando contaba con 30años de edad, Morelos consigue ingresar al Colegio de San 
Nicolás de Valladolid, hoy Morelia, donde recibe instrucción de don Miguel Hidalgo y Costilla, 
se ordena sacerdote en 1801 para después ejercer su ministerio en los curatos de Churumuco, 
de Carácuaro y Necupétaro? 

Iniciada la lucha de independencia, Morelos ofrece sus servicios al cura Hidalgo, quien le 
nombra coronel y le asigna como tarea, extender la revolución por el sur de México? 

La primera campaña de Morelos se caracterizó por incorporar a su ejército a personas que 
estuvieran plenamente convencidas de la necesidad de luchar por la independencia? 

Durante esta etapa se le unieron los hermanos Galeana y obtuvo una gran victoria en Tres 
Palos contra el realista Francisco Paris? 

A pesar del triunfo obtenido en Tres Palos, Morelos no pudo tomar el puerto de Acapulco 
porque Gago, un artillero español quien había recibido dinero para entregar la plaza, lo 
traicionó? 

Rumbo a Chilpancingo, en Chichihualco se le unen a Morelos loa hermanos Bravo, avanza 
hacia Tixtla y toma Chilapa, donde reorganiza y disciplina a su ejército? 

Durante su segunda campaña, después de la toma de Tlapa y la batalla de Chiautla, Morelos 
divide su ejército, así, Galeana parte hacia Taxco, Nicolás Bravo a Oaxaca y él, marcha rumbo 
a Izúcar, donde se le incorporará don Mariano Matamoros? 

El hecho más significativo de la segunda campaña de Morelos se relaciona con el sitio de 
Cuautla? 

Félix María Calleja mantuvo sitiados a los insurgentes en Cuautla por 72 días, en condiciones 
muy difíciles, sin embargo, Morelos logró romper el sitio a pesar de haber sido descubiertos? 

Como resultado de dicha contienda, los insurgentes sufrieron menos bajas que los realistas? 

En su tercera campaña, Morelos triunfa en Tixtla, pasa por Chilapa, Tehuacán y Orizaba, 
donde funda el periódico Correo Americano del Sur? 

De Orizaba, Morelos parte hacia Acapulco, plaza que finalmente toma? 

Otro aspecto importante de esta campaña fue: convocar el 13 de septiembre de 1813 al primer 
Congreso Independiente que originaría la Constitución de Apatzingán, a partir del documento 



presentado por Morelos intitulado Sentimiento de la Nación? 

En los Sentimientos de la Nación, Morelos consideraba: 

•  La total independencia de México con relación a España.  
•  El establecimiento de normas en cuanto a religión, libertad, sufragio, igualdad, 

educación, problemas agrarios, etc.  
•  El establecimiento de la división de poderes en ejecutivo, legislativo y judicial?  

En 1813, el Congreso de Chilpancingo lo nombra Generalísimo y encargado del Poder 
Ejecutivo? 

Morelos, firme en sus convicciones ideológicas, rechaza que se le llame "Alteza Serenísima" y 
se autonombra: Siervo de la Nación"? 

En su cuarta campaña, Morelos pierde a sus dos hombres más valiosos y leales: Matamoros y 
Galeana, lo que disminuye su radio de acción? 

A pesar de lo anterior y con el fin de salvaguardar la integridad física del Congreso, el caudillo 
asume la custodia del mismo y lo conduce rumbo a Tehuacán? 

Morelos, cumpliendo con la misión que se había impuesto, logra que los congresistas lleguen a 
Tezmalaca, sin sufrir daño alguno? 

Sin embargo, Calleja, el terrible perseguidor de Morelos, se entera de los pasos que éste sigue 
y ahí mismo, en Tezmalaca, el ejército realista cae sobre el caudillo y lo hace prisionero? 

Encadenado, Morelos es llevado a la ciudad de México, donde es juzgado, degradado y 
sentenciado a muerte por el Tribunal de la Inquisición? 

Morelos es fusilado el 22 de diciembre de 1815 en San Cristóbal Ecatepec, correspondiente al 
Estado de México? 

Guallangareo se llamó la ciudad michoacana fundada por el virrey don Antonio de Mendoza en 
1540, misma que posteriormente se denominó Valladolid y que a partir de 1828, adquirió el 
nombre de Morelia, en honor a don José María Morelos y Pavón? 

También el estado de Morelos, lleva ese nombre como un homenaje al "Siervo de la Nación"? 

Maximiliano de Austria, reconociendo la labor realizada por don José María Morelos y Pavón, 
mandó erigir una estatua en su honor y pronunció un discurso en el cual hacía explícito dicho 
reconocimiento? 
 



Efemérides Revolución 
Enero 

03 de enero de 1924.- Muere fusilado don Felipe Carrillo Puerto, en Mérida, Yucatán. 
Tres ideólogos perseguidos, Sierra Partido Alfonso, Editorial Magisterio, México, 1973, pág. 86-

Fragmento 

"Un día, en la plaza de una aldea enclavada en la más rica zona henequenera, rodeado de 
indios que resplandecían de fe y de esperanza… un hombre… leía en idioma maya un 
discurso… 

Y era que Carrillo Puerto enseñaba a los indios a ser hombres libres, recitándoles en el idioma 
prehistórico de su raza,… el discurso de Enjolrás en las barricadas…" 

 

HIMNO A FELIPE CARRILLO PUERTO 

Fue tu bandera la unión, 
Tu escudo, la virtud. 
Por eso el indio con fe, 
Te tiene gratitud 
En Yucatán, en Yucatán, 
Tu nombre es, tu nombre es, 
Grandeza y redención, 
Trabajo, noble misión, 
Por eso a ti, por eso a ti, 
Con devoción, con devoción, 

Un himno te cantamos con el corazón. 
Felipe Carrillo, tu nombre es inmortal, 
Es inmortal, 
Lo dicen las aves, las flores del Mayab, 
Las florecitas del Mayab, 
Lo dice tu lema: ¡Tierra, tierra y libertad! 
¡y libertad! 
Chichén, Uxmal, tu ausencia llorarán, 
¡Tu ausencia llorarán! 

 

SABÍAS QUE… 

Don Felipe Carrillo Puerto nació en Motul, hoy de Carrillo Puerto, Yucatán, el 08 de noviembre 
de 1872? 

Proveniente de una familia humilde, Carrillo Puerto, siendo aún muy joven desempeñó las más 
diversas actividades: leñador, transportista – en una carreta de mulas – y abastecedor de 
carne, con el fin de ayudar al sostén familiar? 

Sus inquietudes políticas nacieron a partir de observar la injusticia con que eran tratados los 
peones de las haciendas henequeneras? 

En su ciudad natal, Motul, un amigo suyo le proporcionó algunos libros que le permitieron 
esclarecer y comprender muchos de los problemas que a causa del sistema económico 
prevaleciente, originaba la miseria y explotación de obreros y campesinos? 

Don Felipe Carrillo Puerto usaba la tribuna como medio para despertar en los indígenas mayas 
de Yucatán, una conciencia cívica que impulsara la transformación del peón hacia una vida 
más justa y más digna? 

El Heraldo de Motul - Yucatán – bisemanario editado y dirigido por Carrillo Puerto, fue el medio 
que utilizó para denunciar los abusos de los hacendados en aquella rica zona henequenera? 

Los enemigos políticos de Carrillo Puerto, planean su asesinato valiéndose de Néstor Arjonilla, 



quien reta y amenaza al líder socialista con una pistola? 

Carrillo Puerto disparó contra Arjonilla en defensa propia y a pesar de dicho atenuante, el 
incidente sirvió para recluir al primero en la penitenciaría Juárez de Mérida? 

Estando en prisión, Carrillo Puerto tradujo la Constitución de la República a la lengua maya, 
para poner en manos de los indígenas este documento que les permitiera conocer sus 
derechos? 

Don Felipe Carrillo Puerto luchó en las filas de Emiliano Zapata y formó parte de la comisión 
agraria de Cuautla? 

En marzo de 1917, el líder de Motul asumió la presidencia del Partido Socialista del Sureste, 
considerado el más combativo y genuino de la Revolución? 

Durante el gobierno de Carrillo Puerto, las profesoras Rosa Torres y Genoveva Pérez, fueron 
las primeras mujeres, en la historia de México, que ocuparon puestos de elección popular? 

Siendo gobernador, Carrillo Puerto impulsó la repartición de tierras entre los indígenas y la 
educación; promulgó las leyes de previsión social, del trabajo y de expropiación por utilidad 
pública? 

La trova yucateca también se vio beneficiada por el gobierno de Carrillo Puerto, utilizando para 
su difusión a la radiodifusora " La Voz del Gran Partido Socialista"? 

A pesar de que el delahuertismo, a nivel nacional, se encontraba derrotado, en Yucatán aún 
mantenía poder, mismo que determinó la salida de Carrillo Puerto? 

Perseguido por los delahuertistas, Carrillo Puerto intentó huir al extranjero pero fue apresado 
en Holbox, Quintana Roo? 

El gobernador socialista fue víctima de un cuartelazo que lo condujo, junto con doce de sus 
colaboradores más cercanos al paredón, en el Cementerio General de Mérida? 

Pareciera que la misma naturaleza llorara la muerte del líder socialista del sureste, pues aquel 
03 de enero de 1924, el día era nublado y lloviznoso? 

Las últimas palabras del mártir socialista, Felipe Carrillo Puerto, al momento de ser fusilado 
fueron: ¡No abandonéis a mis indios!? 
. 
 
Febrero 

05 de febrero de 1917.- Promulgación de la Constitución. 
SABÍAS QUE… 

La Constitución de 1857 fue reformada por la de 1917? 

Los planteamientos surgidos durante la Revolución de 1910, fueron llevados al Congreso para 
que, previo debate y aprobación, pudieran ser incluidos en la Constitución de 1917? 

El proyecto de reforma a la Constitución fue presentada por don Venustiano Carranza, Primer 
Jefe Constitucionalista? 

La Constitución de 1917, al igual que la de 1857, en sus primeros 29 artículos, también se 



refieren a las garantías individuales? 

Dentro de las garantías individuales de la Constitución de 1917, destacan los artículos 3º, 24º y 
27º, relacionados con la educación, la religión y la tenencia de la tierra, respectivamente? 

En la Constitución se establecen los preceptos que rigen a la nación mexicana? 

Los trabajos de los constituyentes de 1917, se realizaron en el Teatro Iturbide, en la ciudad de 
Querétaro? 

Las sesiones del Congreso comenzaron el 1º de diciembre de 1916 y culminaron el 31 de 
enero de 1917? 

Los constituyentes de Querétaro actuaron en beneficio de la colectividad y en ocasiones, en 
contra del proyecto presentado por Carranza? 

El Gral. Francisco Mújica, el Lic. Enrique Colunga, el Profr. Luis G. Monzón, el Lic. Enrique 
Recio y el Dr. Alberto Román, fueron los integrantes de la comisión de Reformas a la 
Constitución? 

La discusión sobre el art. 3º, (educación) duró cuatro días para que finalmente, en una votación 
con 99 votos en pro y 58 en contra, prevaleciera la educación laica tanto en escuelas oficiales 
como particulares? 

Los artículos 5º y 123º, relacionados con el trabajo y la previsión social, obtuvieron una 
votación unánime de 163 votos en el Congreso? 

La Constitución de 1917 ha sufrido reformas y adiciones con el fin de que ésta, esté acorde con 
la realidad política y social de nuestros días? 

INVESTIGA, REFLEXIONA, DISCUTE Y SACA CONCLUSIONES: 

Con tus compañeros el siguiente tema: 

Las reformas sufridas por la Constitución de 1917 ha beneficiado a la nación mexicana. 
 
 

06 de febrero de 1917.- Promulgación de la Ley Electoral que establece el sufragio 
efectivo y la no reelección. 

SABÍAS QUE … 

El primer antecedente de la ley electoral de 1917, lo encontramos en el Plan de Tuxtepec, 
proclamado el 21 de marzo de 1876? 

En el Plan de Tuxtepec, Porfirio Díaz acusa al presidente Sebastián Lerdo de Tejada de 
nombrar gobernadores a su arbitrio, eligiendo a sus candidatos "oficiales" sin tomar en cuenta a 
los ciudadanos independientes? 

Además declara como Ley Suprema la no reelección de presidente y gobernadores estatales? 

El antecedente directo de esta ley, fue el lema adoptado por don Francisco I. Madero al 
encabezar la lucha revolucionaria de 1910: "Sufragio efectivo no reelección"? 

La Ley Electoral de 1917 instituyó el voto directo como único y válido, es decir, el ciudadano 



elige por sí mismo a sus representantes? 

Por primera vez se permitió la participación de candidatos independientes, candidatos que no 
pertenecían a partido alguno? 

Otorgó el voto directo a todos los ciudadanos varones, incluyendo a los analfabetos? 
09 de febrero de 1913.- Inicio de la Decena Trágica. 

SABÍAS QUE… 

El general Bernardo Reyes había aspirado a la presidencia de la República desde que don 
Porfirio Díaz gobernaba el país? 

Al triunfo de la revolución de 1910, Madero había pactado con Reyes, el Ministerio de Guerra? 

Dicho pacto no pudo llevarse a cabo por la oposición de los maderistas en contra del 
compromiso contraído por Madero con Reyes? 

Roto el compromiso con Madero y la inestabilidad política que imperaba, condujo a Reyes a 
lanzar su candidatura a la presidencia en 1911? 

Como candidato a la presidencia, Reyes alcanza cierta popularidad, candidatura que era bien 
vista por el diplomático estadounidense, por considerar al militar una garantía para restablecer 
el orden en México? 

A pesar de lo anterior, Reyes renunció a participar en las elecciones por las presiones que 
ejercieron sobre él, los maderistas? 

Don Bernardo Reyes había evitado hasta el momento, hacer uso de acciones militares 
contrarrevolucionarias? 

A partir de su renuncia a la candidatura presidencial, consideró necesaria la organización de un 
levantamiento armado?  

Desde San Antonio, Texas, don Bernardo Reyes emite un "Plan Político", el 16 de noviembre 
de 1911? 

En su "Plan Político", don Bernardo Reyes retoma la mayor parte de los puntos contenidos en 
el Plan de San Luis? 

La diferencia estribaba en que en el documento de Reyes se desconocía a Madero como 
Presidente y se proponía crear una zona libre en la frontera del norte? 

Para llevar a cabo la contrarrevolución, Reyes creyó contar con el apoyo de las fuerzas del 
ejército federal, lo cual no tuvo? 

La difícil situación de don Bernardo Reyes, lo condujo a rendirse y entregarse al comandante 
de rurales de Linares, Nuevo León? 

Trasladado a la ciudad de México, Reyes fue encarcelado en la cárcel de Tlatelolco? 

La muerte era la pena a que se había hecho acreedor el general Reyes, sin embargo, el 
presidente Madero lo indultó, permaneciendo prisionero en Tlatelolco? 

En Veracruz, Félix Díaz, sobrino de don Porfirio, creyendo también que el ejército federal lo 
apoyaría y que su apellido le atraería adhesiones se levanta en armas, el 16 de octubre de 



1912? 

Entre las promesas que hacía Díaz se encontraba el reestablecimiento de la paz nacional, rota 
por "la nefasta administración surgida del movimiento revolucionario de 1910? 

Al igual que Reyes, Díaz tampoco obtuvo una respuesta favorable a su revuelta, la cual fue 
reprimida fácilmente por las tropas federales? 

Félix Díaz fue hecho prisionero y condenado a muerte, éste también recibió el indulto del 
presidente Madero, siendo confinado en la penitenciaría del Distrito Federal? 

El segundo intento de contrarrevolución, que tendría un fatal desenlace, es conocido como la 
"Decena trágica", cuyo objetivo era derrocar al gobierno maderista? 

El nombre de "Decena trágica" se debe a que esta sublevación duró 10 días: del 09 al 19 de 
febrero de 1913? 

Los conspiradores del "golpe de estado" fueron los generales Manuel Mondragón y Gabriel 
Ruiz, secundados por el civil Rodolfo Reyes? 

Rodolfo Reyes era hijo de don Bernardo y su interés primario era liberar de la cárcel a su 
padre? 

Otro interesado en el derrocamiento de Madero era Henry Lane Wilson, embajador de los 
Estados Unidos en México? 

De acuerdo con Wilson, a partir de que el gobierno estaba en manos de Madero, 

•  Las relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos se habían deteriorado.  
•  Los intereses comerciales norteamericanos se habían visto disminuidos.  
•  Madero no había escuchado los consejos de Wilson, que según él, devolverían la paz 

interna de la nación?  

El propio Wilson magnificó los acontecimientos enviando a su país informes alarmistas sobre la 
inseguridad de los estadounidenses, sus propiedades y capitales invertidos en México? 

Efectivamente, Madero había tomado algunas medidas que naturalmente iban contra los 
intereses económicos del país vecino pero que en lo general, beneficiaban a nuestro país? 

Entre esas medidas se pueden citar: 

•  La nueva ley de ferrocarriles que contemplaba el despido de trabajadores extranjeros 
que no hablaran español para sustituirlos por mexicanos y  

•  El impuesto a la explotación petrolera?  

La respuesta de Estados Unidos fue mandar tropas en toda la frontera norte y barcos a los 
litorales del Golfo de México? 

Dadas las circunstancias, los conspiradores, de una u otra forma contaban con el apoyo de la 
embajada de Estados Unidos? 

El 09 de febrero, en la madrugada, los soldados sublevados liberaron al General Bernardo 
Reyes y a Félix Díaz y además, tomaron el Palacio Nacional? 

Madero mandó al general Victoriano Huerta para que sofocase la rebelión, creyendo en la 



lealtad de éste? 

Huerta no cumplió con su cometido sino por el contrario, retardó y obstaculizó la defensa del 
gobierno maderista? 

Huerta convenció a Madero de asistir a una entrevista con los senadores antimaderistas con el 
fin de llegar a un acuerdo? 

La intención real de dicha entrevista era plantear como única solución al conflicto político y 
armado que vivía la capital de la República, la renuncia del Presidente Madero? 

Esta negativa aceleró los acontecimientos: Huerta, personalmente eliminó a don Gustavo 
Madero, hermano del Presidente, quien se había atrevido a dudar de la lealtad del primero? 

Aureliano Blanquet hacia prisioneros en Palacio Nacional a Madero y Pino Suárez, Presidente 
y Vicepresidente, respectivamente, de la nación? 

Poco después se llevó a cabo el "Pacto de la Embajada", en el que Wilson citó al cuerpo 
diplomático y a los generales Huerta y Díaz para llegar a un acuerdo sobre las acciones que 
habrían de tomarse? 

Era el 19 de febrero de 1913, en la madrugada, cuando el "cuartelazo" quedaba consumado? 

Ese mismo día el Congreso aceptaba las renuncias de Madero y Pino Suárez? 
 
 
17 de febrero de 1915.- Pacto de don Venustiano Carranza y la Casa del Obrero Mundial.

SABÍAS QUE… 

El número de organizaciones obreras se multiplicó a partir de los proyectos relacionados con la 
legislación laboral? 

El proyecto de legislación laboral tuvo como base las legislaciones europeas y norteamericana, 
además de la participación de especialistas mexicanos en materia laboral? 

Estas acciones determinaron que muchos obreros se unieran al carrancismo? 

El Pacto entre la Casa del Obrero Mundial y don Venustiano Carranza fue firmado en 
Veracruz? 

Este pacto tenía por objeto propagar los principios constitucionalistas que abanderaba el 
gobierno de Carranza? 

Los obreros integraron cuerpos militares denominados "batallones rojos" y que, de acuerdo con 
el pacto, combatirían a villistas y zapatistas? 

18 de febrero de 1913.- Usurpación del Poder Ejecutivo Federal por Victoriano Huerta. 
SABÍAS QUE… 

El 18 de febrero de 1913, Victoriano Huerta se encargó personalmente de eliminar a don 
Gustavo A. Madero, hermano del Presidente? 

Mientras tanto, Aureliano Blanquet, se encargaba, en Palacio Nacional, de apresar al 
Presidente Madero y al Vicepresidente Pino Suárez? 

Más tarde, en el mismo día, se llevó a cabo en la embajada norteamericana, cuyo embajador 



era Henry Lane Weilson, el "Pacto de la Embajada"? 

En el "Pacto de la Embajada", Wilson reunió al cuerpo diplomático y a los generales Victoriano 
Huerta y Félix Díaz para tomar acuerdos relacionados con la política de México? 

Las renuncias de Madero y Pino Suárez fueron obtenidas por la fuerza y aceptadas por la 
Cámara de Diputados? 

En el "Pacto de la Embajada", conocido también como "Pacto de la Ciudadela", se acordó, 
entre otras cosas, que con la renuncia de Madero, aceptada por el Congreso, Huerta ocuparía 
la Presidencia, con la anuencia del mismo Congreso y Félix Díaz, nombraría el Gabinete? 

Por pura fórmula jurídica, el Congreso nombró al Secretario de Relaciones Exteriores, Pedro 
Lascuráin , presidente interino? 

Lascuráin, como único acto de su gobierno, nombró a Huerta Secretario de Gobernación con el 
fin de abrirle "legalmente", el camino hacia la presidencia? 

El "gobierno" de Lascuráin duró solamente una hora y automáticamente Huerta se convirtió en 
el Presidente de la República, cargo que asumió de inmediato? 

Huerta ha pasado a la historia con el nada dignificante sobrenombre de "usurpador"? 
 
 

21 de febrero de 1910.- Fundación de la Cruz Roja Mexicana. 
SABÍAS QUE… 

El doctor Fernando López fue uno de los fundadores de la Cruz Roja? 

El 12 de mayo de 1909, en la casa del doctor López se celebró por primera vez una reunión 
para iniciar los trabajos correspondientes a la fundación de esta benemérita institución? 

La primera sede de la Cruz Roja fue la casa del citado doctor, que estaba ubicada en la actual 
calle de Madero? 

La primera actuación pública de la Cruz Roja Mexicana fue en 1909 con motivo de la 
inundación sufrida por la ciudad de Monterrey? 

En dicho desastre, la Cruz Roja proporcionó asistencia médica y medicamentos a las víctimas?

Como resultado de esta labor, el gobierno acordó darle a la Cruz Roja, el carácter de 
"Institución de utilidad pública? 

En 1915, México padeció uno de sus momentos más críticos debido a la escasez de alimentos 
y la Cruz Roja, ayudó a evitar brotes de epidemia y enfermedades producidas por esta 
situación? 

La Cruz Roja Mexicana es una institución cuyos servicios son totalmente gratuitos y se 
sostiene con donativos y colectas públicas? 

Esta institución cuenta con delegaciones en diversas ciudades de la República, cada una de 
las cuales se sostiene también con donativos y colectas locales? 
 
 

22 de febrero de 1913.- Asesinato de don Francisco I. Madero y de don José María Pino 



Suárez. 
SABÍAS QUE… 

El 18 de febrero, Huerta le dijo a Madero: "Prometo a usted, señor presidente, que mañana 
todo habrá terminado."? 

Huerta cumplió su palabra al ser parte activa del complot en contra del gobierno de Madero? 

Al ser copartícipe del complot, Huerta propició no sólo la detención del presidente y del 
vicepresidente, sino también de sus asesinatos? 

La aprehensión de Madero y Pino Suárez fue llevada a cabo por ele general Aureliano 
Blanquet, en el Palacio Nacional? 

Tomando del brazo al presidente, el general Blanquet le indicó: "Es usted mi prisionero", a lo 
que Madero respondió: "Es usted un traidor"? 

El texto de la renuncia arrancada por la fuerza a Madero y a Pino Suárez, dice lo siguiente: 

"Ciudadanos secretarios de la Honorable Cámara de Diputados: En vista de los 
acontecimientos que se han desarrollado de ayer acá en la nación, y para mayor tranquilidad 
de ella, hacemos formal renuncia de nuestros cargos de presidente y de vicepresidente, 
respectivamente, para los que fuimos elegidos. Protestamos lo necesario. México, 19 de 
febrero de 1913. Francisco I. Madero. José María Pino Suárez."? 

El embajador norteamericano Henry Lane Wilson, se expresaba sin ningún miramiento de 
Madero diciendo que éste estaba loco y que por lo tanto debería estar en un manicomio? 

Cuando el embajador Wilson informó a los ministros extranjeros que el nuevo gobierno de 
México, le solicitaba la aprobación del Ministerio a designar, el embajador de Cuba hizo el 
siguiente comentario: "Nosotros, no creo que debamos rechazar ni aprobar nada, sino 
simplemente tomar nota de lo que nos comunica y transmitirlo a nuestros gobiernos."? 

La señora Sara Pérez de Madero intentó infructuosamente entrevistarse con Huerta tratando 
de salvar a su esposo? 

El 20 de febrero de 1913, la señora Madero logró una entrevista con el embajador 
norteamericano en la que se registró, en términos generales, el siguiente diálogo: 

"-Muy bien, señora. ¿Y qué es lo que usted quiere que yo haga? 

-Quiero que usted emplee su influencia para salvar la vida de mi esposo y demás prisioneros. 

-Esa es una responsabilidad que no puedo echarme ni en mi nombre ni en el de mi gobierno."?

A pesar de su posición en contra de Madero, Wilson, el 22 de febrero, en una recepción de la 
embajada, declaró, según Márquez Sterling, que la vida de los prisioneros sería respetada por 
Huerta porque de lo contrario, la desgracia caería sobre el usurpador? 

Mientras tanto, Madero y Pino Suárez continuaban prisioneros en una cárcel improvisada, el 
primero guardando una serenidad extraordinaria y el segundo con muestras de abatimiento? 

De acuerdo con González Garza, en esos momentos difíciles, Madero comentó: "Como político 
he cometido dos graves errores que son los que han causado mi caída: haber querido 
contentar a todos y no haber sabido confiar en mis verdaderos amigos."? 



El maestro Jesús Silva Herzog, en su ensayo El gobierno de Madero y la Decena Trágica, 
apunta que a Madero también le faltó un mayor conocimiento de los hombres y de los 
problemas del país? 

A la medianoche del 22 de febrero de 1913, Madero y Pino Suárez dejaron el Palacio Nacional 
para ser trasladados, supuestamente, a la penitenciaría, en coches diferentes? 

Cecilio Ocón, un partidario de Félix Díaz, con un grupo de gendarmes, aparentó un ataque a 
los automóviles donde viajaban los prisioneros?  

En las cercanías del reclusorio, el que fuera el Palacio Negro de Lecumberri y actualmente, 
Archivo General de la Nación, fueron bajados y asesinados por los agentes que los 
custodiaban? 

El mayor de las fuerzas rurales, Francisco Cárdenas fue el encargado de ultimar a Madero? 

La versión oficial dada por los periódicos al día siguiente se refería a un intento de liberación de 
los prisioneros por un grupo de amigos, el cual derivó en un enfrentamiento entre estos últimos 
y los custodios, resultando muertos Madero y Pino Suárez? 
. 
 
Marzo 

09 de marzo de 1916.- Francisco Villa ataca Columbus, Nuevo México. 
SABÍAS QUE… 
-En la Convención de Aguascalientes (1914), donde estaban representadas todas las fuerzas 
revolucionarias, carrancistas, villistas y zapatistas, la Convención decidió separar de sus 
cargos a Carranza (Jefe del Ejército Constitucionalista) y a Villa (Jefe de la División del Norte)? 
 
-La Convención eligió presidente interino a Eulalio Gutiérrez apoyado por Villa y Zapata, 
mientras Carranza negaba toda autoridad a la Convención y trasladaba su gobierno a 
Veracruz? 
 
-En los considerandos de las Adiciones al Plan de Guadalupe, firmado por Carranza el 12 de 
diciembre de 1914, éste acusa a Villa de insubordinación y de encabezar la contrarrevolución e 
impedir el triunfo de la revolución? 
 
-Con las argumentaciones dadas en las Adiciones del Plan de Guadalupe, Carranza puso fuera 
de la ley a Villa? 
-De hecho, Eulalio González no pudo consolidar su gobierno y en 1915 renunció a la 
presidencia? 
 
-El gobierno de los Estados Unidos reconoció el gobierno de Dn. Venustiano Carranza en 
octubre de 1915? 
 
-En respuesta al reconocimiento del gobierno de Carranza, por los norteamericanos, Villa se 
introdujo a territorio del vecino país con su ejército, asaltando el poblado de Columbus? 
 
-Una expedición punitiva integrada por diez mil hombres, a cargo del Gral. Pershing fue 
enviada a territorio mexicano, por parte de los estadounidenses para capturar a Villa? 
 
-Dicha expedición permaneció en territorio nacional 11 meses sin poder capturar a Villa? 
 
 

10 de marzo de 1911.- Sublevación de Zapata en contra del Gobierno Federal. 
   

PLAN DE SAN LUIS 



Fragmento 

"3º. …Abusando de la Ley de Terrenos Baldíos, numerosos pequeños propietarios en su 
mayoría indígenas, han sido despojados de sus terrenos por acuerdo de la Secretaría de 
fomento, o por fallos de los tribunales de la República. Siendo de toda justicia restituir a sus 
antiguos poseedores los terrenos de que se les despojó de un modo tan arbitrario, se 
declararán sujetas a revisión tales disposiciones y fallos y se les exigirá a quienes las 
adquirieron de un modo tan inmoral o a sus herederos, que los restituyan a sus antiguos 
propietarios, a quienes pagarán también una indemnización por los perjuicios sufridos."… 

 

TRATADO DE CIUDAD JUÁREZ 
Fragmento 

4º.-...Las dos partes han acordado que ...desde hoy cesarán en todo el territorio de la 
República las hostilidades que han existido entre las fuerzas del gobierno del general Díaz y las 
de la Revolución, debiendo éstas ser licenciadas a medida que en cada Estado se vayan 
dando los pasos necesarios para restablecer y garantizar la estabilidad y el orden público... 

 

PLAN DE AYALA 
Fragmentos 

1º.-...el llamado jefe de la Revolución Libertadora de México, don Francisco I. Madero, no llevó 
a feliz término la Revolución.... puesto que dejó en pie la mayoría de poderes gubernativos y 
elementos corrompidos de opresión del gobierno dictatorial de Porfirio Díaz,..., y por ser 
acérrimos adversarios nuestros y de los principios que hasta hoy defendemos está provocando 
el malestar del país... don Francisco I. Madero ha tratado de acallar con la fuerza bruta de las 
bayonetas y de ahogar en sangre a los pueblos que le piden, solicitan o exigen el cumplimiento 
de sus promesas a la Revolución, llamándoles bandidos y rebeldes;... 

6º.-...:que los terrenos, montes y aguas que hayan usurpado los hacendados, científicos o 
caciques a la sombra de la tiranía y justicia venal entrarán en posesión de estos bienes 
inmuebles desde luego los pueblos o ciudadanos que tengan sus títulos correspondientes a 
estas propiedades, de las cuales han sido despojados por la mala fe de nuestros opresores, 
manteniendo a todo trance, con las armas en la mano, la mencionada posesión,... 

 

SABÍAS QUE… 
-Zapata se unió al Plan de San Luis de Madero, dado que en él se consideraba, entre otros 
puntos, la restitución de la tierra a los indígenas que habían sido despojados?  

-Con la firma del Tratado de Ciudad Juárez las tropas revolucionarias debían ser licenciadas?  

-En tanto se llevaban a cabo las elecciones, después de la renuncia del Gral. Porfirio Díaz, 
asumió la presidencia interina don Francisco León de la Barra, quien mandó a Victoriano 
Huerta a combatir a Zapata? 

-Al asumir la presidencia Madero, los jefes revolucionarios, entre ellos Zapata, esperaban 
cuanto antes el cumplimiento estricto del Plan de San Luis, que cambiara el sistema 
económico, político y social del porfirismo? 

-Buscando una conciliación, Madero integró su gabinete con no pocos destacados porfiristas, 



causando desconfianza entre algunos sectores revolucionarios? 

-En la entrevista sostenida entre Madero y Zapata, el primero solicitaba se licenciara a las 
tropas del jefe suriano en tanto que éste, exigía la repartición de los latifundios antes de 
deponer las armas? 

-Zapata, en respuesta a la situación que prevalecía y dispuesto a continuar la lucha 
revolucionaria, enarboló como bandera el Plan de Ayala y como lema: Tierra y Libertad? 
 
 

26 de marzo de 1913.- Promulgación del Plan de Guadalupe. 
   

PLAN DE GUADALUPE  
Fragmentos 

1º.- Se desconoce al general Victoriano Huerta como Presidente de la República. 

2º.- Se desconocen también a los Poderes Legislativo y Judicial de la Federación. 

3º.- Se desconocen a los Gobiernos de los Estados que aún reconozcan a los Poderes 
Federales que forman la actual administración treinta días después de la publicación de este 
Plan. 

4º.- Para la organización del Ejército encargado de hacer cumplir nuestros propósitos, 
nombramos Primer Jefe del Ejército que se denominara "Constitucionalista" al Ciudadano 
Venustiano Carranza... 

5º.- Al ocupar el Ejército Constitucionalista la ciudad de México se encargará interinamente del 
poder Ejecutivo el Ciudadano Venustiano Carranza,... 

6º.- El Presidente Interino de la República convocará a elecciones generales,... 

 

SABÍAS QUE... 
-El Plan de Guadalupe fue proclamado por Dn. Venustiano Carranza siendo Gobernador de 
Coahuila? 

-El Plan de referencia fue firmado en la Hacienda de Guadalupe, Coahuila? 

-Este Plan tuvo por objetivo restituir el Gobierno Constitucional usurpado por Victoriano Huerta 
al traicionar y darles muerte a Madero y Pino Suárez? 

-De acuerdo con el Plan de Guadalupe, era necesario organizar un ejército para combatir a 
Victoriano Huerta? 

-Los firmantes del mismo Plan otorgaron la jefatura de dicho ejército a Dn.Venustiano Carranza 
? 

-También quedó establecido en el Plan de Guadalupe que al ser tomada la capital de la 
República por los constitucionalistas, Dn.Venustiano Carranza asumiría la presidencia interina?
 
Abril 

10 de abril de 1919.- Asesinato de Emiliano Zapata. 



BOLA SURIANA DE LA MUERTE DE EMILIANO ZAPATA 
 

Letra: Armando Liszt 
Música: Graciela Amador 

Fragmentos 

Escuchen señores, oigan el corrido 
De un triste acontecimiento; 
Pues en Chinameca fue muerto a 
mansalva 
Zapata el gran insurrecto. 
.......................... 
 
Le dijo Zapata a Don Pancho Madero 
Cuando ya era gobernante; 
Si no das las tierras verás a los indios
De nuevo entrar al combate- 
....................  

Se enfrentó al Sr. Madero, 
Contra Huerta y a Carranza, 
Pues no le querían cumplir 
Su plan que era el Plan de Ayala 

 

Don Pablo González ordena a 
Guajardo 
Que le finja un rendimiento, 
Y al jefe Zapata disparan sus armas 
Al llegar al campamento. 
....................................... 
Cayó del caballo el jefe Zapata 
Y también sus asistentes 
Así en Chinameca perdieron la vida 
Un puñado de valientes 
 
Señores ya me despido, 
Que no tengan novedad, 
Cual héroe murió Zapata 
Por la tierra y libertad 

 

SABÍAS QUE... 
Zapata enarboló como lema la frase: "Tierra y Libertad"? 
 
Uno de los postulados de Zapata fue:"La tierra es de quien la trabaja".? 
 
Emiliano Zapata está considerado como el Padre del Agrarismo Mexicano? 
 
A la entrada de la ciudad de Cuernavaca hay una estatua ecuestre del General Emiliano 
Zapata? 
 
Una de las estaciones del metro y una calle, en la Col. Del Valle de la ciudad de México se 
denominan Zapata? 
 
Los restos mortales del General Zapata se encuentran al pie de la estatua que en su memoria 
se le erigió en Cuautla, Morelos? 

 
 

16 de abril de 1915.- Batalla de Celaya entre las tropas obregonistas y villistas. 
SABÍAS QUE... 
En la Convención de Aguascalientes se originó la ruptura entre las fuerzas constitucionalistas 
de Carranza y las de Villa y Zapata? 
 
Dicha ruptura dio lugar a que se reiniciara la guerra civil, enfrentándose los ejércitos 
constitucionalista y el de la División del Norte? 
 
Álvaro Obregón, al mando de las fuerzas carrancistas salió a combatir a Villa? 
 
Obregón concentró a su ejército en Querétaro y Villa en Irapuato? 
 
 
La batalla decisiva se dio en Celaya, definiendo el rumbo que habría de seguir la lucha 



revolucionaria? 
 
Como resultado de esta batalla, Villa se vio obligado a replegarse en León, Guanajuato, 
iniciándose una serie de derrotas para el Centauro del Norte? 
 
Fue en la batalla de Celaya donde Obregón perdió un brazo? 
 
 

21 de abril de 1914.- Heroica defensa del puerto de Veracruz. 
SABÍAS QUE... 
El presidente Wilson de los Estados Unidos propuso a Carranza que permitiera la intervención 
mientras durara la lucha contra Huerta, con el fin de proteger a los ciudadanos y bienes 
extranjeros?  
 
Otra propuesta hecha a Carranza consistía en que éste decretara la separación del norte de 
México del resto del país? 
 
La respuesta de Carranza fue categórica en el sentido de que no permitiría la intromisión 
extranjera en los asuntos internos de México, declarando que lo único que esperaba del país 
vecino era que se le vendieran armas para combatir a Huerta? 
 
De hecho el presidente Wilson sólo esperaba un pretexto para llevar a cabo la invasión y éste 
se dio al ser aprehendida la tripulación de un barco de guerra estadunidense, de los seis que 
estaban anclados en las cercanías de Tampico, que al parecer se habían acercado a los 
muelles con el fin de obtener combustible? 
 
Aunque, de hecho, se les dejó en inmediata libertad, el contralmirante del barco le dio al 
incidente carácter internacional y exigió una excusa oficial, un severo castigo al responsable de 
la aprehensión y además, izar la bandera estadounidense en un sitio prominente para que se le 
saludara con 21 cañonazos? 
 
Como presidente, Huerta intentó negociar las pretensiones estadounidenses, sin embargo, 
Wilson dio la orden de invadir Veracruz? 
 
Cuarenta y cuatro barcos de guerra estadounidenses llegaron a Veracruz el 21 de abril de 
1914 y las tropas desembarcaron a las once de la mañana del mismo día? 

Los alumnos de la Escuela Naval y el pueblo veracruzano asumieron la defensa del puerto? 

José Azueta, Virgilio Uribe, Eduardo de la Colina Ricardo Ochoa y Jorge Alacio Pérez son 
algunos de los nombres de los patriotas muertos en defensa del puerto de Veracruz? 

Las tropas invasoras se retiraron hasta el 23 de noviembre de 1814? 

 
 
 

21 de abril de 1927.- Estalla el movimiento cristero. 
SABÍAS QUE... 
La rebelión cristera fue un movimiento popular de carácter religioso? 
 
Se origina a partir de la aplicación estricta de los artículos constitucionales relativos al culto 
religioso aunque hubieron casos aislados en los que efectivamente, la religión católica fue 
atacada por algunos miembros del gobierno revolucionario? 
 
Este movimiento se dio durante el gobierno de Don Plutarco Elías Calles? 
 



Entre las medidas adoptadas por el clero para evitar la rigurosidad constitucional en materia de 
cultos, se puso en práctica la suspensión de éstos, lo que afectaba a la población creyente? 
 
El fanatismo religioso y la posición extremista estatal en cuanto al cumplimiento constitucional 
fueron causa de la lucha fraticida que dejó muchos muertos y retrasó la reconstrucción 
económica del país? 
 
El movimiento cristero se localizó prácticamente en la región centro-occidental de la República, 
más conocida como el Bajío? 
 
A medida que el movimiento cristero cobraba fuerza, la Liga Nacional Defensora de la Libertad 
Religiosa, dirigida por el Lic. René Capistrán Garza, presentaba una actitud de franco desafío a 
las autoridades? 
 
Al grito de ¡Viva Cristo Rey!, 50 mil cristeros combatían al ejército federal? 
 
La pretensión del clero mexicano era la derogación de los artículos constitucionales que iban 
en contra de sus intereses? 
 
Hubieron negociaciones para dar fin al conflicto religioso? 
 
La iglesia católica mexicana, a partir de las pláticas en las que intervino el embajador Morrow, 
en términos cordiales expuso su intención de reabrir las iglesias al culto público? 
 
A su vez el presidente Calles, expresó que ni la Constitución ni él tenían por objetivo, destruir a 
la iglesia? 
 
El mismo Calles manifestó su disposición a escuchar las quejas que se presentasen "por 
injusticias cometidas a causa de algún exceso en la aplicación de la ley"? 
 
El asesinato de Obregón, presidente electo, retrasó la solución del problema religioso? 
 
Por su parte, Calles logró que no fueran modificados los artículos constitucionales referentes al 
aspecto religioso? 
 
Al reanudarse las relaciones Iglesia-Estado, junio de 1929, el clero anunció la reapertura de los 
templos? 

 
 

23 de abril de 1920.- Proclamación del Plan de Agua Prieta. 
PLAN DE AGUA PRIETA 

Fragmento 
"CONSIDERANDO: 

................................................... 
II.- Que el actual Presidente de la República , C. Venustiano Carranza, se había constituido en 
Jefe de un partido político, y persiguiendo el triunfo de ese partido ha burlado de una manera 
sistemática el voto popular; ha suspendido, de hecho las garantías individuales; ha atentado 
repetidas veces contra la soberanía de los 
Estados y ha desvirtuado radicalmente la organización de la República. 
 
Plan Orgánico del Movimiento Reinvindicador de la Democracia y de la Ley. 
 
Art. I .- Cesa en el ejercicio del Poder Ejecutivo de la Federación el C. Venustiano Carranza. 
 
Art. II.- Se desconoce a los funcionarios públicos cuya investidura tenga origen en las últimas 
elecciones de Poderes Locales verificados en los Estados de Guanajuato, San Luis Potosí, 
Querétaro, Nuevo León y Tamaulipas. 



.................................................... 

 

SABÍAS QUE... 
Los caudillos, generales Álvaro Obregón y Pablo González habían contribuido al triunfo del 
ejército constitucionalista y ambos pretendían alcanzar la presidencia durante las elecciones de 
1920? 
 
Estas aspiraciones determinaron un enfrentamiento entre dichos generales? 
 
Por su parte Don Venustiano Carranza, daba todo su apoyo al ingeniero Ignacio Bonilla, 
pretendiendo establecer un gobierno civilista? 
 
La actitud de Carranza con relación a su preferencia por Bonilla, determinó la unificación de 
Obregón y González con el fin de derrocar al Presidente? El descontento cundió debido a la 
política interna que seguía Don Venustiano Carranza? 
 
La pugna surgida entre las autoridades de Sonora y el Presidente de la República culminan con 
la proclamación del Plan de Agua Prieta? 
 
Este Plan fue avalado por Plutarco Elías Calles, Adolfo de la Huerta, gobernador de Sonora, 
Álvaro Obregón y otros más? 
 
Las fuerzas gonzalistas y obregonistas, a las que se unieron los zapatistas (molestos por el 
asesinato a traición de Zapata) se dirigían a la capital de la República, por lo que Carranza 
temía un golpe de estado? 
 
Para evitar el golpe de estado Carranza decidió trasladar su gobierno a Veracruz, lugar al que 
no pudo llegar porque fue asesinado? 
 
 
Mayo 

21 de mayo de 1911.- Firma de los Tratados de Ciudad Juárez. 
TRATADO DE CIUDAD JUÁREZ 

Fragmento 

Considerando: 1º.- Que el señor general Porfirio Díaz ha manifestado su resolución de 
renunciar a la Presidencia de la República antes de que termine el mes en curso; 2º.- Que se 
tienen noticias fidedignas de que el señor Ramón Corral renunciará igualmente a la 
Vicepresidencia de la República dentro del mismo plazo…: Las dos partes han acordado que 
desde hoy cesarán en todo el territorio de la República las hostilidades que han existido entre 
las fuerzas del gobierno del general Díaz y las de la Revolución, debiendo éstas ser licenciadas 
a medida que en cada Estado se vayan dando los pasos necesarios para restablecer y 
garantizar la tranquilidad y el orden público… 

 

SABÍAS QUE… 
Ciudad Juárez se localiza en el estado de Chihuahua? 
 
En el mes de abril de 1911, llegaron a Ciudad Juárez dos representantes del gobierno porfirista 
para negociar la paz con Madero, tratando de evitar la renuncia de Díaz, al mismo tiempo que 
ofrecían la renuncia de Ramón Corral, la capacidad de designar a cuatro ministros en el 
gabinete presidencial y a 14 gobernadores? 
 
Francisco I. Madero estuvo a punto de ceder a la propuesta porfirista incluyendo la aceptación 
de la continuidad de José I. Limantour en la Sria. De Hacienda? 



 
Madero se encontró con la férrea oposición de Carranza, de Roque Estrada y de Francisco 
Vázquez Gómez, quien fuera candidato a la vicepresidencia por el partido antirreelecionista, a 
la aceptación de dicha proposición? 
 
Vázquez Gómez convenció a Madero de exigir la renuncia del dictador, con lo que se daba por 
roto el diálogo de paz? 
 
Seis meses de lucha – de noviembre a mayo- marcaban ya, el creciente rechazo popular hacia 
Porfirio Díaz? 
 
Porfirio Díaz presentó su renuncia al poder ejecutivo el 07 de mayo de 1911 mediante un 
Manifiesto a la Nación? 
 
Ciudad Juárez, en poder de los revolucionarios, recibió a los representantes gubernamentales 
para establecer las negociaciones de paz, con los primeros? 
 
Los Tratados de paz de Ciudad Juárez establecían:  

a. La renuncia de Díaz y Corral.  
b. La permanencia como presidente interino de Francisco León de la Barra para convocar 

a elecciones de acuerdo a la Constitución de 1857.  
c. El cese de hostilidades en el territorio nacional.  
d. El licenciamiento de las tropas revolucionarias?  

Con los Tratados de Ciudad Juárez los porfiristas lograron que el Plan de San Luis no se 
cumpliera estrictamente, que la presidencia, aunque fuera interina, quedara en manos de un 
porfirista y que permaneciera el ejército federal y desapareciera el revolucionario? 

 
 

21 de mayo de 1921.- Asesinato de don Venustiano Carranza. 
SABÍAS QUE… 
Don Venustiano Carranza nació en Cuatro Ciénegas, Coahuila, por lo que también se le 
identifica como el Varón de Cuatro Ciénegas? 
 
La carrera política de don Venustiano Carranza se inicia en su lugar de origen, como 
presidente municipal, después sería diputado local, suplente de diputado federal, senador, 
gobernador de su estado, Ministro de Guerra y Marina, ministerio otorgado por Madero; Jefe 
del Ejército Constitucionalista, hasta llegar a la Presidencia de la República? 
 
A la muerte de Madero, Carranza asumió el liderazgo del movimiento revolucionario y 
desconoció el ilegal gobierno de Victoriano Huerta, mediante el Plan de Guadalupe? 
 
La defensa hecha por Carranza de la Constitución de 1857, tuvo por resultado ser nombrado 
Primer Jefe Constitucionalista? 
 
Carranza convocó a un Congreso Constituyente con el fin de reformar la Constitución de 1857 
de acuerdo a las necesidades que presentaba el país? 
 
Las reformas constitucionales se centraron básicamente, en los aspectos relacionados con la 
educación, la reforma agraria, las relaciones obrero-patronales y las correspondientes a las de 
la iglesia con el estado? 
 
Los trabajos de los constituyentes dieron por resultado la Constitución de 1917, que con 
reformas de gobiernos posteriores, es la que nos rige? 
 
En el mismo año de 1917 se llevaron a cabo elecciones, bajo las normas de la nueva 



Constitución, saliendo electo como Presidente, don Venustiano Carranza? 
 
La inestabilidad política impide a Carranza desarrollar sin tropiezos su programa de gobierno 
con severos costos económicos y sociales, particularmente entre la gente más desposeída? 
 
Al acercarse las nuevas elecciones, el candidato oficial era el ingeniero Ignacio Bonillas, 
candidatura a la que se oponen Adolfo de la Huerta, Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles? 
 
Se dio un nuevo levantamiento armado y los opositores consideraron una imposición la 
candidatura de Bonillas, motivo por el cual los rebeldes expidieron el Plan de Agua Prieta que 
desconocía al gobierno de Carranza? 
 
Presionado por el ejército delahuertista, Carranza , en compañía de su gabinete se dirige a 
Veracruz donde pretendía reinstalar su gobierno? 
 
La travesía en el tren presidencial presentaba cada vez mayores peligros por los continuos 
ataques de que eran objeto las vías férreas? 
 
Carranza decidió abandonar el tren y continuar a caballo, no sin antes liberar a su comitiva 
para internarse a la sierra de Puebla con unos cuantos hombres, esperando recibir el apoyo de 
Gabriel Barrios? 
 
Una pequeña tropa comandada por Rodolfo Herrero, alcanzó a Carranza para ofrecerle 
protección y guía en la sierra? 
 
Avanzaron hacia Tlaxcalantongo, Puebla y ahí Herrero determinó el lugar donde se alojaría el 
Presidente, retirándose de inmediato pretextando problemas familiares? 
 
Aproximadamente a las tres y media de la madrugada, el jacal donde descansaba el 
Presidente fue acribillado al mismo tiempo que se daban voces de: ¡viva Peláez!, ¡Viva 
Obregón!? 
 
La traición de Herrero había dado fin a la vida de Carranza? 
 
En homenaje a su labor constitucionalista y revolucionaria, al cumplirse 25 años de la 
promulgación de la Constitución de 1917, 5 de febrero de 1942, los restos de don Venustiano 
Carranza fueron exhumados del panteón de Dolores para ser depositados en el Monumento a 
la Revolución de la ciudad de México? 
 
Una de las principales calles del Centro Histórico de la ciudad de México se denomina 
Venustiano Carranza? 
 
 

26 de mayo de 1910.- Natalicio del Lic. Adolfo López Mateos. 
SABÍAS QUE… 
El Lic. Adolfo López Mateos nació en Atizapán de Zaragoza, Estado de México? 
 
López Mateos cursó sus primeros estudios e inició el bachillerato en el Colegio Francés, 
sostenido por una beca que le fue concedida por la Fundación Dondé? 
 
La precaria situación económica de la familia López Mateos, condujo al joven estudiante a 
trabajar en sus ratos libres como mensajero y ayudante en un despacho? 
 
Continuó sus estudios alternados con el trabajo, en el Instituto Científico y Literario de Toluca, 
donde obtuvo un empleo de bibliotecario? 
 
López Mateos participó activamente, junto con miles de estudiantes en la organización de 
mítines y manifestaciones a favor del movimiento vasconcelista, siendo Vasconcelos candidato 
a la presidencia? 



 
Al ingresar a la Escuela Nacional de Jurisprudencia, en 1929, López Mateos fue designado 
agente del Ministerio Público en Tlanepantla? 
 
Dejó el Ministerio Público porque fue designado representante de su estado a la Convención 
Antirreeleccionista de Aguascalientes por el Partido Socialista del Trabajo? 
 
López Mateos vivió la represión desatada contra el vasconcelismo, movimiento opositor al 
régimen, así como el fraude electoral que terminó con dicho movimiento? 
 
Entre los cargos públicos que desempeñó el Lic. Adolfo López Mateos se pueden citar los 
siguientes: secretario particular del presidente del Partido Nacional Revolucionario, secretario 
General del Comité Regional del Partido en el D. F., senador por el Estado de México, 
secretario general del Partido Revolucionario Institucional, secretario de Trabajo y Previsión 
Social y Presidente de la República? 
 
Como Secretario de Trabajo y Previsión Social, durante el gobierno de Ruiz Cortines, López 
Mateos tuvo la capacidad de conciliar y resolver satisfactoriamente los conflictos obrero 
patronales que se le presentaron? 
 
Si como Srio. de Trabajo y Previsión Social, López Mateos pudo conciliar intereses en el 
campo laboral, siendo 
Presidente de la República tuvo que enfrentar la huelga de los ferrocarrileros, sindicato no 
oficialista dirigido por 
Demetrio Vallejo? 
 
Esta huelga fue declarada inexistente e ilegal por las autoridades laborales, cesados miles de 
trabajadores, sus líderes encarcelados y las instalaciones ferroviarias tomadas por el ejército? 
 
Durante el gobierno de López Mateos se dio un descontento político y social en los estados de 
Morelos y Guerrero que culminó con el asesinato del dirigente campesino Rubén Jaramillo y el 
encarcelamiento del líder Genaro Vázquez? 
 
Durante el sexenio lopezmateista, México entró al marco del crecimiento mundial logrando que 
crecieran los sectores de la economía, particularmente la industria y los servicios con capital 
nacional e importantes inversiones extranjeras? 
 
En política internacional, López Mateos supo establecer relaciones amistosas que colocaron a 
México en un importante lugar dentro del concierto mundial de las naciones? 
 
Entre las acciones más importantes llevadas a cabo en el gobierno de López Mateos se 
pueden citar:  

•  La creación del Centro Internacional de Investigaciones del Maíz y el Trigo.  
•  La nacionalización de la Industria Eléctrica.  
•  La reintegración del territorio del Chamizal a México por los Estados Unidos de 

Norteamérica.  
•  La creación del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado, ISSSTE.  
•  La creación del Instituto Nacional de Protección a la Infancia, INPI.  
•  La fundación de la Unidad de Estudios Profesionales de Zacatenco del POLI.  
•  La creación de los museos Nacional de Antropología e Historia, Nacional del Virreinato, 

de Arte Moderno y deCiencias Naturales.  
•  La obtención de la sede de los XIX Juegos Olímpicos para la ciudad de México?  

 
Junio 

9 de junio de 1924.- Muerte del Gral. Salvador Alvarado.  



SABÍAS QUE… 
El general Salvador Alvarado fue oriundo de Culiacán, Sinaloa?  

Su preparación estuvo basada en el autodidactismo y en sus experiencias personales? 

Salvador Alvarado encontró en las injusticias y desigualdades de la dictadura porfiriana, los 
motivos que más tarde se transformarían en acciones revolucionarias? 

A los 17 años de edad, Salvador Alvarado pudo observar en su pueblo – Potam, Río Yaqui- 
que los "principales" de la comunidad: el comisario de policía, su secretario, el juez menor, el 
agente de correos, algún comerciante u oficial del ejército y hasta el maestro, con frecuencia se 
reunían en el billar para embriagarse, considerando que actos como el descrito merecían ser 
erradicados, de ahí la necesidad de cambios en la organización social de nuestro país? 

Avecindado en Guaymas, se hace asiduo lector del periódico "Regeneración", órgano 
informativo del Partido Liberal Mexicano, fundado por los hermanos Flores Magón? 

Salvador Alvarado se afilia al Partido Liberal Mexicano porque encuentra en sus propuestas 
políticas los elementos ideológicos necesarios para los cambios sociales que requiere el país? 

Los militantes de dicho partido eran perseguidos, encarcelados o muertos por la dictadura? 

La represión ejercida por la dictadura contra este partido, origina la desbandada de sus 
militantes y la incorporación de muchos de sus miembros al movimiento maderista, entre ellos, 
Salvador Alvarado? 

A través de la vía pacífica no se obtuvieron los cambios económicos, políticos y sociales 
requeridos por el país, decidiéndose enfrentar a la dictadura con las armas? 

Salvador Alvarado perteneció a la guerrilla organizada por Juan Cabral y su radio de 
operaciones se situó en las montañas del noroeste de Sonora, donde se combatió hasta la 
caída del dictador? 

Durante el gobierno de Madero, Alvarado fue incorporado al ejército con el grado de mayor, 
teniendo bajo su mando a un Cuerpo Irregular Auxiliar? 

Como parte del ejército se le encomendó la protección de las haciendas del valle de Guaymas, 
asoladas por los indios yaquis y posteriormente se le mandó a combatir la rebelión orozquista? 

Al asumir la presidencia el traidor Huerta, unos gobernadores lo aceptan, otros lo rechazan y 
otros más, dudan como el de Sonora, posición a la que se contraponen Juan Cabral, Salvador 
Alvarado y Benjamin Hill, quienes encabezan acciones antihuertistas? 

Salvador Alvarado se une al ejército constitucionalista jefaturado por Carranza? 

Con el grado de general de brigada, Alvarado es designado Jefe del Cuerpo del Ejército del 
Sureste para combatir a los sublevados de la península de Yucatán? 

En la península yucateca, Alvarado libra tres batallas en Campeche, avanza hacia Mérida, la 
toma y asume la gubernatura interina, así como la jefatura de la comandancia militar del 
estado? 

En la península de Yucatán, Salvador Alvarado concretizaría los principios revolucionarios por 
los que creía? 

Uno de los primeros actos de gobierno de Salvador Alvarado, en Yucatán, fue el decreto que 



establecía la prohibición de la servidumbre doméstica sin salario? 

En la misma entidad, Yucatán, creó 588 escuelas rurales, en las que se estableció que la 
enseñanza sería gratuita, laica, obligatoria e integral? 

Salvador Alvarado convocó a las mujeres yucatecas a buscar su emancipación y éstas 
organizaron el Primer Congreso Feminista realizado en México? 

En dicho Congreso, Alvarado considera que la educación femenina debe ser una exigencia y 
dice al respecto: "La mujer en nuestro medio es un artículo de lujo y se compra con el 
matrimonio…es débil porque así la enseñamos…La mujer en nuestro país, cualquiera que sea 
su categoría, es más esclava que el obrero, no puede hacer ni resolver nada."? 

Las cantinas y tabernas dejaban al estado una percepción económica de aproximadamente 
dos millones de pesos al año, sin embargo Alvarado decide el cierre de éstas en diciembre de 
1915? 

La producción henequenera generaba una gran riqueza pero ésta estaba en manos de la 
International Harvester Co., por lo que Alvarado creó la Comisión Reguladora del Henequén, la 
que compró toda la fibra del estado y se encargó de venderla en el mercado internacional, a 
pesar de la fuerte campaña emprendida en contra de la Reguladora? 

Salvador Alvarado promulgó en Yucatán las leyes del Municipio Libre, de los Concejos de 
Conciliación y Arbitraje y la del Trabajo, en diciembre de 1915? 

En la ley del Trabajo, ya se establecían la jornada de ocho horas, medidas de higiene y 
seguridad para los trabajadores y el derecho de huelga? 
 
 
Julio 

02 de julio de 1915.- Fallece el Gral. Porfirio Díaz. 
PLAN DE LA NORIA 

Proclamado el 08 de noviembre de 1871 por el Gral. Porfirio Díaz para oponerse a la reelección 
del Presidente Juárez. 
Fragmentos 

"La reelección indefinida, forzosa y violenta, del Ejecutivo Federal, ha puesto en peligro las 
instituciones nacionales. 

En el Congreso una mayoría regimentada por medios reprobados y vergonzosos, ha hecho 
ineficaces los nobles esfuerzos de los diputados independientes y convertido la Representación 
Nacional en una cámara cortesana, obsequiosa y resuelta a seguir siempre los impulsos del 
Ejecutivo... 

...Varios Estados se hallan privados de sus autoridades legítimas y sometidos a gobiernos 
impopulares y tiránicos, impuestos por la acción directa del Ejecutivo, y sostenidos por las 
fuerzas federales... 

...Que la elección de Presidente sea directa, personal, y que no pueda ser elegido ningún 
ciudadano que en el año anterior haya ejercido por un solo día autoridad o encargo y cuyas 
funciones se extiendan a todo el Territorio Nacional... 

...Que ningún ciudadano se imponga y perpetúe en el ejercicio del poder, y ésta será la última 
revolución.- Porfirio Díaz." 



 

PLAN DE TUXTEPEC 

El 21 de marzo de 1876, don Porfirio Díaz se rebela en contra del Presidente Sebastián Lerdo 
de Tejada. 
Fragmentos. 

"; que el sufragio político se ha convertido en una farsa, pues el presidente y sus amigos, por 
todos los medios reprobables, hacen llegar a los puestos públicos a los que llaman sus 
"candidatos oficiales", rechazando a todo candidato independiente..., se hace la burla más cruel 
a la democracia, que se funda en la independencia de los poderes; ... 

Artículo segundo. Tendrán el mismo carácter de Ley Suprema la No-Reelección de Presidente 
y gobernadores de los Estados,... 

Artículo tercero. Se desconoce a don Sebastián Lerdo de Tejada como Presidente de la 
República, y a todos los funcionarios y empleados designados por él, así como a los 
nombrados en las elecciones de julio del año de 1875..." 

 

SABÍAS QUE... 
Don Porfirio Díaz nació el 15 de septiembre de 1830 en la ciudad de Oaxaca? 

A los tres años de edad murió su padre, por lo que su educación estuvo a cargo de su madre, 
quién pretendía inclinarlo hacia el sacerdocio? 

En el Seminario de Oaxaca estudió cinco años pero no teniendo vocación sacerdotal, entró al 
Instituto de Ciencias y Artes de la misma ciudad, donde comenzó la carrera de derecho? 

En 1846 se alistó en las fuerzas de la Guardia Nacional con la intención de luchar contra la 
intervención norteamericana, sin embargo, no intervino en ella? 

Durante la Guerra de los Tres Años, combate al lado de los liberales y más tarde lo hará 
también contra la Intervención Francesa? 

Entre las acciones militares en las que don Porfirio Díaz participó pueden citarse: la batalla del 
5 de mayo de 1862 en Puebla y la defensa de la misma ciudad en 1863? 

En 1867, sitia Puebla, que se encuentra en manos de los imperialistas, para recuperarla el dos 
de abril y entregarla a los liberales y lo mismo acontecerá con la ciudad de México al perseguir 
a Leonardo Márquez? 

Testigos de sus incursiones militares en contra de los conservadores fueron Taxco, la propia 
ciudad de Oaxaca, Tehuitzingo, Tlaxiaco, Pinotepa, Huajuapan, Miahuatlán y La Carbonera? 

En dos ocasiones el general Díaz fue hecho prisionero, en Puebla y Oaxaca, por los 
conservadores, y en ambas ocasiones logró evadirse y continuar en la lucha? 

Para establecer la comunicación telegráfica entre la ciudad de México y Oaxaca, el Gral. Díaz 
colaboró económicamente? 

Sus paisanos lo consideraban un héroe y lo lanzan como candidato a la Presidencia pero el 
Congreso determina la reelección de Juárez? 



El Estado de Oaxaca, por sus méritos militares, le obsequia a Díaz la hacienda de "La Noria", 
desde donde el general, en 1871, se lanzaría en contra de Juárez con el Plan de la Noria, el 
cual no triunfó? 

Al morir Juárez, asumió la Presidencia interina don Sebastián Lerdo de Tejada, siendo 
declarado posteriormente, por el Congreso, Presidente Constitucional por elección popular? 

El Plan de Tuxtepec, defendía la "No Reelección" y surgió como bandera del general Porfirio 
Díaz, cuando el presidente Lerdo quiso reelegirse? 

La victoria del Plan de Tuxtepec, llevó a la presidencia interina a don José María Iglesias y más 
tarde, como candidato único, vence y asume la presidencia el general Porfirio Díaz el 5 de 
mayo de 1877? 

La política de Díaz se encaminó a la centralización del poder económico, político y militar? 

A excepción del gobierno del Gral. Manuel González, 1880 a 1884, Dìaz gobernó hasta que, 
como consecuencia del movimiento revolucionario de 1910, se vio obligado a renunciar el 25 
de mayo de 1911? 

En 1884, la Constitución fue reformada para que el general Díaz pudiera reelegirse? 

Durante el gobierno del presidente Díaz se construyeron 20,000 km. de vías férreas; la red 
telegráfica comunicó al país; llegaron a México grandes inversiones extranjeras y la industria 
nacional creció? 

En materia económica, el gobierno de Díaz también sufrió crisis y devaluaciones, sin embargo, 
Limantour, su ministro de finanzas aplicó severas medidas para contar, al terminar el año fiscal 
de 1895, con un superávit en el presupuesto? 

El gobierno de don Porfirio destinó a la educación superior bastante dinero en detrimento de la 
educación popular de tal manera que al concluir su gestión el 80% de la población era 
analfabeta? 

En cuanto a su política de colonización, ésta benefició a las compañías extranjeras y a los 
latifundistas nacionales? 

Con relación al aspecto laboral, las condiciones de los trabajadores mexicanos durante el 
porfiriato eran miserables? 

A pesar del crecimiento de la productividad, los salarios oscilaban entre los 17 centavos a los 
$2.50 diarios como máximo? 

Generalmente, el salario se pagaba en especie y no en efectivo, usándose también los vales 
para que éstos fueran canjeados en las "tiendas de raya"? 

A pesar de que don Porfirio había declarado que el país ya se encontraba maduro para la 
democracia, se lanzó a una nueva reelección en los comicios de 1910? 

En las elecciones de 1910, don Porfirio se enfrentó al Partido Antirreeleccionista, con don 
Francisco I. Madero, como opositor? 

Don Porfirio Díaz, ante el embate revolucionario hubo de dejar el país que gobernó por casi 35 
años para salir por el puerto de Veracruz en el barco "Ipiranga" hacia Francia? 

Cuatro años más tarde, en 1915, el general Porfirio Díaz, el hombre que fuera el héroe del 2 de 



abril, el que recobrara la ciudad de México en beneficio de la República, el que luchara contra 
la reelección de Juárez y Lerdo, el que modificara la Constitución para poderse reelegir, el que 
acrecentara la imagen de México en el extranjero pero olvidó los principios de democracia y 
justicia económica y social, murió el 02 de julio en la ciudad de París? 
 
 

20 de julio de 1923.- Asesinato del Gral. Francisco Villa. 
 

SABÍAS QUE... 
Francisco Villa nació en la hacienda de Río Grande, perteneciente a San Juan del Río, 
Durango? 

Al morir su padre, Villa trabajó en las labores del campo en la hacienda del Cogojito para 
contribuir al sostenimiento de su familia? 

A la dureza del trabajo y a las carencias que la familia sufría, se agregaría el atentado del que 
fue víctima su hermana, casi una niña, por parte de uno de los dueños de la hacienda, al 
pretender llevársela por la fuerza? 

En defensa de su hermana, Villa hirió gravemente al hacendado y tuvo que huir para evitar el 
castigo? 

Perseguido y acosado, finalmente es aprehendido y encarcelado pero logra huir de la prisión y 
se convierte en abigeo, dando lugar a que se intensifique su persecución, demostrando su 
audacia y valor al poner en jaque a sus perseguidores? 

Durante la etapa en que Villa era perseguido, los ideales revolucionarios comienzan a cobrar 
fuerza y de alguna manera, se identifica con ellos, así, el futuro Centauro del Norte, se une al 
movimiento maderista? 

En la lucha revolucionaria Villa desarrollará sus cualidades de guerrillero y magnífico 
estratega? 

Su área de operaciones cubrió el sur de Chihuahua y el norte de Durango, teniendo como 
objetivo táctico, el asalto de trenes que conducían tropas federales destinadas a combatir la 
revolución en el norte? 

Al triunfo de Madero, Villa deja las armas las que volverá a empuñar al unirse a Carranza en 
contra del usurpador Victoriano Huerta? 

Villa logró grandes triunfos en Torreón, Ciudad Juárez y Ojinaga en la lucha contra Victoriano 
Huerta? 

Se dio un rompimiento entre Villa y Carranza en la Convención de Aguascalientes? 

Por otra parte, se da una alianza entre Villa y Zapata por las reinvindicaciones que se 
plantearon en el Plan de San Luis, las que por el mismo clima político de la nación: asesinato 
de Madero, usurpación de la presidencia por Huerta, formación del ejército constitucionalista, 
etc., no se habían cumplido? 

Villa y Zapata entran a la ciudad de México, obligando a Carranza a marchar hacia Veracruz? 

Álvaro Obregón, jefe de las fuerzas carrancistas, logra aniquilar a los villistas en Celaya, 
Guanajuato? 



Muerto Carranza, Villa deja las armas y es amnistiado por Adolfo de la Huerta, quien le da en 
propiedad la hacienda de "Canutillo", donde se retira a vivir pacíficamente para cultivar la 
tierra? 

No faltó quien siguiera considerando peligroso a Villa, motivo por el cual se le tendió una 
emboscada y fue acribillado en su automóvil, en Parral, Chihuahua? 

Los autores de la emboscada que cegó la vida de Villa fueron Jesús Salas Barraza y Melitón 
Losoya? 

En 1926 un norteamericano profanó la tumba de Villa y se llevó a su país la cabeza del 
Centauro del Norte? 

Francisco Villa adoptó ese nombre cuando se vio precisado a huir de la hacienda de "Cogojito""

El nombre real de Francisco Villa es Doroteo Arango? 

A Villa también se le conoce como el Centauro del Norte? 

A los hombres de Villa se les denominaba "los dorados de Villa", por el tipo de tela del uniforme 
que llevaban? 

Al ejército que comandaba Villa se le identifica con el nombre de "División del Norte"? 

Según algunos biógrafos de Villa, éste buscó el reconocimiento de los Estados Unidos sin 
lograrlo y de acuerdo a otros, el guerrillero se indignó por el reconocimiento que este país dio al 
gobierno de Carranza y ya fuera por lo primero o por lo segundo, Villa atacó Columbus, Nuevo 
México? 

Para castigar la osadía de Villa por el ataque de Columbus, se comisionó al general 
norteamericano Pershing para perseguir y capturar al intruso, objetivo que nunca logró? 

Una de las principales avenidas de la ciudad de México, se denomina "División del Norte", en 
homenaje al ejército que comandaba Villa? 

El 20 de noviembre de 1969, se develó una estatua ecuestre del Centauro del Norte, en lo que 
fuera la glorieta de la Riviera, pero debido a la construcción de ejes viales y la estación del 
metro "División del Norte, actualmente se encuentra en el parque de "Los Venados", en el 
costado oriente del edificio de la delegación Benito Juárez? 
 
 
Agosto 

06 de agosto de 1913. - El gral. Lucio Blanco lleva a cabo el primer reparto de tierras 
entre los campesinos del norte. 

SABÍAS QUE... 
Lucio Blanco, de origen campesino, nació en Coahuila, en el poblado de Nadadores?  

En 1909 ingresó a las filas antirrelecionistas y fue decidido partidario de don Francisco I. 
Madero? 

Participó en la revolución de 1910 y al triunfo de Madero, combatió a los orozquistas que se 
habían levantado contra el mártir de la revolución? 

Después de la Decena trágica, la que culmina con la traición y asesinato de Madero por 
Victoriano Huerta, Lucio Blanco combate al gobierno de Huerta? 



Lucio Blanco fue uno de los firmantes del Plan de Guadalupe, proclamado por el entonces 
gobernador de Coahuila, Venustiano Carranza? 

Este revolucionario, con el grado de Teniente Coronel, comandaba el Primer Regimiento de 
"Libres del Norte" 

El Teniente Coronel Blanco, fue de los primeros que se integraron al ejército constitucionalista, 
destacando por la defensa que hace de los campesinos y su arrojo militar? 

Lucio Blanco y Francisco J. Múgica hicieron el primer reparto agrario en el norte, siguiendo el 
ejemplo de Zapata, en el sur? 

Al igual que Zapata, Lucio Blanco tuvo problemas con Carranza por la repartición de tierras y al 
parecer, por ese hecho el Jefe del Ejército Constitucionalista le quita el mano militar y lo llama a 
Sonora? 

También tuvo discrepancias con Álvaro Obregón porque tenían diferente enfoque en cuanto a 
la resolución de los problemas sociales? 

Los problemas que se suscitaron entre Lucio Blanco y Carranza y Obregón por diferencias en 
la forma de aplicar los aspectos sociales, emanados de la revolución, determinó que Blanco se 
uniera a Francisco Villa? 

En la Convención de Aguascalientes, Lucio Blanco fue uno de los participante de primera línea 
y al ser elegido Eulalio González en la misma Convención, como Presidente de la República, 
éste nombró a Blanco como Ministro de Guerra? 

En esta nueva posición, Lucio Blanco combatirá a los constitucionalistas? 

Lucio Blanco también tuvo diferencias con algunos jefes villistas, motivo por el cual marcha 
hacia los Estados Unidos, de donde regresará para restablecer su antigua relación con 
Carranza? 
 
 

13 de agosto de 1923. - Firma de los tratados de Bucareli. 
SABÍAS QUE... 
En 1920, el gobierno del general Álvaro Obregón aún no había sido reconocido por el de los 
Estados Unidos?  

Las relaciones entre México y los Estados Unidos no eran cordiales porque el país vecino 
exigía la derogación de los artículos de la Constitución de 1917, entre ellos el 27, que 
lesionaban los intereses económicos de sus connacionales? 

Para Obregón el reconocimiento a nivel diplomático de su gobierno por el país del norte era un 
asunto prioritario porque así evitaba la constante amenaza de un conflicto armado con dicho 
país y le restaba fuerza a sus enemigos internos, quienes buscaban el apoyo de los 
norteamericanos?  

Aunque a México le era indispensable el reconocimiento del vecino país del norte, aún era de 
suma importancia la influencia nacionalista de Carranza, seguida durante su gobierno, que 
pretendía romper toda dependencia económica con el extranjero? 

Obregón, menos radical que Carranza , dada la situación del país, consideraba que eran 
necesarias las inversiones extranjeras para reconstruir la economía del país, cuidando de que 
éstas no afectaran la soberanía de México? 



Por su parte, Estados Unidos condicionaba el reconocimiento a México, al establecimiento de 
un tratado entre los dos países, en el cual México garantizaría los derechos de propiedad de 
los estadounidenses radicados en nuestro país? 

En 1921, Obregón recibió, de parte del Departamento de estado norteamericano, un proyecto 
de tratado "de amistad y comercio", cuya propuesta se refería a los derechos que los 
ciudadanos de un país tenía cuando vivía en la otra nación? 

En otras palabras, el gobierno estadounidense se pronunciaba en contra de la nacionalización 
de los bienes de sus ciudadanos, contra la aplicación retroactiva del decreto del 6 de enero de 
1915, instrumentado por Carranza en el cual se reconocía la propiedad comunal por medio de 
la restitución y dotación de tierras a los grupos indígenas y particularmente, en contra de la 
Constitución de 1917? 

Obregón reiteró su deseo de respetar los derechos adquiridos por los estadounidenses pero no 
aceptó el proyecto porque habían temas que sólo el poder judicial podía resolver? 

La situación de México era tan difícil que en realidad los que podían establecer condicionantes 
para luego dar el reconocimiento al gobierno de Obregón, eran los norteamericanos? 

Tres fueron las condiciones que exigieron al gobierno mexicano: a. Especificar en el contenido 
del art. 27 constitucional la situación legal en la que quedarían la industria petrolera y las 
propiedades agrícolas de los extranjeros; b. reanudar el pago de la deuda externa, suspendida 
durante el gobierno de Carranza; c. pagar las compensaciones a los extranjeros, que por daños 
a sus personas o propiedades hayan sufrido durante la lucha revolucionaria? 

Obregón mostró flexibilidad ante los planteamientos norteamericanos y decidió no aplicar el art. 
27 contra los derechos de propiedad de los estadounidenses en México? 

La Suprema Corte de Justicia dictó 5 fallos en los que determinaron que el art. 27, no sería 
retroactivo en la parte correspondiente a la industria petrolera? 

Con relación a la reanudación del pago de la deuda externa, Obregón intentó obtener fondos 
mediante los impuestos del petróleo, los cuales habían subido poco tiempo antes pero las 
empresas petroleras se opusieron a tal aumento, deteniendo la producción y obligando así al 
gobierno, a derogar dicho impuesto? 

Obregón estimó que debía negociar la deuda externa con Estados Unidos, resultado de ello fue 
la aceptación de nuestro país de pagar, entre capital e intereses la cantidad de 1451, 737 587 
pesos? 

México contrajo esa obligación, por cierto muy elevada, a cambio de que Estados Unidos 
reconociera al gobierno mexicano? 

De hecho, este reconocimiento no se dio sino hasta 1923, cuando el presidente de los Estados 
Unidos consideró dos aspectos de la situación mexicana: Álvaro Obregón se había mantenido 
en el gobierno aún sin el reconocimiento estadounidense y la imagen que estaba dando el 
gobierno norteamericano ante la comunidad internacional por no reconocer al gobierno de 
Obregón? 

Bajo esta perspectiva, los políticos estadounidenses buscaron la posibilidad de entablar nuevas 
conversaciones para zanjar los problemas que aún tenía con México? 

Estas pláticas tuvieron por sede a la ciudad de México y se llevaron a cabo en un edificio del 
gobierno federal ubicado en las calles de Bucareli No. 85? 

Las negociaciones se iniciaron el 15 de mayo de 1923 y terminaron el 13 de agosto del mismo 



año? 

En el Tratado de Bucareli se llegó a los siguientes acuerdos: 

1. Las propiedades agrícolas expropiadas a estadounidenses se pagarían con bonos, si 
no eran mayores a 1755 hectáreas.  

2. Las propiedades que rebasaran dicha extensión, el pago sería de inmediato y al 
contado.  

3. Se integraría una comisión que se encargaría de revisar las reclamaciones pendientes 
a partir de 1868; las reclamaciones originadas por la Revolución se resolverían aparte. 

4. Con relación al petróleo, el art. 27 no era retroactivo para los norteamericanos que 
habían adquiridos sus concesiones antes de 1917, lo que les permitía seguir 
explotando libremente el hidrocarburo.?  

Los Tratados de Bucareli carecieron de una verdadera validez porque no estuvieron sujetos a 
la aprobación de los congresos de los dos países firmantes, quedando en un "acuerdo de 
caballeros", que comprometía únicamente a Obregón pero no a su sucesores y que finalmente, 
el gobierno de México fue reconocido por el gobierno de Estados Unidos?  
 
 

22 de agosto de 1913. - Asesinato del maderista Serapio Rendón Alcocer. 
SABÍAS QUE... 
Don Serapio Rendón Alcocer, nació en la ciudad de Mérida, Yucatán en el año de 1867?  

En la universidad de Yucatán estudió derecho, obteniendo el título correspondiente a finales del 
siglo XIX? 

Durante su etapa de estudiante desarrolló sus habilidades literarias y para sus trabajos de esta 
índole utilizó el seudónimo de "León Roch"? 

Descontento con el gobierno de don Porfirio Díaz, el licenciado Rendón, siempre militó en 
grupos de oposición a la dictadura? 

Don Serapio Rendón, espléndido orador, aplicó esta habilidad para manifestarse en contra de 
las injusticias cometidas por la dictadura porfirista? 

En 1911, en su tierra natal, Yucatán, fue elegido diputado federal por esa entidad, motivo por el 
cual se trasladó a la ciudad de México, distinguiéndose como orador parlamentario en defensa 
del gobierno de Madero? 

Al llegar a la ciudad de México, don Serapio Rendón se afilió al Partido Constitucional 
Progresista? 

Además de estar identificados políticamente, don José María Pino Suárez y el Lic. Rendón, a 
partir de haberse conocido y tratado en Mérida, eran amigos? 

Al parecer, don José María Pino Suárez, el 22 de febrero de 1913, poco antes de ser 
asesinado junto con Madero, le envió una carta a don Serapio Rendón, en la cual le explicaba 
el peligro a que estaban expuestos él y el presidente, y le solicitaba auxiliar a su familia? 

La traición y asesinato de Madero y Pino Suárez, perpetradas por Victoriano Huerta, fueron 
severamente censuradas en la Cámara de Diputados por el orador parlamentario, Serapio 
Rendón Alcocer? 

Entre los integrantes del grupo parlamentario que estaba en contra de Huerta destacaban don 



Serapio Rendón y don Belisario Domínguez? 

Los candentes discursos de don Serapio Rendón, acusando de asesino a Huerta, no se 
redujeron al recinto del Congreso sino que tomó por foro abierto al Hemiciclo de Juárez en la 
Alameda Central de la ciudad de México? 

Aureliano Blanquet, ministro de guerra de Huerta, fue quien advirtiendo lo peligroso que 
resultaba don Serapio Rendón, sugirió su eliminación como enemigo, de una u otra forma? 

El ardor y convencimiento con que Serapio Rendón defendía sus principios, lo hicieron un 
enemigo temible para Victoriano Huerta, por lo que éste trató de atraerlo como colaborador en 
su gobierno, oferta que Rendón rechazó con indignación y energía? 

Como no tuvo efecto el intento de soborno y corrupción, se decidió por la eliminación física de 
don Serapio Rendón Alcocer? 

En la noche del 22 de agosto de 1913, al salir de la casa de doña Clara Scherer, frente a la 
glorieta de Colón en el Paseo de la Reforma, don Serapio fue subido con lujo de fuerza a un 
automóvil que lo llevó a la cárcel de Tlalnepantla? 

En la prisión de Tlalnepantla era esperado por el coronel Felipe Fortuño, quien ordenó fuera 
encerrado en un cuartucho con ventanilla para ser vigilado continuamente? 

Don Serapio Rendón tenía plena conciencia de lo que le ocurriría y aún así, no se doblegó, al 
grado que al ser conducido a la celda en forma poco apropiada, golpeó a uno de los soldados 
exigiendo respeto; la respuesta fue una andanada de culatazos que lo dejaron inconsciente? 

Al recobrar el conocimiento, don Serapio Rendón pidió papel y tinta para escribir una carta de 
despedida a su familia y mientras la escribía fue acribillado por la espalda? 

Don Serapio Rendón fue sepultado de inmediato en Tlalnepantla y en 1914, sus restos fueron 
trasladados al Panteón Francés? 
 
 
Septiembre 

Del 17 al 22 de abril.- Semana Santa. 
SABÍAS QUE…  

Durante el primer año de gobierno del general Plutarco Elías Calles, éste planeó el 
establecimiento del Banco de México con fondos nacionales? 

El entonces Secretario de Hacienda y Crédito Público, Alberto J. Pani, nombró una comisión 
para elaborar la Ley Constitutiva del Banco Único de Emisión y los Estatutos correspondientes, 
Ley que fue decretada el 28 de agosto de 1925? 

Dicha institución bancaria fue inaugurada el primero de septiembre de 1925, ocupando un 
edificio propiedad de la compañía de Seguros "La Mutua", ubicado en la Av. 5 de mayo, 
colindando con el edificio de Correos, mismo que fue comprado durante el gobierno de don 
Adolfo de la Huerta? 

Las funciones para las que fue creado el Banco de México son: 

•  Regular la emisión y circulación de la moneda y los cambios sobre el exterior.  
•  Operar como banco de reserva con las instituciones a él asociadas.  
•  Fungir respecto a éstas como cámara de compensaciones.  
•  Constituir y administrar las reservas que se requieran para los objetos antes 



expresados.  
•  Revisar las resoluciones de la Comisión Nacional Bancaria y de Seguros.  
•  Actuar como agentes financieros del Gobierno Federal en las operaciones de crédito 

externo o interno y en la emisión y atención de empréstitos públicos y encargarse del 
servicio de tesorería del propio gobierno.  

•  Participar en representación del gobierno, con la garantía del mismo, en el Fondo 
Monetario Internacional y en el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, así 
como operar con estos organismos?  

Desde el primero de septiembre de 1982, se suprime el carácter de Sociedad Anónima del 
banco, adquiriendo la razón social de Banco de México, S.N.C.? 

S.N.C significa Sociedad Nacional de Crédito? 

Durante el gobierno de don José López Portillo, la banca fue nacionalizada y en el gobierno de 
Salinas de Gortari, nuevamente se privatizó? 
 
Octubre 

7 de octubre de 1913.- Asesinato de don Belisario Domínguez. 
DISCURSO DEL SENADOR BELISARI0 DOMÍNGUEZ 

Fragmentos 

"... La representación Nacional debe deponer de la presidencia de la República a don 
Victoriano Huerta, por ser él contra quien protestan, con mucha razón, todos nuestros 
hermanos alzados en armas y por consiguiente, por ser él quien menos puede llevar a efecto la 
pacificación, supremo anhelo de todos los mexicanos...... 

El mundo está pendiente de vosotros, señores miembros del Congreso Nacional Mexicano y la 
Patria espera que la honréis ante el mundo, evitándole la vergüenza de tener por Primer 
Mandatario a un traidor y asesino. 

Dr. Belisario Domínguez
Senador por el estado de Chiapas"

 

SABÍAS QUE... 
El doctor Belisario Domínguez nació el 25 de abril de 1863, en Comitán. Chiapas? 

Realizó sus primeros estudios hasta la preparatoria en San Cristóbal de las Casas y 
posteriormente se trasladó a la capital del estado, Tuxtla Gutiérrez, para estudiar Medicina, 
ingresando al Instituto de Ciencias? 

Después partió hacia Europa, específicamente a París para especializarse y obtener el título de 
médico, cirujano, partero y oculista, en 1890? 

De regreso a su tierra natal, Belisario Domínguez inicia el ejercicio de la medicina y según sus 
propios paisanos: "curaba a los pobres sin cobrarles ni un centavo, dándoles las medicinas y 
en no pocos casos atendiéndolos como enfermero? 

Don Belisario Domínguez se implantó a sí mismo una forma para cobrar sus honorarios: para 
los ricos, el doctor Domínguez era el doctor especializado en París que cobraba los más altos 
honorarios y para los pobres, sus servicios generalmente eran gratuitos o bien recibía por 
pago, animales y semillas? 

Además de sus actividades profesionales, el doctor Domínguez se daba tiempo para participar 



políticamente? 

Es probable que al trasladarse a la ciudad de México, en 1902, don Belisario Domínguez haya 
entrado en contacto con don Francisco I. Madero, siendo invitado por éste a colaborar en el 
movimiento revolucionario? 

En 1904, en su lugar de origen, funda el periódico El Vate? 

Hacia 1911 fue electo presidente municipal de Comitán y un año después, senador suplente 
por el estado de Chiapas, cargo que luego ocupó en propiedad al morir el senador propietario? 

La traición que condujo al asesinato de don Francisco I. Madero, se concretó con la usurpación 
del gobierno por Victoriano Huerta?  

Gran número de diputados presentaron fuerte oposición al ilegal gobierno de Huerta, motivo 
por el cual fueron severamente reprimidos unos y otros, a pesar de su investidura, fueron 
asesinados, entre ellos: Edmundo Pastelín, Adolfo G. Gurrión y el valiente Serapio Rendón? 

También los periodistas inconformes fueron objeto de persecución y muerte como el 
nicaragüense Solón Argüello? 

El senador don Belisario Domínguez escribió dos discursos para ser leídos en la Cámara, 
durante las sesiones del 23 y 29 de septiembre de 1913, en el que con entereza y valentía 
atacaba al gobierno huertista? 

El presidente de la Cámara al conocer el contenido de los virulentos discursos de Domínguez 
no permitió que fueran leídos por considerarlos subversivos? 

Consciente de que dichos documentos debían ser conocidos por el pueblo, don Belisario 
Domínguez agregó a sus discursos una " Nota: Urge que el pueblo mexicano conozca este 
discurso, para que apoye a la representación nacional; y no pudiendo disponer de ninguna 
imprenta, recomiendo a todo el que lo lea, saque cinco o más copias, insertando también esta 
nota, y las distribuya a sus amigos y conocidos de la capital y de los estados. 

¡Ojalá hubiera un impresor honrado y sin miedo! 

En dichos discursos, Huerta era acusado de graves delitos y se exigía su renuncia, mismos 
que finalmente fueron impresos y profusamente difundidos? 

El 07 de octubre de 1913, el senador don Belisario Domínguez fue aprehendido por los esbirros 
de Huerta, llevado a Coyoacán y asesinado? 

Victoriano Huerta no se conformó con el asesinato del senador Belisario Domínguez sino que 
también disolvió el Congreso y encarceló a 90 diputados? 

El doctor Aureliano Urrutia, enemigo profesional de don Belisario Domínguez, le cortó la lengua 
al cadáver del senador y se la envió como un trofeo a su compadre Victoriano Huerta? 

La Cámara de Senadores está ubicada en el costado oriente de la Plaza Tolsá, en el Centro 
Histórico de la ciudad de México? 

En la explanada de este recinto se yergue una estatua del valiente senador chiapaneco? 

En el pedestal de dicha estatua se encuentran tres placas que contienen el discurso de don 
Belisario Domínguez? 



Año con año, como una forma de honrar su memoria e impulsar a los mejores hombres de 
México, se otorga la presea Belisario Domínguez en el aniversario de su asesinato? 
 
 

10 de octubre de 1914.- Inicia la Convención Revolucionaria de Aguascalientes. 
SABÍAS QUE...  
Con el asesinato de Madero y la usurpación del gobierno por parte de Huerta, las fuerzas 
federales quedaron bajo el mando del presidente traidor?  

A consecuencia de la ilegalidad del gobierno de Huerta, los revolucionarios que habían militado 
con Madero, decidieron adherirse al Plan de Guadalupe suscrito por el gobernador de 
Coahuila, Venustiano Carranza, cuyos puntos más relevantes se referían al desconocimiento 
de los tres poderes y de los gobernadores que se mantuvieran a favor de Huerta? 

Para realizar dicho Plan, se nombró a Carranza, jefe del ejército constitucionalista que 
combatiría a Huerta? 

Sabedor Carranza de la fuerza militar adquirida por Villa, lo invitó a integrarse a esta nueva 
etapa de la lucha armada, condicionando la legitimación de la División del Norte dentro del 
Ejército Constitucionalista a subordinarse ante las órdenes del general Álvaro Obregón? 

Naturalmente, Villa no aceptó y no le quedó más remedio a Carranza que nombrarlo general 
del Ejército Constitucionalista, sin embargo, Carranza, como Primer Jefe del Ejército, daba 
órdenes para evitar que las fuerzas villistas avanzaran hacia la capital de la República? 

Desobedeciendo las órdenes de Carranza, Villa llevó a cabo la toma de Zacatecas, lugar 
estratégico para avanzar hacia la capital, que era precisamente lo que el Primer Jefe, no quería 
que hiciera el Centauro del Norte? 

El resultado de la toma de Zacatecas por parte de Villa y Felipe Ángeles, causó prácticamente 
la destrucción del ejército federal? 

Entre tanto, Obregón derrotaba en Jalisco a otros reductos de las fuerzas federales? 

A toda costa Carranza intentaba que Villa no avanzara hacia la ciudad de México y 
nuevamente le ordenó regresar al norte mientras que Obregón recibía luz verde para continuar 
su avance? 

Villa no acató tampoco esa orden y se estableció la necesidad de dialogar para llegar a un 
acuerdo, pláticas que se efectuaron el 8 de julio de 1914, Pacto de Torreón? 

De acuerdo con dicho pacto, Villa conservó la Comandancia de la División del norte y se 
reafirmaba su adhesión a Carranza? 

Por otra parte, se proponían reformas al Plan de Guadalupe, las cuales exigían que el 
presidente interino, Carranza, convocara a una convención para señalar la fecha de las 
elecciones, discutir sobre las reformas sociales emanadas de la lucha revolucionaria para 
elaborar el programa de gobierno y finalmente, negaba a los jefes constitucionalistas su 
participación como candidatos a la presidencia y vicepresidencia en las próximas elecciones?  

El pacto no sirvió de gran cosa pues las desavenencias entre Carranza y Villa continuaron, el 
primero impidiendo que Villa llegara a la capital de la República y el segundo, dispuesto a 
luchar contra Carranza? 

Pero no sólo Villa constituía un problema para Carranza, también entró en conflicto con el 
gobernador José María Maytorena de Sonora, por haber designado unilateralmente a Plutarco 



Elías Calles comandante militar del estado? 

También con Zapata entró en dificultades por no sumarse a los planteamientos del Plan de 
Ayala? 

El 15 de julio de 1914 renunció Huerta y fue disuelto su ejército pero las diferencias entre los 
jefes revolucionarios no permitían que diera fin la guerra civil? 

Aunque Carranza ya había ocupado la ciudad de México, no podía ejercer el poder como 
presidente interino mientras se viera amenazado por las distintas facciones revolucionarias? 

En ese contexto, Carranza consideró necesaria la reconciliación, particularmente con Villa y 
Maytorena, por lo que Obregón se dirigió al norte para entablar el diálogo con dichos 
personajes? 

Después de no pocos desacuerdos que provocaron la destitución de Maytorena, Villa 
condicionó su participación con Carranza, al cumplimiento del Pacto de Torreón? 

Un nuevo acuerdo se firmó el 9 de septiembre de 1914 en la ciudad de Chihuahua en el cual se 
conjugaban las aspiraciones sociales que habían dado lugar a la lucha revolucionaria: tener un 
gobierno democrático y resolver los problemas sociales y económicas del país? 

En cuanto al gobierno, el acuerdo reconocía a Carranza como presidente interino con las 
siguientes atribuciones: nombrar al gabinete, convocar a elecciones de gobernadores, formar el 
Congreso cuyos legisladores debían discutir las reformas constitucionales, convocar a 
elecciones presidenciales en las que el Primer Jefe no podría participar? 

El pacto de Chihuahua fue firmado por Villa y Obregón, sin embargo Carranza adujo que un 
documento de tal envergadura tenía que ser discutido en una asamblea representativa 
nacional?  

De hecho las propuesta de Villa impulsaba una asamblea nacional para que los cambios se 
dieran dentro de un marco republicano en tanto que Carranza, en realidad, convocaba a 
militares y gobernadores que le eran leales? 

Carranza no cedía a las propuestas villistas determinando que finalmente Villa rompiera con él, 
desconociera al Primer Jefe como presidente interino, y se negara a que la División del Norte 
participara en la Convención? 

De nuevo Obregón se dirige a Chihuahua, donde estuvo a punto de ser fusilado por las fuerzas 
villistas, para convencer a Villa de participar en la Convención convocada por Carranza en la 
ciudad de México? 

La División del Norte aceptó asistir siempre y cuando dicha Convención se llevara a cabo en un 
terreno neutral, es decir, una ciudad que fuera el punto intermedio entre la ciudad de México y 
Chihuahua, proponiendo Aguascalientes? 

Tocaba ahora a Obregón convencer a Carranza sobre la propuesta villista, de todas maneras 
La Convención Revolucionaria inició sus trabajos el 1º. de octubre de 1914, en la ciudad de 
México? 

A ella asistieron la fracción del ejército constitucionalista leal a Carranza, quien propuso 
reformas que debían aprobarse antes de las elecciones? 

En su participación ante la Convención, Carranza prácticamente se dedicó a explicar sus 
desavenencias con el villismo al que definió como "minoría indisciplinada"? 



Para finalizar su discurso, Carranza renunció a la presidencia interina y al cargo de Primer Jefe 
del Ejército Constitucionalista? 

Su renuncia no fue aceptada en tanto no hubiera alguien que lo sustituyera, por lo que Obregón 
informó del acuerdo con Villa de trasladar la Convención a Aguascalientes, donde se eligiría al 
nuevo presidente? 

La discusión al respecto terminó aceptándose el traslado a Aguascalientes y se invitó tanto a 
Carranza como a Zapata para concurrir a la Convención, el primero no aceptó ir y el segundo 
se comprometió a enviar una representación? 

Los trabajos de la Convención de Aguascalientes se iniciaron el 10 de octubre de 1914, 
teniendo en cartera dos problemas fundamentales a resolver: la elección de un nuevo 
presidente interino y establecer la armonía entre Villa y Carranza? 

La elección de presidente recayó en Eulalio Gutiérrez y el relacionado con Villa y Carranza, la 
Convención determinó que ambos renunciaran a sus respectivos cargos? 

Villa aceptó, aunque de hecho seguía controlando a su gente y Carranza, quien juzgaba que la 
Convención de Aguascalientes era ilegal, sin esperar los acuerdos tomados por sus propios 
delegados, salió rumbo a Veracruz donde estableció su gobierno? 

En cuanto los otros jefes carrancistas se enteraron de que el Primer Jefe había partido para 
Veracruz, abandonaron la Convención para seguir a Carranza ante los inútiles esfuerzos del 
presidente Eulalio Gutiérrez para que regresaran? 

De acuerdo con Eulalio Gutiérrez, sin los carrancistas su gobierno encontraría obstáculos para 
gobernar por parte de los villistas, de ahí su intención de hacerlos regresar, actitud que causó 
malestar entre villistas y zapatistas, quienes efectivamente, procuraron dificultar el ejercicio del 
presidente provisional? 

La Convención de Aguascalientes siguió sesionando hasta el 13 de noviembre del mismo año, 
fecha en que entró en receso para más tarde continuar sus trabajos en la ciudad de México? 

De la Convención de Aguascalientes se originó la designación de una Comisión Permanente, 
cuyo objetivo era la elaboración de un programa de gobierno que se llevaría a discusión en la 
próxima Convención, proyectada para el mes de enero de 1915? 

Mientras tanto, Eulalio Gutiérrez no lograba la estabilización del país y hubo de trasladar su 
gobierno a San Luis Potosí, donde finalmente renunció, siendo sustituido por Roque González 
Garza, quien tampoco pudo sostenerse en el gobierno por lo que la asamblea nombró a 
Francisco Lagos Cházaro? 

El gobierno de Lagos Cházaro hubo de enfrentar con mayor virulencia a las fuerzas 
carrancistas y recibir un ultimátum que exigía su rendición? 

Paso a paso el ejército carrancista avanzaba hacia la ciudad de México, quienes dirigidos por 
Pablo González, tomaron definitivamente la capital de la República? 
 
Noviembre 

03 de noviembre de 1914. - Eulalio Gutiérrez asume la Presidencia de la República. 
SABÍAS QUE... 
Eulalio Gutiérrez es originario de la hacienda de Santo Domingo, correspondiente al municipio 
de Ramos Arizpe, Coahuila?  

De niño Gutiérrez fue pastor y posteriormente minero en Concepción del Oro, Zacatecas, en 



donde también fue presidente municipal? 

Eulalio y su hermano Luis, fueron militantes del magonismo y estuvieron entre los primeros que 
participaron en la lucha contra la dictadura de Porfirio Díaz? 

Eulalio Gutiérrez perteneció al Partido Liberal y más tarde al Antirreeleccionista? 

Desde 1910 se unió al maderismo y posteriormente, se sumó con fuertes contingentes a 
Carranza en 1913, para enfrentar a Victoriano Huerta? 

En 1914 fue nombrado gobernador provisional de San Luis Potosí? 

Al trasladarse la Convención Nacional a Aguas Calientes, por las desaveniencias que se dieron 
entre Carranza y Villa, Eulalio Gutiérrez es designado por la propia Convención, Presidente 
provisional de la República? 

Tratando de equilibrar a las diferentes fuerzas revolucionarias, Eulalio Gutiérrez integró su 
gabinete con elementos de las distintas corrientes: constitucionalistas, villistas, zapatistas, 
antiguos maderistas, entre estos últimos podemos citar al Lic. José Vasconcelos y al Ing. 
Pascual Ortiz Rubio? 

El 03 de diciembre de 1915, Eulalio Gutiérrez entra a la ciudad de México pero ésta estaba en 
manos de los zapatistas, a los que se unieron los villistas, quienes llegaron al día siguiente? 

Los desórdenes públicos ocasionados por villistas y zapatistas, obligaron a Gutiérrez expedir 
una proclama en la que exigía la más completa disciplina a las fuerzas militares, sin embargo, 
el exhorto no tuvo resultado alguno? 

El general Francisco Villa penetró a la residencia presidencial, teniendo un fuerte altercado con 
el presidente Gutiérrez y sólo la serenidad de éste evitó que se atentara contra su vida? 

Gutiérrez pudo salir de la capital de la República y como presidente dictó la destitución de 
Carranza, quien no reconocía los acuerdos de la Convención de Aguascalientes? 

Intentó establecer su gobierno en San Luis Potosí pero fue derrotado por las tropas villistas? 

Su propio hermano, Luis Gutiérrez, fiel seguidor de Carranza, no reconoció tampoco la 
jerarquía presidencial que ostentaba y que le fue conferida en la Convención de 
Aguascalientes? 

Las presiones y condiciones que prevalecían obligó a Eulalio Gutiérrez a dejar la presidencia – 
20 de enero de 1915 – y disolver sus reducidas tropas para después exiliarse en los Estados 
Unidos? 
 
 
6 de noviembre de 1911.- Don Francisco I. Madero toma posesión de la Presidencia de la 

República. 
Palabras del Presidente Madero, al pueblo de México, el día de la toma de posesión: 

"Ciudadanos; si me siento orgulloso de ocupar la Primera Magistratura, es porque el voto 
popular me ha hecho llegar a ella. Para llevar a cabo mis difíciles labores, necesito que cada 
ciudadano sea un guardián de los derechos de los demás, y que me ayuden todos para el 
engrandecimiento de la Patria, por cuya prosperidad debemos luchar siempre unidos." 

 



SABÍAS QUE: 
Don Francisco I. Madero nació el 30 de octubre de 1873? 

Algunos autores indican que la I correspondiente al segundo nombre de Madero significa 
Ignacio en tanto que otros le asignan el de Indalecio? 

Probablemente, en su origen fue Ignacio, sin embargo, es posible que al asumir posiciones 
religiosas y políticas, con el objeto de deslindar cualquier relación con corporaciones jesuitas – 
Madero estudió la primaria en un colegio jesuita y recuérdese que la Compañía de Jesús fue 
fundada por Ignacio de Loyola – haya optado por Indalecio? 

El libro titulado "La sucesión presidencial en 1910, fue escrito por Don Francisco I. Madero y su 
contenido refiere las condiciones políticas que prevalecían en el país, con el gobierno de don 
Porfirio Díaz, planteando la necesidad de ejercer la democracia como el instrumento necesario 
para la resolución de los problemas nacionales? 

En octubre de 1911 se realizaron las elecciones en las que el Partido Constitucional 
Progresista postuló para candidatos a la presidencia y la vicepresidencia a don Francisco I. 
Madero y al Lic. José María Pino Suárez, respectivamente? 

Por su parte, el Partido Antirreelecionista tuvo por candidatos al mismo Madero y a Francisco 
Vázquez Gómez en tanto que el Partido Católico, apoyaba las candidaturas de Madero y de 
Francisco León de la Barra, en ambos casos, el primero para la presidencia y los segundos 
para la vicepresidencia? 

Al celebrarse el proceso electoral, el Partido Constitucional Progresista obtuvo la victoria con 
muchos votos de ventaja, siendo electos Madero y Pino Suárez como presidente y 
vicepresidente, respectivamente? 

Sin embargo, pocos días antes, siete, para ser más precisos, de que Madero tomara posesión 
de la Primera Magistratura, se firmaba el "Plan de Tacubaya", en el cual se desconocía con 
anticipación al futuro gobierno de Madero? 

Dicho Plan, anulaba las elecciones en las que fueron electos Madero y Pino Suárez, disolvía 
las Cámaras del Congreso de la Unión y sin ambages declaraba que su principal objetivo era 
llevar al Lic. Emilio Vázquez Gómez –hermano de Francisco – a la Presidencia de la 
República? 

Entre los cargos que los autores del "Plan de Tacubaya" hacían a Madero estaba el de 
nepotismo, el de traición al "Plan de San Luis" y el de imponer a Pino Suárez y a algunos 
gobernadores? 

En dicho documento podía leerse la siguiente declaración: "El problema agrario en sus diversas 
modalidades es, en el fondo, la causa fundamental de la que derivan todos los males del país y 
de sus habitantes."? 

A pesar de que el crédito de Madero había disminuido, el 06 de noviembre de 1911, éste quedó 
investido con la banda presidencial sobre su pecho? 
 
 

18 y 19 de noviembre de 1910.- Los hermanos Serdán inician el movimiento 
revolucionario maderista en Puebla. 

LAURELES A LA GLORIA DEL MÁRTIR DE LA DEMOCRACIA: AQUILES SERDÁN. 
Corrido  

Marciano Silva 
Fragmento 



 

SABÍAS QUE... 
El jefe antirreelecionista del estado de Puebla fue Aquiles Serdán? 

El "Plan de San Luis", expedido por don Francisco I. Madero, había señalado el 20 de 
noviembre de 1910 para levantarse en armas? 

Dos días antes, es decir el 18 del mismo mes y año, hizo acto de presencia Miguel Cabrera, 
jefe de policía de Puebla, acompañado de un pelotón de gendarmes a la casa de Aquiles 
Serdán? 

Cabrera pretendió penetrar al domicilio de los Serdán, amagando con su pistola al jefe de la 
casa, Aquiles, con el objetivo de efectuar un cateo, en busca de armas y propaganda? 

En realidad, los Serdán sí habían acumulado armas puesto que estaban decididos a participar 
en la lucha revolucionaria, por lo tanto Aquiles no tuvo otra opción que enfrentarse, rifle en 
mano, al jefe de la policía, quien cayó muerto de un balazo en la frente? 

En realidad lo que se pretendía era reprimir el movimiento revolucionario encabezado por 
Serdán en Puebla y Tlaxcala? 

Ante el asedio y el nutrido tiroteo de que era objeto la casa de los Serdán, doña Filomena del 
Valle, esposa de Aquiles y doña Carmen Serdán, saliendo al balcón de la casa con las armas 
en las manos gritaban a la gente que se había reunido atraída por la balacera: "¡Poblanos! Los 
que están allí van a morir por el pueblo, vengan a ayudarles; aquí hay armas. ¡Viva la 
República!"? 

El ataque duró aproximadamente cuatro horas en las que toda la familia Serdán, incluidas las 
mujeres, se enfrentó a un batallón y solamente se rindieron cuando el parque se les hubo 
terminado? 

Al término de la refriega, los soldados entraron a la casa y se encontraron con algunas mujeres 
y los cuerpos sin vida de los hombres? 

Entre los cadáveres que se encontraban en la casa, no estaba el de Aquiles, quien se había 
escondido en una especie de sótano cavado en la sala de la casa, en la que apenas cabía un 
hombre? 

En la madrugada del día 19 de noviembre de 1910, Aquiles Serdán, al pretender salir de su 
escondite, según parece, tosió, acto que lo delató y fue descubierto, siendo asesinado por el 
soldado que hacía la guardia, el cual hizo dos disparos: uno en el cráneo y otro en la sien? 

Puede considerarse que la Revolución Mexicana dio inicio en Puebla, con la represión sufrida 
por los hermanos Serdán? 

El cuerpo inerte de Aquiles Serdán fue exhibido por órdenes del general Mucio P. Martínez, 
gobernador de Puebla, como una muestra de escarnio y escarmiento? 
 
 

20 de noviembre de 1910.- Inicio de la Revolución Social Mexicana. 
PLAN DE SAN LUIS 
Francisco I. Madero. 

Fragmentos. 

"1º .- Se declaran nulas las elecciones para Presidente y Vicepresidente de la República, 



magistrados a la Suprema Corte de la Nación y diputados y senadores, celebradas en junio y 
julio del corriente año. (1910). 

2º.- Se desconoce al actual gobierno del general Díaz…, porque además de no haber sido 
electas por el pueblo,…cometiendo y apoyando…, el fraude electoral más escandaloso que 
registra la historia de México. 

…………………………………………………………….. 

4º.- Además de la Constitución y leyes vigentes, se declara Ley Suprema de la República el 
principio de NO REELECCIÓN del Presidente y Vicepresidente de la República, de los 
Gobernadores de los Estados y de los Presidentes Municipales,… 

7º.- El día 20 de Noviembre desde las seis de la tarde en adelante, todos los ciudadanos de la 
República tomarán las armas para arrojar del poder a las autoridades que actualmente 
gobiernan…. 

 

SABÍAS QUE… 
Las condiciones políticas, económicas y sociales de la República Mexicana, bajo el gobierno 
dictatorial de don Porfirio Díaz, se evidenciaron con el nulo respeto al voto, con la miseria de 
obreros y campesinos y la injusta distribución de la riqueza? 

Los aspectos citados en el párrafo anterior, fueron las causas que motivaron la revolución de 
1910? 

El Programa del Partido Liberal y el Manifiesto a la Nación, documentos firmados por los 
hermanos Flores Magón, en 1906, se refieren, en el aspecto político, a la libertad del sufragio y 
a la no reelección continuada, al mismo tiempo, pugnan por reinvindicaciones de carácter 
social? 

En la famosa entrevista Díaz – Creelman, el dictador aseveró: "Si en la República llegase a 
surgir un partido de oposición, le miraría yo como una bendición y no como un mal, y si ese 
partido desarrollara poder, no para explotar, sino para dirigir, yo lo acogería, le apoyaría, le 
aconsejaría y me consagraría a la inauguración feliz de un gobierno completamente 
democrático? 

En Chihuahua, a principios de 1910, Madero escuchó las siguientes palabras: "Señor, tenemos 
la firme creencia de que el Gobierno se impondrá sobre la voluntad popular en las próximas 
elecciones. ¿Nos quedaremos burlados?", a lo que Madero contestó: "Iremos a donde nos 
lleven."? 

En las elecciones de 1910, el Congreso de la Unión declaró Presidente de la República al 
general Porfirio Díaz, por octava vez? 

Los maderistas, para difundir sus ideas, editaban tres periódicos: El Antirrelecionista, El 
Renacimiento y El Demócrata? 

El plan de San Luis es el documento que contiene los principios revolucionarios de don 
Francisco I. Madero y en el mismo se fija la fecha del domingo 20 de noviembre para iniciar la 
lucha revolucionaria? 

El lema que enarboló don Francisco I. Madero fue: "Sufragio efectivo, no reelección."? 
 
 



20 de noviembre de 1922.- Fallece Ricardo Flores Magón. 
Carta dirigida a Nicolás T. Bernal, líder anarquista por Ricardo Flores Magón. 

Fragmento 

"…estoy condenado a cegar y morir en la prisión; más prefiero esto a volver las espaldas a los 
trabajadores y tener las puertas de la prisión al precio de mi vergüenza". 

 

SABÍAS QUE... 
Ricardo Flores Magón es originario de San Antonio Eloxochitlán, Oaxaca y nació el 16 de 
septiembre de 1873? 

En la ciudad de México cursó su primaria y posteriormente estudió en la Escuela Nacional 
Preparatoria para luego iniciar la carrera de abogado, la cual no terminó? 

El movimiento revolucionario de 1910, tuvo sus raíces en los preceptos aportados por Ricardo 
Flores Magón? 

Lo anterior coloca a Flores Magón como uno de los ideólogos de la Revolución Mexicana? 

Las injusticias sociales y políticas llevaron al joven Flores Magón a participar contra ellas, así 
en 1892 inició un movimiento estudiantil en contra de la dictadura, cuyo resultado fue su 
aprehensión, la primera que sufriría por su actividad política? 

Sus ideas, contrapuestas al mundo que lo rodeaba lo llevó a expresar su desaprobación 
participando activamente en periódicos de oposición: El Demócrata, El Regeneración y El Hijo 
de Ahuizote? 

El Demócrata sólo duró en circulación, escasos tres meses? 

La dura crítica contra el gobierno que aparecía en las páginas de Regeneración, fundado por 
Ricardo y Jesús Flores Magón, costó al primero nuevamente la cárcel? 

Ricardo Flores Magón utilizó la caricatura, particularmente en El Hijo del Ahuizote, en el que 
satirizaba al gobierno dictatorial d Díaz? 

En 1903, por órdenes terminantes de don Porfirio, al Tribunal Superior de Justicia, se le 
prohibió a Flores Magón y a sus colaboradores, hacer uso de la libertad de expresión? 

Lo anterior obligó a los Flores Magón a dirigirse hacia los Estados Unidos e instalados en 
Laredo, Texas, reiniciaron su labor periodística, editando de nueva cuenta Regeneración? 

Posteriormente, avecindado en San Luis Missouri, Ricardo Flores Magón, con la colaboración 
de Juan Sarabia, Librado Rivera, Antonio I. Villarreal, Rosalío Bustamante y Manuel Sarabia, 
elaboraron y proclamaron el programa del Partido Liberal? 

El programa del Partido Liberal, presentaba un análisis objetivo de la realidad política de 
México y al mismo tiempo, exponía cuáles eran las aspiraciones sociales a las que tenían por 
justicia y por derecho, los pobladores del país? 

Algunos de los planteamientos de carácter social planteados por Flores Magón en el programa 
del Partido Liberal, fueron plasmados en la Constitución de 1917? 

Madero trató en vano, de atraerse al grupo rebelde jefaturado por Ricardo Flores Magón y la 
razón esgrimida por el líder magonista era muy sencilla: no creía en una Revolución burguesa 



como la que planteaba el coahuilense? 

Analítico y crítico, Flores Magón hizo notar las acciones que le parecieron injustas de Madero y 
más tarde de Victoriano Huerta? 

Ricardo Flores Magón y Librado Rivera firmaron un manifiesto dirigido a los anarquistas del 
mundo, cuyo resultado fue su aprehensión en las oficinas de Regeneración, bajo el cargo de 
haber violado la neutralidad del país vecino? 

Tanto Flores como Rivera fueron sujetos a proceso, siendo condenados a 20 y 15 años de 
prisión respectivamente? 

La sentencia llevó a Flores Magón a la cárcel de McNeil Island, del estado de Washington, 
posteriormente, enfermo y casi ciego fue trasladado al reclusorio de Leaveenworth, Kansas? 

En el aspecto literario, Flores Magón dejó dos importantes obras dramáticas de profunda crítica 
social denominadas: Tierra y Libertad y Verdugos y víctimas, ambas de gran realismo? 

El político, periodista y dramaturgo Ricardo Flores Magón murió en la prisión el 20 de 
noviembre de 1922? 

A su muerte, Ricardo Flores Magón recibió el reconocimiento de la Cámara de Diputados, la 
que solicitó que sus restos mortales fueran trasladados a México? 

28 de noviembre de 1911.- Proclamación del Plan de Ayala. 
PLAN DE SAN LUIS 

…………………………………………………………….. 

"3º.-………………………………………………………... 

Abusando de la ley de terrenos baldíos, numerosos pequeños propietarios en su mayoría 
indígenas, han sido despojados de sus terrenos por acuerdo de la Secretaría de Fomento, o 
por fallos de los tribunales de la República. Siendo de toda justicia restituir a sus antiguos 
poseedores los terrenos de que se les despojó de un modo tan arbitrario, se declararán sujetas 
a revisión tales disposiciones y fallos y se les exigirá a los que los adquirieron de un modo tan 
inmoral o a sus herederos, que los restituyan a sus primitivos propietarios, a quienes pagarán 
también una indemnización oír los perjuicios sufridos. Sólo en caso de que esos terrenos hayan 
pasado a tercera persona antes de la promulgación de este Plan, los antiguos propietarios 
recibirán indemnización de aquellos en cuyo beneficio se verificó el despojo. 

…………………………………………………………….. 

Francisco I. Madero"

 

PLAN DE AYALA 

…………………………………………………………….. 

"6º.- Como parte adicional del Plan que invocamos – el de San Luis -, hacemos constar, que 
los terrenos, montes y aguas que hayan usurpado los hacendados, científicos o caciques a la 
sombra de la tiranía y justicia venal entrarán en posesión de estos bienes inmuebles desde 
luego los pueblos o ciudadanos que tengan sus títulos correspondientes a estas propiedades, 
de las cuales han sido despojados por la mala fe de nuestros opresores, manteniendo a todo 
trance, con las armas en la mano, la mencionada posesión, y los usurpadores que se 



consideren con derecho a ellos lo deducirán ante los tribunales especiales que se establezcan 
al triunfo de la Revolución. 

……………………………………………………………. 

Ayala, Nov. 28-1911.
General Emiliano Zapata. General Otilio Montaño

 

CORRIDO DEL AGRARISTA 
Lorenzo Barcelata y E. Cortázar 

Fragmentos  

Voy a empezar a cantarles 
Los versos del agrarista; 

Les diré muchas verdades, 
Señores capitalistas.  

Es el cantar de los pobres 
Que en el campo trabajamos, 
Los que con tantos sudores 
Nuestras tierras cultivamos. 

…………………………… 

Don Porfirio y su gobierno 
Formado por dictadores 

Nunca oyeron de su pueblo 
Las quejas y los clamores 

Siempre trabaja y trabaja, 
Siempre debiendo al tendero 

Y al levantar las cosechas 
Salió perdiendo el mediero. 

……………………………  

En tiempos del porfirismo 
Surgió Zapata en Morelos 

Quien luchó por los anhelos 
Del pueblo y del agrarismo. 

Fue el grito de rebelión: 
¡Libertad, Trabajo y Tierra! 
Fuimos con él a la guerra, 
Pero fue muerto a traición. 
Zapata tu nombre encierra 

Un himno de redención. 

 

SABÍAS QUE… 
El administrador de la hacienda "El Hospital", le negó el paso a Zapata por las tierras de dicha 
hacienda, argumentando que eran propiedad privada y Zapata, sabiendo que la extensión de la 
misma se debía a métodos fraudulentos, le contestó con entereza y pistola en mano: "Yo paso 
porque estoy en mi tierra."? 

Zapata formó parte de una comisión que se entrevistó con don Porfirio Díaz, para solicitar su 
intervención y la solución del conflicto relacionado con las tierras entre los habitantes de 
Yautepec y el dueño de la hacienda de Atlihuayán? 

Zapata se unió a Madero porque en el Plan de San Luis había un punto que se refería a la 
restitución de las tierras?  

Madero pedía a Zapata la rendición incondicional de él y de sus hombres, a pesar de haber 
reconocido que durante el interinato presidencial de Francisco León de la Barra, se intentó 
exterminar a los zapatistas? 

Pocos días después de haber asumido la presidencia don Francisco I. Madero, Zapata se 
rebeló contra su gobierno por considerar que el primer magistrado no estaba cumpliendo con el 
Plan de San Luis? 

Zapata se sintió traicionado por Madero porque no se daba una respuesta al problema de la 



tierra? 

Bajo las circunstancias descritas, Emiliano Zapata proclamó el Plan de Ayala el 28 de 
noviembre de 1911? 

El lema de Zapata era: ¡Tierra y libertad!? 
 
Diciembre 

01 de diciembre de 1916.- se inician, en Querétaro, los trabajos del Congreso 
Constituyente, convocado por el presidente Venustiano Carranza 

SABÍAS QUE… 
El periodo de sesiones en que el Congreso Constituyente, reformó la Constitución de 1857 
para dar lugar a la de 1917, fue del 01 de diciembre de 1916 al 31 de enero de 1917? 

El proyecto de reformas a la Constitución de 1857, presentado por don Venustiano Carranza, 
fue superado en sus expectativas iniciales? 

Los debates llevados a cabo por el Congreso Constituyente en Querétaro, lograron conformar 
una Constitución con profundas reformas políticas, sociales y económicas que han beneficiado 
a los ciudadanos mexicanos, particularmente a las clases populares? 

Los artículos 3º (educación), 24º (relacionado con la religión), 27º (tierras, aguas y recursos del 
subsuelo, originariamente corresponden a la nación) y el 123º relaciones de trabajo reguladas 
por el Estado), fueron motivo de amplios debates entre los constitucionalistas de 1917? 
 
 

04 de diciembre de 1914.- Francisco Villa y Emiliano Zapata, suscriben el Pacto de 
Xochimilco. 

PACTO DE XOCHIMILCO 
Fragmento 

Gral. Villa.- Siempre estuve con la preocupación de que se fueran a quedar olvidados, pues yo 
tenía empeño en que entraran en esta Revolución . Como Carranza es un hombre tan, así, tan 
descarado, comprendí que venían haciendo el control de la República; y yo, nomás esperando.

Gral. Zapata.- Ya han dicho a usted todos los compañeros; siempre lo dije, les dije lo mismo, 
ese Carranza es un canalla. 

Gral. Villa.- Son hombres que han dormido en almohada blandita. ¿Dónde van a ser amigos del 
pueblo que toda la vida se la ha pasado de puro sufrimiento? 

Gral. Zapata.- Al contrario, han estado acostumbrados a ser el azote del pueblo. 

Gral. Villa.- Con estos hombres no hubiéramos tenido progreso ni bienestar ni reparto de 
tierras, sino una tiranía en el país… Pero la tiranía de estos hombres era una tiranía taruga y 
eso sería la muerte para el país. Carranza es una figura que yo sé de’onde salió para convertir 
a la República en una anarquía………………………. 

Vamos a ver si quedan arreglados los destinos de aquí de México, para ir luego donde nos 
necesiten. 

Alfredo Serratos.- En las manos de ustedes dos están. 

(Todos asienten a lo dicho por Serratos) 



Gral. Villa.- Yo no necesito puestos públicos porque no lo sé "lidiar". Vamos a ver por donde 
están estas gentes. Nomás vamos a encargarles que no den quehacer. 

Gral. Zapata.- Por eso yo les advierto a todos los amigos que mucho cuidado, si no, les cae el 
machete. (Risas)……………………………………………………………………….. 

Gral. Zapata.- Pues yo creo que no seremos engañados. Nosotros nos hemos estado limitando 
a estarlos arriando, cuidando, cuidando, por un lado, y por otro, a seguirlos pastoreando. 

Gral. Villa.- Yo muy bien comprendo que la guerra la hacemos nosotros los hombres 
ignorantes, y la tienen que aprovechar los gabinetes: pero que ya no nos den quehacer. 

…………………………………………………………………………………. 

A. Serratos.- Qué principios van a defender.  

Gral. Villa.- Pues yo creo que a Carranza todavía; pero de Patria no veo nada. Yo me estuve 
"ensuichado" cuando la Convención; empezaron: que se retire el general Villa y que se retire, y 
yo dije: yo creo que es bueno retirarse pero es mejor hablar primero con mi general Zapata. Yo 
quisiera que se arreglara todo lo nuestro… Mis ilusiones son que se repartan los terrenos de 
los riquitos…………….. 

Pues para ese pueblo queremos las tierritas Ya después que se las repartan, comenzará el 
partido que se las quite. 

Gral. Zapata.- Le tienen mucho amor a la tierra. Todavía no lo creen cuando se les dice: "Esta 
tierra es tuya." Creen que es un sueño. Pero luego que hayan visto que otros están sacando 
productos de estas tierras dirán ellos también: "Voy a pedir mi tierra y voy a sembrar." Sobre 
todo, ése ese amor que le tiene el pueblo a la tierra. Por lo regular toda la gente de eso se 
mantiene. 

Serratos.- Les parecía imposible ver realizado eso. No lo creen; dicen: "Tal vez mañana nos las 
quiten." 

Gral. Villa.- Ya verán cómo el pueblo es el que manda, y que él va a ver quiénes son sus 
amigos. 

Gral. Zapata.- Él sabe si quieren que se las quiten las tierras. Él sabe por sí solo que tiene que 
defenderse. Pero primero lo matan que dejar la tierra. 

Gral. Villa.- Nomás le toman sabor y después les damos el partido que se las quite. Nuestro 
pueblo nunca ha tenido justicia, ni siquiera libertad. Todos los terrenos principales los tienen los 
ricos, y él, el pobrecito encuerado, trabajando de sol a sol. Yo creo que en lo sucesivo va a ser 
otra vida, y si no, no dejamos esos máuseres que tenemos… 

Gral. Zapata.- Está bueno. 

Gral. Villa.…luego que vi que este hombre (por Carranza) era un bandido, me ocupé de 
comprar parque, y dije: con la voluntad de Dios y la ayuda de ustedes los del Sur; porque yo 
nunca los abandoné; todo el tiempo estuve comunicándome . 

Gral. Zapata.- Estos c…, luego que ven tantito lugar, luego luego se quieren abrir paso, y se 
van al sol que nace. Al sol que nace se van mucho al c…; por eso a todos esos c… los he 
"quebrado"; yo no los consiento. En tantito que cambian y se van, ya con Carranza o ya con el 
de más allá. Todos son una punta de sinvergüenzas. Ya los quisiera ver en otros tiempos. 



Gral. Villa.- Yo soy un hombre que no me gusta adular a nadie; pero usted bien sabe tanto 
tiempo que estuve pensando en ustedes. 

Gral. Zapata.- Así nosotros. …; estos muchachos Magaña y otras personas, que se han 
acercado ante usted, le habrán comunicado de que allá tenia esperanzas. Él es, decía yo, la 
única persona segura, y la guerra seguirá, porque lo que es aquí conmigo no arreglan nada y 
aquí seguiré hasta que no me muera yo y todos los que me acompañan. 

…………………………………………………………………………………" 

Terminada la conferencia entre Zapata y Villa, éste, poniéndose de pie, expresó: 

"Compañeros: Van ustedes a oír las palabras de un hombre inculto; pero los sentimientos que 
abriga mi corazón me dictan que ustedes oigan estas palabras que sólo se van a relacionar con 
asuntos de Patria. … Hace mucho tiempo que estamos en la esclavitud por la tiranía. Soy hijo 
del pueblo humilde, y a ese pueblo que representamos nosotros a ver si lo encarrilamos a la 
felicidad. Vivan ustedes seguros de que Francisco Villa no traicionará jamás a ese pueblo que 
han tenido en la esclavitud. Y soy el primero en decir que para mí no quiero ningún puesto 
público sino nomás la felicidad de mi Patria, para que todos los mexicanos conscientes no se 
avergüencen de nosotros. 

Respecto a todos esos grandes terrateniente, estoy propuesto a secundar las ideas del Plan de 
Ayala, para que se recojan esas tierras y quede el pueblo posesionado de ellas. El pueblo que 
por tanto tiempo ha estado dando su trabajo, sin más preocupaciones esos terratenientes que 
tenernos en la esclavitud. Yo, como hombre del pueblo, ofrezco de una manera sincera que 
jamás traicionaré, que nunca traicionaremos su voluntad para que el pueblo no sufra. 

Cuando yo mire los destinos de mi país bien, seré el primero en retirarme, para que se vea que 
somos honrados, que hemos trabajado como hombres de veras del pueblo, que somos 
hombres de principios. 

Vengo señores, para darles el abrazo que me piden" 

……………………………………………………………………………… 

En su intervención el general Roque González Garza expuso lo siguiente: 

…………………………………………………………………………………. 

"Que este pacto de Xochimilco no llegue a tener jamás la parte repugnante de aquel otro que 
registra nuestra historia… 

Generales Zapata y Villa: los destinos de la Patria están en vuestras manos. Escuchad los 
desinteresados consejos de los que colaboran con vosotros, y no dejéis para mañana la 
indicación precisa y oportuna en estos momentos, de que ninguno de vosotros debe aspirar a 
ningún puesto público. El general Zapata en el Sur está obligado a garantizar el triunfo de la 
Revolución y vos, señor general Villa, estáis obligado a garantizar el triunfo de la Revolución en 
el Norte."……………………………………… 

México, diciembre 4 de 1914 

 

SABÍAS QUE… 
Las fuerzas revolucionarias del Norte y del Sur, representadas por Francisco Villa y Emiliano 



Zapata, respectivamente, se reunieron en Xochimilco, Distrito Federal? 

En dicha entrevista, ambos jefes revolucionarios manifestaron su inconformidad por el control 
que del movimiento revolucionario había asumido don Venustiano Carranza? 

El punto que más afectaba a las huestes villistas y zapatistas era la poca atención que se 
estaba dando al problema agrario? 

En el Pacto que suscribieron Villa y Zapata, acordaron unificar sus programas de lucha 
apoyando el Plan de Ayala hasta lograr el repartimiento de las tierras, dotar de material de 
guerra a las tropas de Zapata por Villa y el mutuo compromiso de llevar a la presidencia de la 
República a un civil? 
 
 
12 de diciembre de 1914.- Se expide el Decreto de las Adiciones del Plan de Guadalupe. 
EN LAS ADICIONES DEL PLAN DE GUADALUPE DECRETADAS EL 12 DE DICIEMBRE DE 

1914, SE ESTABLECE LO SIGUIENTE: 

Art. 1º.- Subsiste el Plan de Guadalupe del 26 de marzo de 1913 hasta el triunfo completo de la 
Revolución y, por consiguiente, el C. Venustiano Carranza continuará en su carácter de Primer 
Jefe de la Revolución Constitucionalista y como Encargado del Poder Ejecutivo de la Nación, 
hasta que vencido el enemigo quede restablecida la paz. 

Art. 2º.- El Primer Jefe de la Revolución y Encargado del Poder Ejecutivo expedirá y pondrá en 
vigor, durante la lucha, todas las leyes, disposiciones y medidas encaminadas a dar 
satisfacción a las necesidades económicas, sociales y políticas del país… 

Art.3º.- Para poder continuar con la lucha y para poder llevar a cabo la obra de reformas a que 
se refiere el artículo anterior, el Jefe de la Revolución, queda expresamente autorizado para 
convocar y organizar el Ejército Constitucionalista y dirigir las operaciones de la campaña; para 
nombrar a los gobernadores y comandantes militares de los Estados y removerlos libremente…

 

SABÍAS QUE… 
Con las adiciones al Plan de Guadalupe, Carranza concretiza la continuidad del movimiento 
revolucionario y limita las acciones de Villa y Zapata? 
 
 


